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Одолжите 
заемщика
Финансовые компании 
передают клиентов  
друг другу

В отсутствие качественных заем-
щиков банки, микрофинансовые 
организации (МФО) и платфор-
мы по взаимному  кредитованию 
граждан (p2p-компании) меня-
ются теми претендентами на ссу-
ду, которые есть. Получившие 
единожды отказ заемщики фак-
тически идут по цепочке банк—
p2p-площадка—МФО. При этом 
каждый сдавший «неугодного» 
заемщика на следующий уровень 
получает комиссию, а заемщик — 
запись об отказе в кредитной 
истории, которая в дальнейшем 
может существенно осложнить 
его жизнь.

О том, что банки, МФО и p2p-
компании начали активно пере-
давать друг другу «отказников» по 
кредитам, 

”
Ъ“ рассказали участни-

ки рынка. Так, в частности, уже око-
ло двух месяцев передают в МФО за-
явки «отказников» в p2p-компании 
Fingooroo. Одновременно с запу-
ском передачи заявок в МФО компа-
ния начала принимать данные об от-
казах в кредитах со стороны банков, 
сообщила глава сервиса Ольга Свят-
ченко. По ее словам, это делается 
с согласия клиента (при заполнении 
заявки он дает согласие на обработ-
ку персональных данных). Названия 
партнеров в компании Fingooroo не 
раскрывают. Схема выглядит так: 
банк передает данные (в том числе 
и контактные) заемщика, которому 
было отказано в кредите, в p2p-ком-
панию. Та, в свою очередь, предла-
гает этому клиенту получить заем. 
«В случае согласия мы оцениваем за-
емщика уже по своей скоринговой 
модели. Если он ей соответствует, то 
гражданин может получить заем че-
рез наш сервис,— поясняет госпожа 
Святченко.— А если нет, то p2p-плат-
форма передает его данные МФО, ко-
торая может предложить клиенту по-
лучить заем уже в их компании».

Возможность передачи данных 
другим кредиторам рассматрива-
ют и в других p2p-компаниях. По 
словам представителя компании 
Loanberry Антона Игидяна, «недавно 
компания получила предложения 
о передаче заявок 

”
отказников“ сра-

зу от четырех МФО, сейчас компания 
анализирует это предложение». Дан-
ные об «отказниках» других кредито-
ров в Loanberry не принимают, уточ-
няет господин Игидян. В свою оче-
редь, компания «Вдолг.ру» данные об 
«отказниках» передает, но не напря-
мую. «Для нас удобна такая система: 
в случае если заемщик не удовлетво-
ряет скоринговым требованиям на-
шей площадки, то получает данные 
о предложениях наших партнеров, 
которыми может воспользоваться 
или не воспользоваться по своему 
усмотрению»,— уточняет гендирек-
тор компании «Вдолг.ру» Антон Тара-
сов. При этом он не исключает, что 
в будущем компания может начать 
передавать данные об «отказниках» 
и напрямую новым кредиторам.
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Подведомственное  Минфину 
Федеральное казенное учреж-
дение по формированию Госу-
дарственного фонда драгме-
таллов и камней (Гохран) 
оказалось в центре скандала. 
Как стало известно ”Ъ“, архан-
гельское ОАО «Севералмаз» ут-
верждает, что часть передан-
ного в Гохран для обязательной 
сортировки алмазного сырья 
общим весом более 150 тыс. 
карат была подменена на худ-
шее. Несколько крупных камней 
минимальной страховой стои-
мостью $500 тыс.— это значи-
тельно ниже рыночной оцен-
ки — вообще исчезли. Сейчас 
в ситуации разбирается комис-
сия Гохрана и Минфина — если 
информация подтвердится, это 
станет беспрецедентным уда-
ром по репутации ведомства.

О возможной пропаже несколь-
ких крупных алмазов в ходе сор-
тировки партии сырья в Гохране 

”
Ъ“ рассказал источник, знакомый 

с ситуацией, и подтвердил собесед-
ник, близкий к ведомству. По сло-
вам одного из них, пострадавшей 
стороной является ОАО «Северал-
маз» (на 99,65% принадлежит АЛРО-
СА). «Весной компания направила 
на сортировку в Гохран партию ал-
мазов общим весом более 150 тыс. 
карат. Впоследствии выяснилось, 
что часть сырья была подменена 
на худшее по стоимостным харак-
теристикам»,— утверждает собе-
седник 

”
Ъ“.

По данным другого источни-
ка 

”
Ъ“, в ходе проведенной в июне 

в «Севералмазе» внутренней про-
верки установлено, что после окон-
чания технологических операций 
в Гохране общий вес партии пра-
ктически не изменился. Однако вес 
камней в группе +10,8 (особо круп-
ные алмазы массой более 10,8 кара-
та) уменьшился более чем на 66 ка-
рат, а в весовой группе +1,8 — более 
чем на 196 карат. Перед отправкой 
сырья в Гохран на каждый алмаз ве-
совой группы +10,8 обычно состав-
ляется паспорт. «Сравнение возвра-
щенной из Гохрана партии с данны-
ми покристальной паспортизации 
выявило отсутствие четырех кам-
ней минимальной страховой стои-
мостью $500 тыс. Камни такого раз-
мера по закону продаются только на 
аукционах, их рыночная стоимость 
может отличаться от страховой в де-
сятки раз»,— пояснил источник 

”
Ъ“, 

уточнив, что один из пропавших ал-
мазов весил более 23 карат.

«Севералмаз» обратился за 
разъяснением ситуации в Гохран 

и Минфин. Создана совместная ко-
миссия по расследованию причин 
происшедшего. Если информация 
подтвердится, материалы будут пе-
реданы в правоохранительные ор-
ганы, уверен один из собеседников 

”
Ъ“. Представители «Севералмаза» 

вчера были недоступны для ком-
ментариев. В Минфине от коммен-
тариев отказались. В Гохране 

”
Ъ“ за-

явили, что «это обычный рабочий 
процесс между двумя хозяйствую-
щими субъектами».

Функция сортировки и первич-
ной обработки алмазного сырья 
была возложена на Гохран в 1950-е 
годы, когда в СССР началась актив-
ная разработка якутских алмазных 
месторождений. Сейчас такие услу-
ги ведомство предоставляет участ-

никам рынка на коммерческой 
основе — по уставу, утвержденно-
му приказом Минфина №196 от 
30 мая 2011 года. К услугам Гохра-
на для сортировки и предваритель-
ной оценки сырья прибегают все 
алмазодобытчики РФ второго эше-
лона, включая «Севералмаз» и «доч-
ку» ЛУКОЙЛа Grib Diamonds (у АЛ-
РОСА своя сортировка).

Созданное в 1992 году в Архан-
гельске ОАО «Севералмаз» присту-
пило к промышленной добыче 
алмазов в 2005 году — после вво-
да в эксплуатацию первой очере-
ди Ломоносовского ГОКа произво-
дительностью 1 млн т руды в год. 
Cырье в Гохране предприятие сор-
тирует по договору, заключенно-
му в 2011 году, уточнил источник 
в Минфине. «Севералмаз» должен 
был перейти на обслуживание 
в материнскую компанию — но 
после консультаций Гохрана с АЛ-
РОСА контракт с ведомством был 
сохранен. «Это позволило Гохра-
ну загрузить сотрудников, заня-
тых в сфере сортировки и оценки, 
а АЛРОСА, основные мощности 
которой расположены в Якутии,— 
сохранить технологический цикл 
подготовки товара»,— пояснил со-
беседник 

”
Ъ“.

Сергей Горяинов из Rough & 
Polished считает, что, если факт 
подмены сырья в Гохране подтвер-
дится и будет возбуждено уголов-
ное дело, «это станет беспрецедент-
ным ударом по репутации Гохра-
на». «Система госконтроля за обо-
ротом алмазного сырья в России 
до сих пор считалась эталонной 
в мире, поскольку она позволяет 
отследить путь практически любо-
го камня от добычи до его реализа-
ции»,— говорит господин Горяи-
нов. К алмазам в России до сих пор 
относятся как к валютной ценно-
сти, напоминает он, «хотя это все-
го лишь обычный ювелирный ма-
териал». Функции госконтроля, по 
его мнению, имеет смысл ограни-
чить только предоставлением га-
рантий, что алмазный экспорт из 
России соответствует требованием 
Кимберлийского процесса.

Управляющий партнер колле-
гии адвокатов «Карабаев и партне-
ры» Сергей Карабаев, в 1997–2001 
годах глава юридической службы 
Гохрана, не уверен, что вина цели-
ком лежит на ведомстве. «Если 

”
Се-

вералмаз“ подписал акт прием-
ки услуг, он юридически подтвер-
дил, что Гохран вернул те алмазы, 
которые ранее были ему переда-
ны. Если приемка алмазов при воз-
врате не была проведена по груп-
пам, скорее всего, это проблема 
принимающей стороны. С той сис-
темой контроля (в том числе с при-
менением так называемого голе-
вого режима для сотрудников, ра-
ботающих с камнями.— 

”
Ъ“), кото-

рая есть в Гохране, случаи подмены 
драгоценных камней маловероят-
ны»,— уверен господин Карабаев.

Елена Киселева

Ущерб может вырасти многокаратно
«Севералмаз» недосчитался камней, сданных в Гохран

«Газпром» не может договориться с Ки-
таем о поставках газа по западному мар-
шруту и в преддверии визита Владими-
ра Путина в КНР предлагает китайцам 
 новый путь поставок — по  газопроводу 
с Сахалина. Россия крайне заинтересо-
вана в подобном проекте, поскольку 
ключевое для региона Южно-Киринское 
месторождение неожиданно попало под 
санкции США, серьезно ограничившие 
возможности его разработки. Но вопрос 
в том, готов ли Пекин всерьез портить от-
ношения с Вашингтоном ради Москвы.

Глава «Газпрома» Алексей Миллер вчера 
объявил, что компания может «в ближайшее 
время» подписать меморандум с китайской 
CNPC о трубопроводных поставках газа с рос-
сийского Дальнего Востока. По его словам, 
компании «включили данный проект в про-
грамму совместных действий стратегическо-
го партнерства». Господин Миллер сделал за-
явление в Пекине по итогам очередных пере-
говоров с CNPC о поставках газа по западному 
маршруту (через Алтай, теперь проект назы-
вается «Сила Сибири-2»). Контракт очень ва-
жен для «Газпрома», так как позволит задейст-
вовать добычные мощности в Западной Си-
бири, которые сейчас частично простаивают. 
Но в этом направлении сторонам вряд ли уда-
лось добиться серьезных успехов — в пресс-
релизе «Газпрома» сказано лишь, что «пере-
говоры уверенно продвигаются». По словам 

собеседников 
”
Ъ“, знакомых с ситуацией, со-

храняются принципиальные расхождения 
по цене, объемам и срокам поставок.

Идея о поставке в Китай трубного газа 
с Дальнего Востока возникает не впервые. 
Алексей Миллер говорил об этом еще в октя-
бре 2014 года, поясняя, что проект может стать 
заменой строительству СПГ-завода во Влади-
востоке. Для реализации нового маршрута по-
ставок есть хорошие предпосылки: разведан-
ные запасы газа на шельфе Сахалина (в рам-
ках Киринского блока «Сахалина-3»), а так-
же уже построенный газопровод Сахалин—
Хабаровск—Владивосток (после Хабаровска 
идет почти вдоль границы с Китаем), мощ-
ность которого можно увеличить путем уста-
новки дополнительных компрессорных стан-
ций. Но до сих пор казалось, что «Газпром» вы-
брал иной путь развития сахалинских акти-
вов: в июне монополия подписала меморан-
дум с Shell о том, что газ «Сахалина-3» будет на-
правлен для расширения мощностей уже су-
ществующего на острове СПГ-завода.

Ситуация изменилась после того, как 
в начале августа США неожиданно ввели 
санкции против ключевого месторождения 
«Газпрома» на сахалинском шельфе — Юж-
но-Киринского, без газа которого невозмож-
но в обозримом будущем реализовать ни 
один новый экспортный проект.
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Сахалин присоединят 
к Китаю
«Газпром» нашел новый способ поставок газа в страну

Вчера официальный представитель Ели-
сейского дворца заявил, что сумма ком-
пенсации за отказ от поставок России 
вертолетоносцев типа Mistral  составит 
менее €1 млрд. Однако, по утвержде-
нию источников ”Ъ“, в Федеральное 
казначейство РФ уже поступило свы-
ше €950 млн за корабли «Владивосток» 
и «Севастополь» и €67,5 млн — за про-
изведенные для них кормовые части. 
В сентябре Москве должны быть возвра-
щены демонтированные с кораблей си-
стемы управления и связи — они оцени-
ваются еще приблизительно в €50 млн. 
Точную сумму компенсации во Франции 
обещают назвать в сентябре.

О том, что отказ от поставки России пары 
вертолетоносцев составляет менее €1 млрд, 
сообщил представитель правительства Фран-
ции Стефан Ле Фоль. Точную сумму он не на-
звал, но напомнил, что она будет оглашена на 
слушаниях в парламенте, которому предсто-
ит рассмотреть законопроект по соглашению 
об отказе от поставок Mistral. Ожидается, что 
это произойдет в середине сентября.

Все средства, которые Москва получила 
от Парижа в качестве компенсации за не-
поставку вертолетоносцев, уже поступи-
ли в Россию — об этом открыто говорилось 
в специальном сообщении президентского 
сайта от 5 августа. Теперь французскому пра-
вительству придется объяснять своим депу-

татам, почему деньги ушли в Россию без ра-
тификации парламента. Как уже сообщал 

”
Ъ“, спешка и секретность были обусловле-

ны рисками России в связи с делом ЮКОСа 
(в июле 2014 года Гаагский суд обязал прави-
тельство выплатить бывшим акционерам 
нефтяной компании $50 млрд): в момент пе-
ревода средств из Франции в Россию деньги 
могли быть арестованы, чего ни одна из сто-
рон допускать не хотела (см. 

”
Ъ“ от 6 августа).

По словам источников 
”
Ъ“ в сфере воен-

но-технического сотрудничества с иностран-
ными государствами, в данный момент в Фе-
деральном казначействе РФ находится око-
ло €1,1 млрд. Эта сумма сложилась из стоимо-
сти «Владивостока» и «Севастополя» (свыше 
€950 млн) и их кормовых частей, которые про-
изводились на Балтзаводе в Санкт-Петербурге 
(€67,5 млн),— сертификаты конечного пользо-
вателя на них находятся сейчас в департамен-
те по обеспечению государственного оборон-
ного заказа Минобороны РФ. Парижу докумен-
ты будут переданы только после того, как они 
демонтируют и вернут заказчику оборудова-
ние в виде систем управления и связи, кабель-
трасс (еще около €50 млн). Помогать в этом спе-
циалистам на верфях STX в Сен-Назере будут 
российские корабелы, которые прибудут туда 
в начале сентября. Сразу после этого Франция 
получит право на реэкспорт кораблей.
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Mistral оценили  
со всех двух сторон
Москва и Париж по-разному посчитали убытки и прибыли

мировая политика | Президент Египта 
предпочел вместо Крыма  
провести переговоры в Кремле —6
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мировая политика | В Казахстане создадут  
урановый банк, которым впервые будет распоряжаться  
не одна страна, а все члены МАГАТЭ —6
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07  Латиноамериканцам 
покажут российские страсти 
«Ростелеком» и ВГТРК  
запустят свои телеканалы 
в Бразилии и Мексике

07  Интернет-магазины 
меняют ценники 
По данным «Яндекс.Маркета», 
подорожание составило 7–20%

07  Ритейлерам 
прочистили ситуацию 
Тотальных изъятий  
бытовой химии с их полок  
не планируется

08  Китайский ЦБ 
поддержал рубль 
Для роста курса  
не хватает нефти

09  АЭС в Египте 
уперлась в госкредит 
Переговоры Москвы и Каира 
могут затянуться

09  Sukhoi Superjet 100 
не улетел от кредиторов 
Они по-прежнему влияют 
на стратегию ГСС

10  «Спутник» 
поставили на карту 
«Ростелеком» и РКС хотят 
заработать на геоинформации

деловые  
новости
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Минэкономики предлагает при-
нимать решения о создании тер-
риторий опережающего раз-
вития (ТОР) только в первом 
полугодии — соответствующий 
законопроект подготовлен мини-
стерством. В ведомстве Алексея 
Улюкаева объясняют инициативу 
необходимостью планирования 
бюджета на очередной финансо-
вый год. Ужесточение законода-
тельства для ТОР готовит и Мин-
востокразвития — оно коснется 
властей дальневосточных реги-
онов. Невыполнение ими обяза-
тельств в отношении таких тер-
риторий обернется соразмерным 
сокращением федерального фи-
нансирования.

Минэкономики подготовило за-
конопроект, ограничивающий пе-
риод создания ТОР. По проекту по-
правок к закону «О территориях 
опережающего развития», разме-

щенному на сайте regulation.gov.ru, 
такие решения могут приниматься 
лишь в первом полугодии финан-
сового года. Как отмечается в пояс-
нительной записке к документу, по-
правки разработаны по итогам со-
вещания у вице-премьера Дмитрия 
Козака 21 июля и у премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева 22 июля.

Необходимость изменений Мин-
экономики объясняет предоставле-
нием резидентам ТОР льгот по нало-
гам и страховым взносам в государ-
ственные внебюджетные фонды. 
При этом выпадающие доходы фон-
дов компенсируются из федерально-
го бюджета. «Объемы средств на вы-
плату указанных компенсаций долж-
ны рассчитываться, анализироваться, 
изыскиваться, предусматриваться в 
рамках подготовки проекта бюджета 
начиная с середины предшествующе-
го календарного года»,— объясняют 
свою позицию разработчики проекта.

Кроме того, проект предлагает рас-
ширить возможность признания ком-
паний резидентами ТОР в моногоро-
дах. Теперь их деятельность может 
осуществляться не только в пределах 
территории моногорода, но и на при-
легающих к его границам участках, 
когда часть производственных мощ-
ностей организации расположена за 
пределами моногорода, но в грани-
цах единой производственной пло-
щадки. По мнению Минэкономики, 
текущая редакция может исключить 
возможность наделения юрлиц стату-
сом резидентов ТОР в моногородах, 
если производство в силу, например, 
экологических норм необходимо раз-
нести в пространстве или при нали-
чии там индустриальных парков.

В Минвостокразвития отказа-
лись комментировать данную ини-
циативу. Но ведомство само готовит 
поправки в законодательство о тер-
риториях опережающего развития 

— изменения Бюджетного кодекса, 
обеспечивающие выполнение реги-
ональными властями взятых на се-
бя обязательств в рамках соглаше-
ний о создании ТОР. Уведомление 
об их подготовке также размещено 
на regulation.gov.ru. В нем отмечено, 
что в настоящее время нет правовых 
оснований для принуждения руко-
водства регионов к исполнению обя-
зательств по соглашениям о создании 
ТОР. Разработка поправок «позволит 
оперативно мобилизовать средства, 
необходимые для выполнения пла-
нов по строительству объектов обес-
печивающей инфраструктуры ТОР», 
говорится в паспорте проекта.

Если регион нарушил обязатель-
ства по выделению средств либо со-
блюдению контрольных сроков по 
созданию объектов и не устранил 
нарушение в течение трех месяцев, 
то для него может быть сокращен 
объем трансфертов из федерального 

бюджета на соответствующую сум-
му, рассказали 

”
Ъ“ в Минвостокраз-

вития. Как пояснили в министер-
стве, в создании необходимой ТОР 
инфраструктуры участвуют и феде-
ральный, и региональные бюджеты. 
«Данное изменение носит скорее 
технический характер, оно призва-
но, с одной стороны, защитить реги-
ональную составляющую, закрепить 
ее в бюджете субъекта. С другой сто-
роны, действие такой поправки до-
полнительно гарантирует инвестору 
создание нужной ему инфраструкту-
ры»,— отметили в ведомстве. Отме-
тим, что аналогичный механизм уже 
существует в рамках программы рас-
селения аварийного жилья — она 
также реализуется в условиях феде-
рального и регионального софинан-
сирования. Регионы, не выполнив-
шие ее, обязаны вернуть Фонду ЖКХ 
предоставленные средства.

Евгения Крючкова

Точки роста принуждают к порядку
Территории опережающего развития ограничат в сроках и средствах

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,1

процента составила инфляция с 18 по 24 августа, отчитался вчера Росстат. Снижение цен на сезонные 
продукты так и не привело к дефляции в августе — рост цен возобновился после четырех недель нулевой инфля-
цией (с начала месяца индекс потребительских цен также увеличился на 0,1%). Сильнее всего подорожали сахар 
(на 5,3% с конца июля) и подсолнечное масло (на 1,3%), росли цены и на услуги ЖКХ и бензин. Подешевели за 
неделю овощи — в среднем на 2,8%. Впервые рост инфляции в августе наблюдался в прошлом году, после 
введения продуктового эмбарго. Теперь же ускорению показателя способствует ослабление рубля и повышение 
цен на импортные товары. С начала года прирост цен уже составил 9,5%, годовая инфляция — 15,5%. 0
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Источник: Росстат. 

Динамика потребительской инфляции 

*На 24 августа 2015 года.

ПРИБЫЛЬ

Финансовый  
результат компаний 
больше не растет

Как и предполагал ”Ъ“, чистый 
финансовый результат российских 
компаний (прибыль до налогообло-
жения) после бурного роста в пер-
вом квартале 2015 года (точнее 
феврале—мае) вновь возвращается 
к устойчивому сокращению в срав-
нении с прошлогодними показате-
лями. Хотя опубликованная вчера 
статистика Росстата за первое 
полугодие 2015 года (не  включает 
малые предприятия, банки, стра-
ховщиков и бюджетников) все 
еще демонстрирует рост прибыли 
в годовом выражении на 42,6% 
(январь—май 2015 года — 57,7%), 
в мае она сократилась на 10%, 
в июне — еще на 20%.

За бурный рост прибыли в пер-
вом квартале главным образом 
были ответственны экспортеры 
сырья, рентабельность которых 
увеличил ослабевший рубль: по 
состоянию на начало мая 2015 
года среднегодовой уровень ру-
блевой рентабельности в добыче 
полезных ископаемых достиг 
29,4%, став максимальным с 2008 

года, замечали аналитики ЦМАКП. 
Из-за резкой девальвации рост 
уровня рентабельности заметен и в 
сырьевой обработке (с 7,5% в 2014 
году до 11,6%). Но, как и в других 
обрабатывающих отраслях, где 
рублевая рентабельность подросла 
благодаря запасам дешевого сырья 
и росту отпускных цен, он продол-
жает снижаться, оставаясь ниже 
показателей 2013 года. В отраслях, 
ориентированных на внутренний 
спрос, рентабельность и прибыль 
в целом росли за счет увеличения 
цен и работы на старых дешевых 
запасах сырья и материалов. Более 
того, с февраля по июнь сокраща-
лось и число банкротств, основы-
ваясь на решениях арбитражных 
судов, фиксируют в августовской 
записке о состоянии промышленно-
сти экономисты ЦМАКП.

По мере стабилизации рубля 
и исчерпания запасов во втором 
квартале начал таять и чистый фи-
нансовый результат. В июле число 
банкротств снова резко выросло — 
даже с учетом сезонности. Можно 
было бы ждать, что очередной 
раунд резкой девальвации рубля 
в июле—августе 2015 года вновь 
заставит рублевую прибыль и рен-
табельность расти, но дальнейшее 
снижение цен на сырье и вероятное 
последующее сжатие внутреннего 
спроса не дадут этому реализо-
ваться, а скачок числа банкротств, 
зафиксированный в июле, скорее 
всего, станет тенденцией. Такой 
сценарий будет еще более вероят-
ным, если 11 сентября совет дирек-
торов ЦБ перейдет к очередному 
раунду повышений базовой ставки.

Алексей Шаповалов
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По данным ”Ъ“, министр по де-
лам «Открытого правительства» 
Михаил Абызов в письме первому 
вице-премьеру Игорю Шувалову 
поддержал позицию экспертно-
го совета Белого дома и саморе-
гулируемых организаций (СРО) о 
необходимости доработки «Кон-
цепции саморегулирования в 
РФ» и поправок к закону о СРО. 
Для СРО требуют большей само-
стоятельности и меньшего контр-
оля государства. В Минэкономи-
ки говорят, что уже доработали 
проекты по итогам общественно-
го обсуждения, но с необходимо-
стью синхронизации их с законом 
о госконтроле согласны.

Как стало известно 
”
Ъ“, министр 

по делам «Открытого правительства» 
Михаил Абызов отправил письмо на 
имя первого вице-премьера Игоря 
Шувалова, в котором просит отпра-
вить на доработку подготовленные 
Минэкономики «Концепцию совер-
шенствования механизмов саморе-
гулирования в РФ» и поправки к зако-
ну о саморегулируемых организаци-
ях. Чиновник ссылается на мнение 
Экспертного совета правительства и 
результаты опросов представителей 
СРО о том, что подготовленные Мин-
экономики документы не синхрони-
зированы с готовящимся в ведомст-
ве проектом закона «О госконтроле» 
и не учитывают позицию СРО по во-
просу обязательности создания наци-
ональных объединений. Также пра-
вительственные эксперты требуют 
уточнить порядок оценки эффектив-
ности СРО, их участия в разработке и 
экспертизе нормативных актов и во-
просы имущественной ответственно-
сти СРО по обязательствам их членов. 
Кроме того, в законопроекте о госкон-
троле, по мнению членов Экспертно-
го совета, нужно определить порядок 
оценки административных механиз-
мов контроля и возможность их заме-
ны альтернативными рыночными.

Напомним, к идее развития само-
регулирования в РФ правительство 
пришло в 2009 году. Первые проек-
ты по передаче отраслям госфункций 
по разработке стандартов, сводов пра-
вил и самоконтролю были реализо-
ваны в строительной, проектировоч-
ной и изыскательской деятельности. 
Чтобы сохранить централизацию, Бе-
лый дом потребовал обязательного 
участия строительных организаций в 
СРО, а последних — в отраслевых на-
циональных объединениях СРО. По 
статистике добровольно созданных 
СРО в РФ 416 против 1 175 организа-
ций в отраслях, где участие в них яв-

ляется обязательным, что демонстри-
рует принудительный характер рос-
сийского саморегулирования.

Скандалы в национальных объе-
динениях, связанные с конфликтами 
интересов, коррупцией, непрозрач-
ностью управления финансами и де-
факто торговлей результатами при-
ватизации госфункций, дали Белому 
дому повод потребовать еще большей 
централизации. В итоге в ноябре 2014 
года СРО проектировщиков и изыска-
телей собрали в общее нацобъедине-
ние. Тогда участники рынка говори-
ли о провале саморегулирования и 
превращении объединений в нефор-
мальные подразделения Минстроя. 
Схожие процессы проходили и в са-
морегулировании других отраслей: 
участники рынка обвиняли госорга-
ны в излишнем регулировании СРО 
и в попытках превратить профессио-
нальные объединения в бюрократи-
ческие. Чиновники, в свою очередь, 
говорили об избыточной коммерци-
ализации госфункций.

Борьба за полномочия продол-
жается: вчера председатель комис-
сии РСПП по стройкомплексу Сер-
гей Чернов рассказал о том, что стро-
ители предлагают «передать 80% пол-
номочий от государства к професси-
ональному сообществу, в частности 
экспертизу, надзор, технический и 
ценовой аудит, ценообразование и 
стандартизацию». По его оценке, сей-
час соотношение обратное: государ-
ство владеет 80% контрольных пол-
номочий, профессиональные сооб-
щества — только 20%.

В аппарате первого вице-премье-
ра 

”
Ъ“ сообщили, что пока не видели 

письма господина Абызова. В Мин-
экономики отметили, что ведомство 
обсудило законопроект с ведущими 
бизнес-ассоциациями, экспертами и 
органами власти и существенно его 
доработало. «В частности, в законо-
проекте отсутствуют нормы, допуска-
ющие двойной контроль членов СРО, 
нацобъединения не наделены контр-
ольными полномочиями. Корректи-
ровке подверглись положения о на-
цобъединениях СРО и имуществен-
ной ответственности СРО»,— сооб-
щил представитель ведомства. Сей-
час проект находится на стадии согла-
сования, возможность сдвига сроков 
его внесения «не рассматривается». 
Впрочем, в Минэкономики обещают, 
что синхронизация положений зако-
нопроекта с текстом проекта закона 
«О государственном контроле» «будет 
проведена в необходимом объеме».

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова

Игоря Шувалова просят 
заступиться за СРО
Саморегулированию не нравится 
избыточный госконтроль

Владимир Путин собрал вче-
ра в Кремле министров для того, 
чтобы они объяснили ему, а так-
же населению, из-за чего вновь 
падает рубль и почему этого не 
стоит бояться. В открытой ча-
сти совещания глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина указала на вола-
тильность нефтяных цен как на 
главный фактор ослабления рос-
сийской нацвалюты и обнадежи-
ла, что «разворот может прои-
зойти в любой момент». Министр 
финансов Антон Силуанов сооб-
щил, что тоже ждет отскока, но 
при этом призвал готовиться к 
долгому периоду дешевой неф-
ти и привести гособязательства 
2016 года в соответствие со сло-
жившимися реалиями.

Проведенное вчера Владимиром 
Путиным совещание по социально-
экономическим вопросам в его от-
крытой части носило явным обра-
зом «успокаивающий» характер: 
представители ЦБ и правительства 
демонстрировали, что не только по-
нимают, что происходит с экономи-
кой, но и знают, что с этим делать. 
Глава Минфина Антон Силуанов на-
помнил, что рубль в начале года уже 
падал, но потом нефть дорожала (с 
локального минимума $43 в янва-
ре до $67 в конце апреля.— 

”
Ъ“) 

и рубль укреплялся (до майских 
50 руб./$.— 

”
Ъ“). «Нельзя исключать 

повторения такой ситуации»,— оп-
тимистично предположил Антон 
Силуанов. 

Впрочем, не забывая о глобаль-
ной цели своего ведомства — сокра-
щении госрасходов, градус оптимиз-
ма он после этого немедленно пони-
зил, заявив со ссылкой на аналити-
ков, что «падение цен на нефть мо-
жет иметь долгосрочный характер». 
После чего министр сделал вывод о 
необходимости жизни по средствам 
— приведения «обязательств в со-
ответствие с новыми макроуслови-
ями». Впрочем, эта задача — уже на 
следующий год. «В 2015 году бюджет-
ные обязательства РФ будут полно-
стью исполнены»,— сказал министр 
свои главные в открытой части сове-
щания слова. Источник уверенности 
— накопления Резервного фонда, ко-
торые, впрочем, напомнил министр, 
«небезграничны». 

Эльвира Набиуллина выводы ми-
нистра из наблюдений за поведени-
ем сырьевых цен полностью разде-
лила. «Действительно, ключевой 
фактор, который влияет на динами-
ку рубля,— цена на нефть: она вола-
тильна, мы убедились, что она мо-
жет и падать, может и расти»,— сде-
лала вывод глава регулятора. «Разво-
рот может произойти в любой мо-
мент»,— добавила она интриги в не-
веселый в общем отчет перед пре-
зидентом. Судя по словам госпо-
жи Набиуллиной, в ЦБ готовы к лю-
бой траектории Urals: «Мы просчи-
тывали разные сценарии, понимая, 
что может быть и негативный сце-
нарий, чтобы заранее к этому под-
готовиться». Напомним, во втор-

ник Минэкономики РФ объявило об 
ухудшении базового макропрогноза 
на ближайшую трехлетку и обнови-
ло консервативный сценарий, пред-
полагающий рецессию экономики 
и нефть по $40 за баррель (см. вче-
рашний 

”
Ъ“). 

О реальном положении дел ми-
нистры говорили в закрытой части 
кремлевского заседания. Обсудить 
им было что: ухудшение макропро-
гноза приведет к пересчету пред-
ставленных в июне Минфином бюд-
жетных проектировок на 2016–2018 
годы. Размер новой «дыры» в казне 
следующего года, по разным оцен-
кам, увеличивается еще на 300–
500 млрд руб. Новые проблемы на-
кладываются на пока нерешенные 
— напомним, в июне Минфин кро-
ме общего 10-процентного сокра-
щения расходов предложил Бело-
му дому отказаться от индексации 
пенсий по уровню инфляции, а так-
же выступил с множеством других 
инициатив по сокращению соцрас-
ходов. Предложения встретили про-
тиводействие соцблока правитель-
ства — сражение за сжимающий-
ся бюджет-2016 возобновится уже в 
сентябре. 

Вадим Вислогузов

Все заждались разворота
Денежные власти уповают на восстановление нефтяных цен

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
утверждает, что у нее все вари-
анты развития экономических 
событий записаны   
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Секретарь Совета безопас-
ности Николай Патрушев рас-
критиковал чиновников за 
использование иностран-
ных сервисов Google, Yahoo 
и WhatsApp. По его словам, 
на Дальнем Востоке меры по 
защите информации слабо-
эффективны. В Госдуме идею 
запрета госслужащим  писать 
в WhatsApp и пользоваться 
почтой на Gmail разделяют 
далеко не все. При этом ино-
странные IT-компании, ко-
торые до 1 сентября не пере-
несут персональные данные 
своих российских пользова-
телей в РФ, могут быть забло-
кированы Роскомнадзором, 
хотя ведомство и обещало 
дать Google время до начала 
2016 года.

«Сотрудниками органов го-
сударственной власти Хабаров-
ского края использовались воз-
можности целого ряда зарубеж-
ных информационно-телеком-
муникационных сервисов, та-
ких как Google, Yahoo, WhatsApp 
и иных,— заявил вчера господин 
Патрушев на выездном совеща-
нии Совбеза во Владивостоке.— 
Это системный вопрос для всей 
России, но на Дальнем Востоке он 
стоит особенно остро». Он попро-
сил глав регионов Дальневосточ-
ного округа (ДФО) принять соот-
ветствующие меры. Николай Пат-
рушев отметил, что использова-
ние чиновниками ресурсов, рас-
положенных за рубежом, для ре-
шения служебных вопросов пред-
ставляет серьезную опасность. Он 
утверждает, что в информацион-
ных системах органов власти об-
наружены программные сред-
ства иностранных технических 
разведок: «Специалисты фикси-
руют заметное увеличение числа 
компьютерных атак на инфор-
мационно-телекоммуникацион-
ные сети и информационные си-
стемы органов государственной 
власти». Секретарь Совбеза при-
вел данные результатов провер-
ки, проведенной ФСБ в отноше-
нии органов власти ряда регио-
нов ДФО, которая показала «сла-
бую эффективность мер по защи-
те информации».

В Госдуме эту критику разделя-
ют не все. Депутат Александр Аге-
ев («Справедливая Россия») зая-
вил 

”
Ъ“, что пользуется мессен-

джером WhatsApp, потому что 
ему, как пользователю, это удоб-
но: «Ничем секретным я там не за-
нимаюсь, угроз для себя лично и 
для своей деятельности как депу-
тата я в пользовании WhatsApp 
не вижу». Правда, он заявил, что 
теперь будет задумываться, пре-
жде чем переслать документы 
государственной важности че-
рез иностранный сервис. Депу-
тат Дмитрий Вяткин («Единая Рос-
сия»), который также пользует-
ся WhatsApp, полагает, что утвер-
ждения господина Патрушева аб-
солютно объективны: «Все дав-
но знают, что иностранные сер-
висы несут в том числе и шпион-
ские функции». Он утверждает, 

что уже «и так особо не использу-
ет» сервисы Google, которые абсо-
лютно небезопасны. Единоросс 
Ольга Баталина, также пользова-
тель WhatsApp, пообещала под-
умать над критическими замеча-
ниями «как-нибудь потом». Вице-
спикер от ЛДПР Игорь Лебедев 
считает, что запрещать чиновни-
кам пользоваться теми или ины-
ми электронными сервисами — 
это «полная чушь»: «Сегодня за-
конодательно запретим пользо-
ваться WhatsApp, а завтра новый 
мессенджер придумают, мы тог-
да каждый день будем менять за-
кон?» По его словам, каждый чи-
новник может переписываться 
по WhatsApp со своими родст-
венниками, друзьями, коллега-
ми, это запрещать нельзя: «Я сам 
пользуюсь и считаю, что это удоб-
но, и не надо свое неумение поль-
зоваться современными средст-
вами связи выдавать за защиту го-
сударства».

Не так давно хакерская груп-
пировка «Анонимный интерна-
ционал» взяла на себя ответст-
венность за взломы электронных 

ящиков ряда высокопоставлен-
ных российских чиновников, ко-
торые пользовались почтовыми 
сервисами Google.

Отметим, с 1 сентября вступает 
в силу закон о размещении персо-
нальных данных россиян на сер-
верах в России. Если такие ино-
странные компании, как Google 
или WhatsApp, не будут его со-
блюдать, то Роскомнадзор может 
закрыть российским пользовате-
лям доступ к ним. Впрочем, гла-
ва ведомства Александр Жаров в 
июле утверждал, что Роскомнад-
зор не планирует до конца 2015 
года проверять крупные зарубеж-
ные интернет-компании на со-
блюдение этого закона. Google, 
по его словам, интенсивно дума-
ет, как будет локализовывать пер-
сональные данные российских 
пользователей. У российского 
аналога Google, государственно-
го интернет-поисковика «Спут-
ник» нет почтового сервиса, а ко-
личество просмотров колеблется 
от 6,9 тыс. до 3,9 тыс. в месяц (по 
данным Liveinternet).

Сергей Горяшко

Николай Патрушев опознал  
в Google и WhatsApp шпионов
В Госдуме причин отказываться  
от этих электронных сервисов не видят Вчера конкурсная комиссия  фонда 

 ИСЭПИ одобрила результаты прези-
дентских грантовых исследований 
по состоянию гражданского общества 
в Крыму и Севастополе. По мнению экс-
пертов, прежние механизмы граждан-
ского общества на полуострове  больше 
не действуют, а новые еще не отстро-
ены, поэтому отсутствие созидатель-
ных форм гражданской активности тре-
бует безотлагательных управленческих 
решений, в том числе со стороны феде-
рального центра.

НКО «Верное решение» завершила ком-
плексное исследование состояния граждан-
ского общества в Крыму и Севастополе. Ис-
следования осуществлялись с января по май 
2015 года на президентские гранты, выделен-
ные фондом ИСЭПИ. Организация провела 
кабинетные исследования открытых источ-
ников (СМИ и блогосфера, в том числе Украи-
ны), социологические исследования в Севас-
тополе (300 респондентов) и в Крыму (850), экс-
пертные интервью (23 эксперта и активиста) и 
фокус-группы (лоялисты и оппозиционно на-
строенные группы, крымские татары, соци-
альные активисты и пассивные граждане).

Ожидания жителей полуострова окраше-
ны как нейтрально-позитивные. «Готовы тер-
петь ради перспектив развития полуостро-
ва», однако «первоначальная эйфория себя 
исчерпала, на ее место пришло разочарова-
ние», «нет позитивной повестки дня», дела-
ет выводы «Верное решение». Конфликтоген-
ный потенциал общества (русские выражают 
недовольство «особым статусом» татар, укра-
инцы жалуются на бытовую ксенофобию) на-
зван умеренным, поскольку большинство со-
храняет ощущение сплоченности, актуали-
зированное «крымской весной», патриоти-
ческие настроения и устойчивую идентич-
ность. Большинство в Севастополе (51%) и 
Крыму (62%) готово поддержать партию или 
кандидата, которые выдвигают лозунг «силь-
ное государство, заботящееся о своих гражда-
нах», и только 1% и 2% соответственно — тех, 
кто ориентируются на Запад. Молодое поколе-
ние спокойнее относится к «украинизации», 
чем старшее.

Исследование установило, что социаль-
ная мобилизация общества слаба: высокой 
степени социальной ответственности жите-
ли полуострова не ощущают, за исключени-
ем парадигмы дом-двор. На периферии ак-
тивности находятся 60% в Севастополе и 62% 
— в Крыму. Приоритетными для граждан 
являются проблемы заработка, занятости и 
безопасности. В Севастополе таких «матери-
алистов» подавляющее большинство (84%), а 
в Крыму — 50% опрошенных (здесь еще 18% 
называют важным самореализацию и актив-
ность в обществе). При этом социологи за-
фиксировали в Севастополе большую, чем 
в Крыму, тенденцию к «отказу от участия в 
жизни общества».

Одним из самых серьезных рисков явля-
ется закрытость власти, отсутствие диалога 
с населением, ограничение свободы инфор-
мации. Механизмы гражданского общества 
не отстроены. Общественную палату мно-
гие «воспринимают как декоративную» (70% 
в Севастополе и 80% в Крыму о таком орга-
не не слышали вообще), практически нет ра-
ботающих НКО: из 600 и 300 зарегистриро-
ванных в Крыму и Севастополе НКО реаль-
ную деятельность ведут только пять. В то же 
время крымчане и севастопольцы дают вы-
сокие оценки вниманию, уделяемому полу-
острову федеральным центром, изменени-
ям, произошедшим за год после воссоедине-
ния с РФ, политической обстановке в стра-
не (экономическую обстановку большинст-
во оценивает умеренно). Вместе с тем экс-
перты зафиксировали и мнения о том, что 
общественная деятельность на полуострове 
отслеживается силовыми структурами, при 
этом регистрация НКО бюрократически за-
торможена.

По словам директора по исследованиям 
«Верного решения» Павла Мтиулишвили, его 
организация рекомендует органам власти 
не только заботиться о «насущном хлебе» для 
крымчан и севастопольцев, но и принимать 
меры для самоорганизации граждан, стиму-
лирования их социальной активности, в том 
числе активного развития социально ориен-
тированных НКО и организаций взаимопо-
мощи. При этом он не исключил, что придет-
ся возобновить уже наработанные практики 
в «третьем секторе», а для этого необходимо 
наладить контакт с социально ориентирован-
ными украинскими НКО, которые ранее ра-
ботали на полуострове.

Фонд «Национальная энергетическая без-
опасность» изучил работу экологических ор-
ганизаций в Крыму. Директор фонда Конс-
тантин Симонов рассказал, что многие эко-
логи до присоединения Крыма к РФ «сидели 
на иностранных грантах», из-за этого теперь 
их деятельность вызывает бюрократические 
препятствия, а НКО не перерегистрируют-
ся. «Этот вакуум необходимо заполнить. Ина-
че мы можем столкнуться с ситуацией, когда 
заповедники будут вырублены и застроены 
виллами, а общественности, которая сможет 
этому противостоять, не окажется,— посето-
вал он.— Люди будут говорить: смотрите, что 
произошло после присоединения».

Конкурсная комиссия оценила выпол-
нение грантовых работ как профессиональ-
ное, высказав лишь отдельные замечания пе-
ред опубликованием исследований. «В целом 
исследования заслуживают внимания. Ду-
маю, ИСЭПИ, который выдал президентский 
грант, сформулирует на базе исследований и 
свои предложения органам власти, а они при-
мут управленческие решения»,— сказал 

”
Ъ“ 

член конкурсной комиссии глава ВЦИОМа Ва-
лерий Федоров.

Ирина Нагорных

Настроение в Крыму 
хорошее, но пассивное
Исследование показало, что гражданская активность 
жителей полуострова нуждается в стимулировании
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В Совете федерации (СФ)  предложили 
дифференцировать в зависимости от 
тяжести преступления сроки, по исте-
чении которых осужденный имеет пра-
во просить об условно-досрочном ос-
вобождении (УДО). Лидер «Справедли-
вой России» Сергей Миронов,  напротив, 
предложил отменить право на УДО для 
осужденных за коррупционные преступ-
ления. Поводом для инициативы госпо-
дина Миронова стало освобождение 
экс-чиновницы Минобороны Евгении 
Васильевой.

Члены СФ Андрей Клишас, Константин 
Добрынин и Вадим Тюльпанов предложи-
ли «дифференцировать минимальный срок 
фактически отбытого наказания, необходи-
мый для удовлетворения судом ходатайства 
об УДО». Соответствующие поправки к Уго-
ловному, Уголовно-процессуальному и Уго-
ловно-исполнительному кодексам РФ уже 
разработаны (есть у 

”
Ъ“) и будут внесены в 

Госдуму после получения отзывов из Верхов-
ного суда и правительства. Так, в отношении 
осужденных за преступления небольшой и 
средней тяжести УДО может быть примене-
но после фактического отбытия ими не ме-
нее 1/4 срока. В случае наказания за тяжкое 
или особо тяжкое преступление — 2/5 и 1/2 
срока соответственно, а за отдельные особо 
тяжкие преступления (например, против по-
ловой неприкосновенности несовершенно-
летних или связанные с оборотом наркоти-
ков) — 4/5 срока. Проект закона также пред-
усматривает, что инициировать УДО могут 

уполномоченный по правам человека в РФ 
(Элла Памфилова поддержала инициативу) 
и региональные омбудсмены.

Отдельно сенаторы предлагают дать пра-
во на прошение об УДО заключенным стар-
ше 60 (для женщин) и 65 (для мужчин) лет, 
несовершеннолетним, а также тем, у кого на 
иждивении находятся дети до 14 лет. Конс-
тантин Добрынин пояснил 

”
Ъ“, что указан-

ные категории не смогут обойти требова-
ние об отбытии обязательной части срока, 
но норма позволит «сузить усмотрение суда 
и правоприменителей»: «Речь идет о гумани-
зации законодательства. Прямая норма дей-
ствует на определенные категории граждан, 
безусловно, при наличии установленных ог-
раничений».

Вчера же Сергей Миронов заявил, что «со 
своими коллегами подготовил законопро-
ект об отмене права на УДО и амнистию для 
лиц, совершивших коррупционные пре-
ступления». Поводом для разработки проек-
та, отметил господин Миронов, стало реше-
ние суда об УДО экс-чиновницы Миноборо-
ны Евгении Васильевой, осужденной по де-
лу «Оборонсервиса». Впрочем, представить 
текст проекта 

”
Ъ“ в партии так и не смогли. 

Справоросс Александр Тарнавский пояснил 

”
Ъ“, что проект об УДО и раньше разрабаты-

вался в партии, но Сергей Миронов коснул-
ся другого аспекта этой темы, чтобы катего-
рично отреагировать на решение в отноше-
нии Евгении Васильевой.

Константин Добрынин отрицает «пря-
мую связь» с этим делом: «Освобождение Ва-

сильевой по УДО не говорит о том, что ин-
ститут УДО работает должным образом и за-
щищает права обычных людей. Статистика 
свидетельствует об обратном». Так, по сло-
вам сенатора, «число рассмотренных суда-
ми в 2013 году ходатайств об УДО является 
наименьшим за все время действия УПК РФ с 
1 июля 2002 года». В правоприменительной 
практике, отмечает господин Добрынин, за-
частую «нарушается принцип экономии уго-
ловной репрессии, который предполагает, 
что наказание, назначаемое судом, должно 
быть минимально достаточным для исправ-
ления осужденного».

Глава комитета Госдумы по уголовному за-
конодательству Павел Крашенинников под-
черкивает, что «уголовное законодательство 
должно быть с закрытыми глазами» и «Евге-
ния Васильева, как и любой преступник, вы-
полнила условия для УДО». Лишение права 
на УДО не способствует возмещению ущерба 
преступниками и поддержанию дисципли-
ны в местах лишения наказания, полагает го-
сподин Крашенинников. Член профильного 
комитета Юрий Синельщиков (КПРФ) счита-
ет, что действующее законодательство в этой 
сфере «сбалансированно и не требует измене-
ний». «Зачем лишние дифференциации? Глав-
ная проблема — с коррупцией, незаконным 
отказом в УДО и незаконным освобождением 
по УДО. Освободившиеся из многих колоний 
говорят: с первого раза условно-досрочно без 
денег не выйдешь»,— отмечает он.

Наталья Корченкова,  
Андрей Перцев

Досрочному освобождению  
улучшают условия
В СФ хотят смягчить правила УДО, а в Госдуме — ужесточить

Напомним, что президент Франсуа Ол-
ланд принял решение не поставлять два вер-
толетоносца в Россию из-за ситуации на юго-
востоке Украины. Российские власти не со-
глашались с такой постановкой вопроса, но 
были готовы в случае расторжения контрак-
та на возврат средств.

По словам собеседников 
”
Ъ“, то, что Па-

риж и Москва уладили проблемный вопрос 
без судебных исков, большая удача для Рос-
сии. «С учетом непростой политической си-
туации вокруг страны, дела ЮКОСа Евро-

пейский арбитражный суд принял бы сто-
рону Франции,— предполагает собеседник 

”
Ъ“.— К тому же контракт был составлен та-

ким образом, что французы могли прирав-
нять к форс-мажору решение правительст-
ва». В таком случае, согласно параметрам со-
глашения, Россия получила бы лишь 20% от 
суммы сделки, то есть не более €230 млн.

Теперь некоторые проблемы ждут фран-
цузское правительство. С одной стороны, 
его представители вынуждены говорить, что 
Россия получила менее €1 млрд, чтобы хоть 
как-то снизить градус напряжения и не выз-
вать острой критики оппозиции, с другой — 

им крайне невыгодно занижать стоимость 
вертолетоносцев с учетом желания перепро-
дать их третьей стороне. Вчера вице-премьер 
Дмитрий Рогозин заявил журналистам, что 
вопрос продажи и покупки Mistral находит-
ся исключительно в ведении Франции: «Мы-
то тут при чем?» И посоветовал обратиться 
к французским властям. Ни в Елисейском 
дворце, ни в Минобороны Франции, ни в 
корпорации DCNS, отвечающей за разработ-
ку Mistral, никаких дополнительных ком-
ментариев 

”
Ъ“ не предоставили.

Иван Сафронов,  
Сергей Горяшко

Mistral оценили со всех двух сторон

Прокуратура Севастополя потребова-
ла от губернатора Сергея Меняйло ис-
править нарушения, допущенные им де-
вять месяцев назад при назначении го-
родского уполномоченного по делам не-
совершеннолетних. Прокуратура указа-
ла, что назначение омбудсмена относит-
ся к полномочиям законодательной, а не 
исполнительной власти. В правительст-
ве заявили, что изучат представление 
надзорного ведомства и решат, как на 
него реагировать. Депутаты заксобра-
ния собираются осенью избрать нового 
омбудсмена по городскому закону, ко-
торый они приняли в апреле. 

Прокуратура Севастополя направила гу-
бернатору Сергею Меняйло определение об 
устранении нарушений федерального зако-
на, допущенных им при назначении город-
ского уполномоченного по делам несовер-
шеннолетних. В надзорном ведомстве объ-
яснили, что в соответствии с законом «Об об-
щих принципах организации законодатель-
ных и исполнительных органов власти субъ-
ектов РФ» назначать уполномоченного по пра-
вам ребенка субъекта имеет право только зак-
собрание. Об этом со ссылкой на собственный 
источник в прокуратуре Севастополя сообщи-
ло информагентство «ФедералПресс. Крым». 
Губернатор Севастополя Сергей Меняйло 24 
ноября 2014 года своим распоряжением учре-
дил должность детского омбудсмена, а на сле-
дующий день назначил на нее Людмилу Гриц-
ко, руководившую управлением по делам не-
совершеннолетних правительства города.

Глава комитета заксобрания Севастополя 
по социальной политике Татьяна Щербако-
ва (входит в группу депутатов, которую контр-
олирует спикер Алексей Чалый) подтвердила 

”
Ъ“, что представление прокуратуры было на-

правлено губернатору Севастополя. Она так-
же сообщила, что Сергей Меняйло, учреждая 
должность детского омбудсмена в 2014 году, 
мог руководствоваться нормами «переходно-
го периода» и сделал это самостоятельно, «не 
желая отвлекать депутатов от принятия более 
важных законов». При этом депутата удивля-
ет, что губернатор, подписав городской закон 

об уполномоченном по правам ребенка, при-
нятый заксобранием в апреле, не отменил 
действие своего распоряжения и назначение 
Людмилы Грицко, более того, выдвинул ее же 
кандидатуру на пост омбудсмена на согласо-
вание парламенту. «Но как мы можем взять че-
ловека кандидатом на должность, если у нее в 
трудовой книжке написано, что она уже рабо-
тает на этой должности? И как мы можем кого-
то другого назначить, если должность уже за-
нята?» — заявила 

”
Ъ“ госпожа Щербакова. По 

ее словам, в сентябре парламент и правитель-
ство создадут согласительную комиссию, что-
бы решить эту «правовую коллизию». До это-
го она отказалась давать оценки работе Люд-
милы Грицко и сообщать, есть ли у депутатов 
другие кандидаты на эту должность. При этом 
она отметила, что детского омбудсмена по за-
кону Севастополя следовало избрать через 
30 дней после его вступления в силу (в кон-
це мая). Депутаты внесли в документ правки, 
увеличив этот срок до 120 дней. Но губерна-
тор наложил на изменения в закон вето. 

Один из депутатов заксобрания, близких 
к спикеру Алексею Чалому, сообщил 

”
Ъ“, что 

о работе Людмилы Грицко в городе ничего не 
знают и он сам о ней ничего «не слышал». Со-
беседник 

”
Ъ“ добавил, что вопросами оздо-

ровления детей и защиты прав детей-сирот 
в Севастополе занималось заксобрание, а ом-
будсмен в этой работе «не участвовала». 

Депутат заксобрания и секретарь севасто-
польской организации «Единой России» (сто-
ронник Сергея Меняйло) Борис Колесников 
сказал 

”
Ъ“, что прокурорское реагирование 

— это «рабочий момент». «По информации, 
которая у меня есть, в аппарате федерально-
го детского омбудсмена Павла Астахова на-
значение Людмилы Грицко считают закон-
ным»,— сказал он. 

Заместитель директора департамента 
внутренней политики правительства Севас-
тополя Алексей Бахромеев сообщил 

”
Ъ“, что 

юридическое управление «полностью проа-
нализирует представление прокуратуры» и 
губернатор примет меры в соответствии с за-
конодательством.

Вадим Никифоров, Симферополь

Сергея Меняйло  
уличили в присвоении 
полномочий депутатов
Прокуратура Севастополя посчитала незаконным 
назначение детского омбудсмена

с1

Николай Патрушев видит 
серьезную опасность 
в использовании 
чиновниками иностранных 
интернет-ресурсов   
ФОТО ЮРИЯ СМИТЮКА/ТАСС
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Как стало известно ”Ъ“, Лефор-
товский суд Москвы приговорил 
бывшего заместителя гендирек-
тора по экономике «Российских 
космических систем» (РКС)  
Андрея Чимириса к двум годам 
лишения свободы условно. Он 
обвинялся в злоупотреблении 
полномочиями в интересах под-
контрольной компании «Синер-

тек». Как считало следствие,  
на ее счет было перечислено,  
а затем похищено 82,7 млн руб., 
выделенных на разработку ма-
тематической модели усилителя 
мощности спутников ГЛОНАСС. 
По решению суда наказание  
с господина Чимириса было  
снято по амнистии.

Уголовное дело в отношении быв-
шего заместителя гендиректора по 
экономике РКС Андрея Чимири-
са было возбуждено следственным 
управлением 4-го управления МВД 
РФ в мае 2012 года. Поводом для это-
го стали материалы проверок ГУЭ-
БиПК МВД РФ и Роскосмоса, прове-
денных по инициативе бывшего ру-
ководителя Роскосмоса Владимира 
Поповкина.

По версии следствия, ООО «Си-
нертек» (совместное предприя-
тие РКС и EADS Astrium и Tesat-
Spacecom) привлекло к научно-ис-
следовательским и опытно-кон-
структорским работам (НИОКР) по 
развитию навигационной спутнико-
вой системы НПП «Метамарк Инфо-
системы». Как следует из материалов 
дела, НПП в 2010 году должно было 
разработать математическую модель 
усилителя мощности спутников, за 
что ОАО РКС через ООО «Синертек» 
заплатило фирме 15 млн руб. Однако, 

получив деньги, математической мо-
дели «Метамарк» так и не разработал.

В ходе дальнейшего расследова-
ния было установлено, что с 2006 по 
2010 год научно-исследовательские 
работы по ГЛОНАСС фактически вы-
полнялись штатными сотрудника-
ми РКС, однако плата за них перево-
дилась на счета ООО «Синертек». В об-
щей сложности, установили следова-
тели, ОАО РКС заключило с ООО «Си-
нертек» четыре договора на 82,7 млн 
руб. на НИОКР по развитию нави-
гационной спутниковой системы, 
включая и поставку необходимого 
для этих разработок оборудования. В 
свою очередь, ООО «Синертек» заклю-
чило более 140 договоров с различны-
ми фирмами и отдельными граждана-
ми. Однако, по версии следствия, вы-
деленные средства по предоплате бы-
ли получены, а реальные работы суб-
подрядчики так и не выполнили.

Дело в отношении Андрея Чими-
риса по ст. 201 УК РФ (злоупотребле-
ние полномочиями) было выделе-
но в отдельное производство из ра-
нее возбужденного «большого» дела 
о хищении 565 млн руб., выделен-
ных федеральной целевой програм-
мой на ГЛОНАСС на 2002–2011 го-
ды. «Чимирис,— говорилось в мате-
риалах следствия,— пользуясь сво-
ими полномочиями, осуществил 

приемку подложных отчетных ма-
териалов о принятой работе, заведо-
мо зная об их фиктивности».

В ходе судебного процесса в пре-
ниях сторон гособвинение проси-
ло суд приговорить Андрея Чими-
риса к трем годам лишения свободы 
условно и трем годам испытатель-
ного срока. Подсудимый, не призна-
вавший вину, и его защита настаива-
ли на оправдании.

Следует отметить, что изначально 
представителем потерпевшей сторо-
ны — ОАО «Российские космические 
системы» — выступал юрист Руслан 
Авдонин, который как на предвари-
тельном следствии, так и в суде под-
держивал гособвинение. Однако по-
сле назначения на должность гене-
рального директора ОАО РКС Анд-
рея Тюлина представлять потерпев-
ших стал другой адвокат. В суде он 
заявил, что никакого ущерба ОАО от 
действий Андрея Чимириса не поне-
сло. С чем связано изменение пози-
ции РКС, пока неизвестно. Тем не ме-
нее суд признал господина Чимири-
са виновным, приговорив его к двум 
годам лишения свободы условно и та-
кому же испытательному сроку. При 
этом суд применил в отношении под-
судимого амнистию в связи с 70-лети-
ем Победы и снял с него наказание.

Юрий Сенаторов

Сразу трое украинских национа-
листов, один из бывших лиде-
ров УНА-УНСО Николай Карпюк, 
преподаватель Киевского транс-
портно-экономического коллед-
жа Станислав Клых и безработный 
Александр Малофеев, предста-
нут перед судами Чечни по об-
винению в убийствах федераль-
ных военнослужащих в Грозном 
в 1994–1995 годах. Национали-
сты воевали на стороне боеви-
ков в составе батальона «Викинг» 
УНА-УНСО, который в СКР счита-
ют бандой. В Следственном коми-
тете подчеркивают, что амнистия, 
ранее объявленная для боевиков, 
на трех националистов не распро-
страняется, так как они обвиняют-
ся в совершении тяжких и особо 
тяжких преступлений.

Николай Карпюк обвиняется 
Главным следственным управлени-
ем СКР по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу в создании и руко-
водстве банды, убийстве двух и более 
лиц в связи с выполнением ими сво-
его служебного долга и в покушении 
на убийство тех же лиц (ч. 1 ст. 209 УК 
РФ, п. «в», «з», «н» ст. 102 УК РСФСР и ч. 2 
ст. 15, п. «в», «з», «н» ст. 102 УК РСФСР). 
Станиславу Клыху и Александру Ма-
лофееву инкриминируется участие в 
банде, убийствах и покушениях.

Расследование преступлений, со-
вершенных участниками национали-
стической организации «Украинская 
национальная ассамблея — Украин-

ская народная самооборона» (УНА-УН-
СО), в Чечне велось с середины 1990-х 
годов, однако, по данным 

”
Ъ“, имена 

Николая Карпюка и Станислава Клы-
ха появились в деле только в 2013 го-
ду, когда написал явку с повинной 
Александр Малофеев, задержанный 
за какое-то преступление. Обвиняе-
мый Малофеев, бывший рядовой бо-
евик «Викинга», заключив досудебное 
соглашение о сотрудничестве с Ген-
прокуратурой, подробно рассказал 
следствию о действиях украинцев в 
Чечне. Проверив его показания, СКР 
установил имена десятков граждан 
Украины, которые воевали на сторо-
не боевиков. Среди них оказались, 
например, нынешний лидер «Право-
го сектора» Дмитрий Ярош и извест-
ный националист Александр Музыч-
ко (Сашко Билый), по официальной 
версии, покончивший с собой при за-
держании в 2014 году.

Реальные фигуранты в деле по-
мимо Александра Малофеева поя-
вились в 2014 году. Ими стали Нико-
лай Карпюк и Станислав Клых. Об-
виняемый Карпюк, не знавший, что 
его ищут в России, в марте 2014 го-
да приехал по каким-то своим делам 
в РФ, где его и задержали. Станисла-
ва Клыха подвела любовь. Отдыхая 
в Крыму, тогда еще находившемся 
в составе Украины, он познакомил-
ся с девушкой из Орла, к которой в 
2014 году поехал в гости. Там укра-
инец был задержан за неповинове-
ние сотруднику полиции, а в отделе-

нии, когда его стали проверять, вы-
яснилось, что он проходит по делу об 
убийстве военнослужащих в Чечне.

Всех трех националистов отпра-
вили в Ессентуки, где находится ГСУ 
СКР по Северо-Кавказскому округу, 
принявшее к производству дело о со-
бытиях в Чечне. По ходатайству сле-
дователей суд арестовал всех троих, 
а затем неоднократно продлевал им 
меры пресечения. По данным 

”
Ъ“, 

вначале свою вину признали все 
трое фигурантов громкого дела.

По версии следствия, сообщил 

”
Ъ“ официальный представитель, 

участвуя в боевых действиях в Чеч-
не в составе украинского батальона 
«Викинг», обвиняемые совершили 
убийство не менее 30 военнослужа-
щих федеральных сил, а еще полуто-
ра десяткам военных причинили ра-
нения различной степени тяжести. 
Убийства, считают в СКР, соверша-
лись украинцами в ходе боев на пло-
щади «Минутка» и у железнодорож-
ного вокзала в Грозном в конце 1994-
го — начале 1995 года.

Когда дело уже находилось в за-
вершающей стадии, Станислав 
Клых от показаний отказался, за-
явив, что они были получены под 
давлением. Тем не менее в СКР зая-
вили, что в соответствии с законода-
тельством они все равно могут быть 
использованы в суде.

Уголовное дело Александра Мало-
феева, как сообщил 

”
Ъ“ официаль-

ный представитель СКР Владимир 

Маркин, в связи с тем что обвиняе-
мый заключил досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве, было выделе-
но в отдельное производство. По су-
ществу в особом порядке судопроиз-
водства, что гарантирует обвиняемо-
му минимальный срок, дело рассмо-
трит Шатойский райсуд Чечни. В са-
мом суде 

”
Ъ“ сообщили, что дело к 

ним уже поступило, но дата его рас-
смотрения пока не назначена.

В свою очередь, обвиняемые Ни-
колай Карпюк и Станислав Клых 
предстанут перед Верховным су-
дом Чечни, в котором их дело ждут 
со дня на день. На стадии предвари-
тельного следствия, по данным 

”
Ъ“, 

обвиняемые о рассмотрении их де-
ла с участием присяжных не заявля-
ли, но еще могут сделать это на пред-
варительных слушаниях по делу. За-
щита обвиняемых, как стало извест-
но 

”
Ъ“, попытается добиться прекра-

щениях их уголовного преследова-
ния за истечением сроков давности, 
который по «старому» УК составлял 
15 лет. Однако, согласно законода-
тельству, преступления, за которые 
предусмотрена смертная казнь и ко-
торые представляют особую общест-
венную опасность, срока давности 
не имеют. Не попали обвиняемые 
и под амнистию, объявленную для 
участников вооруженного противо-
стояния в Чечне, поскольку обвиня-
ются в совершении тяжких и особо 
тяжких преступлений.

Николай Сергеев

В Тверском райсуде столи-
цы вчера началось рассмотре-
ние по существу одного из са-
мых скандальных уголовных дел 
последних лет — о многомилли-
онных хищениях средств Мино-
бороны через ОАО «Славянка», 
обладавшее монопольным пра-
вом обслуживания военных объ-
ектов. Экс-глава «Славянки» 
Александр Елькин и четверо дру-
гих подсудимых свою вину в ин-
криминируемых им мошенниче-
стве, коммерческом подкупе и 
отмывании денег категорически 
отрицают.

Как сообщила 
”
Ъ“ представитель 

Тверского суда Анастасия Дзюр-
ко, вчера представители прокура-
туры огласили обвинительное за-
ключение. После этого Александр 
Елькин и его подельники — быв-
ший врио начальника хозяйствен-
ного управления Минобороны Рос-
сии Николай Рябых, гендиректор 
ЗАО «Безопасность и связь» (БиС) 
Андрей Луганский, главный бух-
галтер БИС Юлия Ротанова, а так-
же бывший глава департамента те-
кущего ремонта «Славянки» Конс-
тантин Лапшин — высказались по 
поводу предъявленных им обвине-
ний. По словам адвоката Александ-
ра Елькина Романа Курбатова, все 
пятеро свою вину не признали, зая-
вив о надуманности обвинений. Го-
сподин Курбатов при этом подчерк-
нул, что, по его мнению, уголовное 
дело целиком основано на показа-
ниях еще одного фигуранта дела — 
бывшего начальника одного из от-
делов «Славянки» Максима Золоту-
хина. По некоторым данным, он за-
ключил досудебное соглашение о 
сотрудничестве, после чего матери-
алы в отношении него сотрудника-
ми главного военно-следственного 
управления СКР были выделены в 
отдельное производство. «Правда, 
у нас до сих пор нет информации о 
судьбе главного свидетеля обвине-
ния Золотухине — осужден он или 
нет, где сейчас находится»,— сказал 
Роман Курбатов.

Защитник добавил, что его под-
защитный, в прошлом полковник, 
летчик ВВС, считает, что вел нор-
мальную хозяйственную деятель-
ность, и поэтому не видит за собой 
никакой вины. Между тем, напом-
нил адвокат, Александр Елькин уже 
почти три года содержится в СИЗО 
«Матросская Тишина». При этом, 
по словам Романа Курбатова, его 
клиент испытывает дополнитель-
ное психологическое напряжение. 

«Дело в том, что Александр Елькин 
официально находится в разводе со 
своей женой, с которой у них име-
ется общий ребенок,— пояснил ад-
вокат.— Ссылаясь на этот развод, 
военные следователи отказывали 
господину Елькину в свиданиях с 
бывшей женой. Соответственно, и 
ребенка в таком случае мой подза-
щитный увидеть не мог».

Все подсудимые ожидали начала 
процесса под стражей. Лишь госпо-
жу Ротанову, у которой врачи диаг-
ностировали онкологическое забо-
левание, отпустили под подписку 
о невыезде.

Как ранее не раз рассказывал 

”
Ъ“, Александр Елькин обвиняется 

в коммерческом подкупе, покуше-
нии на коммерческий подкуп, мо-
шенничестве в особо крупном раз-
мере и легализации средств, по-
лученных преступным путем (ч. 4 
ст. 204, ч. 4 ст. 159 и ст. 174.1 УК РФ). 
Как полагает СКР, обвиняемый и 
его подельники похитили в общей 
сложности около 85 млн руб. и свы-
ше 130 млн руб. получили в качест-
ве откатов от своих партнеров. Сле-
дует отметить, что изъять у них при 
обысках удалось гораздо больше — 
одной только наличности в разной 
валюте у предполагаемых расхити-
телей оказалось на сумму порядка 
750 млн руб. Кроме того, судами у 
обвиняемых арестованы квартиры, 
коттеджи и автомобили. 

Как считает следствие, при ми-
нистре обороны Анатолии Сердю-
кове «Славянка» получила моно-
польное право на хозяйственное 
обслуживание объектов вооружен-
ных сил. При этом глава ОАО якобы 
воспользовался личными связями 
с господином Сердюковым и пере-
вел значительную часть заказов на 
свою фирму БиС. От Минобороны 
он, как полагает СКР, получал день-
ги за не выполненные в реальности 
работы (их, по мнению следствия, 
выполняло само военное ведомст-
во), а кроме того, принуждал своих 
коммерческих партнеров платить 
ему за право поучаствовать в воен-
но-хозяйственном бизнесе в качест-
ве субподрядчика.

Владимир Баринов

«Славянка»  
вины не признает
Бывший глава ОАО и другие подсудимые 
отрицают участие в хищении  
средств Минобороны

Присяжные Мосгорсуда призна-
ли участника запрещенной в РФ 
организации «Правый сектор» 
Александра Разумова из Зеле-
нограда виновным в наемничест-
ве и разжигании межнациональ-
ной розни и не заслуживающим 
снисхождения. По данным СКР, 
Разумов, являясь народным дру-
жинником, пытался завербовать 
в качестве наемников для боевых 
действий на юго-востоке Укра-
ины двух полицейских, а на сво-
ей странице в соцсети размещал 
материалы, оскорбляющие до-
стоинство россиян.

Для ответа на четыре вопроса из 
опросного листа присяжным понадо-
билось не более трех часов. Коллегия 
признала Александра Разумова ви-
новным в вербовке оперативных со-
трудников полиции Александра Фро-
лова и Алексея Чуба в качестве наем-
ников для участия в боевых действи-
ях на стороне проправительственных 
сил Украины (ч. 1 ст. 359 УК), а также 
в возбуждении межнациональной 
вражды (ч. 1 ст. 282 УК). Если по пер-

вой части обвинения голоса присяж-
ных разделились, то по второму он 
был признан виновным единоглас-
но. При этом по обоим обвинениям 
он снисхождения не заслужил.

Как было установлено ГСУ СКР, а 
затем и судом, Александр Разумов, ис-
поведуя националистические и про-
фашистские взгляды, с 2012 года на-
чал публиковать оскорбительные ма-
териалы на своей страничке в соци-
альной сети «ВКонтакте». А с февраля 
2014 года, когда на Украине к власти 
пришли правые экстремисты, Алек-
сандр Разумов стал сопровождать пу-
бликации оскорблениями в адрес 
«ватников» и «москалей» (так он назы-
вал русских) и призывами к их «унич-
тожению». Но только ими подсуди-
мый не ограничился.

В марте 2014 года, установило след-
ствие, он выехал на Украину, где всту-
пил в ряды запрещенного в России 
«Правого сектора». Вначале, по при-
знанию подсудимого, он дежурил на 
Майдане, а в апреле-мае того же года 
прошел подготовку в лагере «Десна» в 
одной из воинских частей под Черни-

говом. Там готовили боевиков, кото-
рые потом участвовали в боевых дей-
ствиях на юго-востоке Украины. Сам 
Разумов на войну не поехал, да и в ла-
гере в основном дежурил на кухне.

Согласно показаниям свидетелей 
обвинения Фролова и Чуба, Александр 
Разумов с 1998 года состоял в народной 
дружине Зеленограда и часто выезжал 
с полицейскими на задержания нару-
шителей или выступал понятым при 
оперативно-следственных действиях. 
20 августа 2014 года, когда они возвра-
щались с очередного рейда, Разумов, 
узнав, что полицейские участвовали 
в боевых действиях в Чечне, сообщил 
им, что представляет «Правый сектор» 
Украины, предложив повоевать те-
перь уже на юго-востоке страны. При 
этом обещал, что на Украине им будут 
платить в два раза больше (полицей-
ские тогда получали 45–55 тыс. руб. в 
месяц), чем за службу в России. Да еще 
за каждую подбитую единицу броне-
техники и каждого убитого ополчен-
ца доплачивать «бонусы». При этом, по 
словам свидетелей, дружинник, кото-
рый хвастался знакомством с лидером 

«Правого сектора» Дмитрием Ярошем, 
готов был обеспечить им «беспрепят-
ственный» переход госграницы, воо-
ружение и амуницию на Украине.

Выступая в суде, знакомые Алек-
сандра Разумова, работавшие с ним 
в дружине, рассказали, что тот всег-
да «рьяно относился к поставленным 
перед ним задачам», всегда сообщал о 
совершении различных правонару-
шений на улицах города и «получал 
от руководства благодарности». При 
этом Разумов критически относился 
ко всем политическим движениям в 
России, считая, что в РФ должно быть 
монархическое государство. Также 
он призывал дружинников запасать-
ся оружием. У самого обвиняемого в 
ходе обыска нашли три ружья и два 
травматических пистолета, на хране-
ние которых он имел лицензии.

Обсуждение последствий вердик-
та, в ходе которого гособвинение за-
просит для Разумова наказание, на-
значено на 2 сентября. Только за на-
емничество ему грозит от четырех до 
восьми лет.

Алексей Соковнин

«Правый сектор» проник в московскую дружину
На войну с ополченцами вербовали столичных полицейских

Фигуранты дела о хищении 
средств Минобороны  
Константин Лапшин (слева)  
и Александр Елькин (в центре) 
считают, что занимались  
законной хозяйственной  
деятельностью 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

УНА-УНСО нашли дела в Грозном
Украинских националистов будут судить за массовые убийства в Чечне

Математическая модель оценена условно
Бывший топ-менеджер РКС освобожден от наказания по амнистии

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет ректор СПбГУ Николай Кропачев:
— Уважаемый Александр Иванович, сердечно поздрав-
ляю вас с днем рождения! Мы гордимся тем, что вы являе-
тесь выпускником Санкт-Петербургского университета, в 
наших стенах вы защитили кандидатскую и докторскую 
диссертации, находите время для встреч со студентами и 

принимаете активное участие в жизни alma mater. Ваши 
достижения во время учебы в университете, успехи в на-
учной и профессиональной деятельности, верность в слу-
жении государству стали примером для многих поколе-
ний юристов. От всей души желаю вам крепкого здоровья, 
благополучия, верных друзей и единомышленников!

Сегодня исполняется 62 года  
председателю Следственного комитета РФ
Александру Бастрыкину
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Вчера в Санкт-Петербурге пред-
ставители музеев, включенных 
в Государственный свод осо-
бо ценных объектов, выступили 
против ликвидации в них с 1 но-
ября вневедомственной охра-
ны (ВВО) полиции, настаивая 
на отсрочке реформы. Для сме-
ны караула требуется допол-
нительное финансирование 
и техническая модернизация, 
а реализация планов МВД, во-
преки обещаниям сокращать по-
дразделения без ущерба без-
опасности граждан, подвергает 
рискам не только культурные 
ценности, но и посетителей му-
зеев. В Минкультуры, впрочем, 
еще рассчитывают сохранить по-
лицейскую охрану в музеях, а 
также библиотеках и архивах.

Решение прекратить с 1 ноября 
вневедомственную охрану музе-
ев вчера прокомментировали на 
пресс-конференции в Санкт-Петер-
бурге топ-менеджеры Эрмитажа, 
Государственного Русского музея 
(ГРМ), Российского этнографиче-
ского музея (РЭМ) и музея-заповед-
ника «Царское Село». Все они вклю-
чены в Государственный свод «осо-
бо ценных объектов культурного 
наследия» (всего в нем 16 музеев и 
19 музеев-заповедников). Реформи-
ровать систему безопасности фе-
деральных музеев в столь жесткие 
сроки специалисты считают недо-
пустимым, отмечая, что охрана по-
лицией этих объектов предусмотре-
на их уставами в соответствии с дей-
ствующим постановлением прави-
тельства, проект изменения которо-
го до сих пор не готов. Без внесения 
поправок в эти документы музеи не 
могут даже провести конкурсные 
процедуры по выбору новых охран-
ных структур (на это требуется ми-
нимум два месяца).

Напомним, МВД в связи с указом 
президента намерено уволить бо-
лее 43 тыс. сотрудников подведом-
ственного ему ФГУ «Управление вне-
ведомственной охраны» (см. 

”
Ъ“ от 

14 июля). Глава МВД Владимир Коло-
кольцев говорил, что полицейские 
будут отозваны лишь с тех объектов, 
где их можно заменить «без ущерба 
безопасности» частными охранны-
ми предприятиями (ЧОП) и ведом-
ственными охранными подразде-
лениями (у Минкульта, в отличие от 
ряда министерств, их нет), при этом 
подразделений, которые обеспечи-
вают безопасность граждан, сокра-
щения не коснутся. О том, что музеи 
— это места массового скопления 
людей, говорят представители му-
зейного сообщества, в МВД, по-ви-
димому, забыли.

С просьбой отказаться от этой 
идеи Минкультуры уже обратилось 
к президенту, а директор Эрмита-
жа Михаил Пиотровский направил 
Владимиру Колокольцеву и главе 
Минкульта Владимиру Мединскому 
предложения о «готовности сокра-
тить численность полицейских по-
стов не более чем на 50%». По мне-
нию главы службы безопасности Эр-
митажа Александра Хожаинова, ре-
шение отказаться от полицейской 
охраны музея «по меньшей мере не-

профессионально»: «Речь идет о без-
опасности не только экспонатов, но 
и тысяч людей».

Как отметила руководитель служ-
бы безопасности ГРМ Ирина Кузне-
цова, «все крупные музеи имеют 
устоявшуюся многоступенчатую си-
стему безопасности, которую необ-
ходимо будет перестраивать с увели-
чением затрат на реорганизацию и 
поддержание уровня безопасности». 
К снятию постов полиции в музеях 
необходимо разработать новую дис-
локацию постов, антитеррористи-
ческие мероприятия, модернизиро-

вать технические средства контроля 
и видеонаблюдения, создать единый 
мониторинговый центр на техниче-
ской базе музейных объектов и по-
лиции, изменить порядок обследо-
вания объектов музея. И только по-
сле этого поэтапно переходить к со-
кращению и перераспределению 
сил в сторону развития технических 
средств охраны.

По словам господина Хожаино-
ва, расходы на оплату охранников 
(не считая стоимости технического 
усиления), по подсчетам Эрмитажа, 
возрастут с 17 млн до 67 млн руб. 
Участником тендеров может стать и 
подведомственный МВД ФГУП «Ох-
рана», куда, по прогнозам экспер-
тов, могут перейти уволенные из 
ВВО полицейские. Как подтвердил 

Александр Хожаинов, этот ФГУП, 
по сути, «милицейский ЧОП». Ири-
на Кузнецова уточнила, что расцен-
ки на почасовую работу полицей-
ских ВВО выше, чем в ЧОПах (око-
ло 300 руб. и 190–230 руб. в час соот-
ветственно), но в музеях пока дей-
ствует отмененный для других ор-
ганизаций льготный тариф 74 руб. 
в час. Остальную сумму МВД до сих 
пор компенсировал Минфин. «Да-
же если мы отстоим полицейскую 
охрану, нам придется ее оплачи-
вать полностью»,— опасается го-
спожа Кузнецова.

Владимир Грусман, директор 
РЭМ, прогнозирует, что полиция 
из музеев все же уйдет: «В июле ми-
нистр культуры говорил, что во-
прос будет решен хотя бы в отноше-
нии особо ценных объектов куль-
турного наследия, но этого не прои-
зошло». Первый замминистра куль-
туры Владимир Аристархов вчера 
заявил 

”
Ъ“, что министерство все 

же рассчитывает сохранить поли-
цейскую охрану в музеях, а также 
библиотеках и архивах. На вопрос 

”
Ъ“, не собирается ли Минкульт за-

водить собственную ведомствен-
ную охрану по примеру «Росатома» 
и «Роскосмоса», чиновник ответил, 
что создание «войск Минкульта» не 
предполагается.

Музеи регионального подчине-
ния полиция уже сняла с охраны, 
рассказал 

”
Ъ“ представитель служ-

бы безопасности расположенного в 
Петропавловской крепости и ряде 
других исторических объектов му-
зея истории Санкт-Петербурга Нико-
лай Астрейко. По его словам, с 1 ян-
варя музей вместо полицейских по-
стов охраняет ЧОП «Дельта». «Конеч-
но, человек в форме лучше отпуги-
вает нарушителей, но мы уже выра-
ботали систему взаимодействия»,— 
сказал он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Музеи выступили против смены караула
Отказ от полицейской охраны потребует  
увеличения бюджетов на безопасность в несколько раз

СКР взял под контроль собы-
тия вокруг активиста татарстан-
ского отделения «Молодой гвар-
дии ”Единой России“» Эдуарда 
Салахутдинова, арестованно-
го по подозрению в вымогатель-
стве денег у владельцев под-
польных казино. Перед этим он 
заявил об избиении неизвестны-
ми и связал нападение со сво-
им расследованием незаконной 
игорной деятельности. По дан-
ным СКР, уголовное дело Са-
лахутдинова сфабриковано по-
лицейскими. В свою очередь, 
вчера МВД по Татарстану при-
вело свои доказательства про-
тив Эдуарда Салахутдинова, до-
пустив, что его избиение могло 
быть инсценировано, и сообщи-
ло, что прокуратура республики 
отменила постановление о воз-
буждении дела в отношении по-
лицейских.

Татарстанское управление СКР 
возбудило уголовное дело в отно-
шении оперуполномоченного от-
дела уголовного розыска УМВД РФ 
по Казани Азата Ганиева — об этом 
вчера сообщил официальный пред-
ставитель СКР Владимир Маркин. 
Он добавил, что оно уже затребо-
вано в центральный аппарат. Гани-
ев подозревается по ст. 286 УК РФ 
(«Превышение должностных пол-
номочий»). По данным СКР, он и 
некоторые его коллеги могут быть 
причастны к фабрикации материа-
лов уголовного дела Эдуарда Сала-
хутдинова — главы татарстанской 
общественной организации «Пра-
вопорядок», члена «Молодой гвар-
дии 

”
Единой России“» и куратора ее 

проекта «Агенты», в рамках которо-
го проводятся рейды по выявлению 
незаконных игорных заведений.

Напомним, 7 августа Эдуард Са-
лахутдинов попал в больницу с 
травмами. По его утверждению, три 
человека в масках избили его бей-
сбольными битами, потребовав, 
чтобы «не лез в игорные салоны». 
По данному факту полиция возбу-
дила уголовное дело по ст. 213 УК 
РФ («Хулиганство»). Были задержа-
ны два человека, которых позже от-
пустили. А 22 августа Салахутдинов 
сам был задержан и арестован су-
дом по подозрению в вымогатель-
стве (ст. 163 УК РФ) денег у владель-
цев казино.

Как сообщил господин Маркин, 
в ходе проверки СКР было установ-
лено, что в этом месяце ГСУ МВД Та-
тарстана возбудило уголовное де-
ло «в отношении неустановленных 
лиц по факту вымогательства иму-
щества у владельца незаконного 
игорного заведения». По словам го-
сподина Маркина, по подозрению 
в вымогательстве задержали чле-
на «Правопорядка» Тимура Ильина 
(по данным 

”
Ъ“, он имеет семь суди-

мостей). Его, по информации СКР, 
оперативник Ганиев и другие «по-
ка не установленные сотрудники 
полиции», угрожая заключением 
под стражу, «вынудили к даче лож-
ных показаний о причастности Эду-
арда Салахутдинова к фактам вымо-
гательства денежных средств у вла-
дельцев игорных заведений». Возбу-
ждение дела в отношении полицей-
ского стало итогом инициирован-
ной главой СКР Александром Ба-
стрыкиным проверки.

Вчера МВД по Татарстану впер-
вые выступило с официальным со-
общением об уголовном деле в от-
ношении «молодогвардейца». Его 
заподозрили, расследуя возбужден-
ное в июне этого года дело о дея-

тельности ОПС, создавшего в ре-
спублике сеть подпольных кази-
но. «Один из обвиняемых, заклю-
чивший с прокурором досудебное 
соглашение о сотрудничестве, по-
казал, что Салахутдинов и активи-
сты созданного им общества 

”
Пра-

вопорядок“ регулярно вымогали у 
него деньги 

”
за свое молчание“, в 

противном случае угрожали про-
вести 

”
рейд по игорным салонам“, 

а также сообщить в правоохрани-
тельные органы и СМИ»,— сообщи-
ло МВД. По данным полиции, фигу-
рант показал, что передал Салахут-
динову более 1 млн руб. Что касает-
ся Ильина, он также подозревается 
в вымогательстве.

Как говорят в МВД, сейчас еще 
пять человек свидетельствуют про-
тив активиста, а также есть «матери-
альные доказательства» получения 
им «денежных средств на банков-
скую карточку» и аудиозапись, где 
он «открыто говорит о взимании де-
нег с владельцев игорных салонов», 
подлинность которой подтвержде-
на фоноскопической экспертизой. 
Проанализировав также и коммер-
ческую деятельность Эдуарда Сала-
хутдинова (он является учредите-
лем ООО «Татинтергрупп», которое, 
в частности, устанавливает офис-
ное оборудование и разрабатыва-
ет программное обеспечение), сы-
щики установили, что, фактиче-
ски не имея официального дохода, 
он каким-то образом купил землю 
в элитном районе Казани, где по-
строил коттедж стоимостью не ме-
нее 6 млн руб.

В МВД рассказали и некоторые 
детали расследования о нападе-
нии на «молодогвардейца», в рам-
ках которого было допрошено 152 
свидетеля и инициировано десять 
различных экспертиз. Так, по дан-
ным полиции, один из свидетелей 
— строитель — рассказал, что Са-
лахутдинов «с окровавленной го-
ловой подошел к нему с битой в ру-
ках», после чего «лег на землю, по-
просил принести ему очки и теле-
фон, которые он якобы потерял во 
время нападения». А затем «попро-
сил сфотографировать его на ку-
че щебня рядом с битой». Очутив-
шись в карете скорой помощи акти-
вист, по свидетельству врача, тут же 
стал фотографировать себя в кисло-
родной маске и выкладывать фото 
в интернет. Согласно заключению 
судебно-медицинской экспертизы, 
отмечают в МВД, Эдуарду Салахут-
динову был причинен «легкий вред 
здоровью». Результаты трасологиче-
ской экспертизы показали, что бей-
сбольная бита не могла быть слома-
на о голову активиста, как он сам ут-
верждал. Да и следственный экспе-
римент указывает, что «если бы со-
бытия происходили так, как описы-
вает Салахутдинов, в этой ситуации 
не смогли бы уцелеть ни его очки, 
ни мобильный телефон».

В МВД по Татарстану в беседе с 

”
Ъ“ заявили, что какого-либо давле-

ния со стороны их коллег на Ильи-
на или Салахутдинова не было. Кро-
ме того, по данным МВД, прокурату-
ра Татарстана уже отменила уголов-
ное дело, возбужденное региональ-
ным управлением СКР в отношении 
оперативника Ганиева,— «в связи с 
отсутствием достаточных основа-
ний, свидетельствующих о факте 
совершенного преступления». Под-
твердить или опровергнуть эту ин-
формацию в надзорном органе 

”
Ъ“ 

вчера не удалось.
Андрей Смирнов,  
Казань

СКР вступился 
за «молодогвардейца»
В полиции настаивают на подозрениях  
в адрес Эдуарда Салахутдинова

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  О Х Р А Н Я Ю Т  М У З Е И  З А  Р У Б Е Ж О М

Крупнейшие музеи США (в большинстве 
частные), в том числе нью-йоркский Му-
зей Метрополитен, охраняются по внеш-
нему периметру силами полиции. В структуре 
большинства музеев также имеются собст-
венные службы безопасности и нанимаемые 
по контракту охранники. Например, в частном 
нью-йоркском Музее современного 
искусства (MOMA) в 2014 году на службу 
безопасности было потрачено $27,5 млн. 
Для работы в охране необходим опыт работы 
от трех лет в сфере безопасности или право-
охранительных органах.

В государственном парижском 
Лувре охрана составляет более половины 
всего персонала (более 1 тыс. из 2 тыс. че-
ловек). Охранники являются сотрудниками 
музейной службы безопасности Минкульта 
страны. До 2002 года кандидаты проходили 
экзамены в полиции, сейчас прием в охра-
ну проходит по тендеру без полицейской 
аттестации. Часть сотрудников, работающих 
в залах, проходит курс истории искусства. 
С 2013 года безопасность Лувра также 
обеспечивают около 20 полицейских. Рас-
ходы на обеспечение безопасности музея 
не раскрываются.

Национальная галерея Лондона 
является автономной неправительственной 
организацией и охраняется собственным 
отделом безопасности. Он является наи-
большим подразделением музея, в котором 
всего трудятся около 600 человек. Отдел 
безопасности является одним из самых 
малооплачиваемых в музее: годовой зара-
боток сотрудника составляет от £15,5 тыс. 
до £17,7 тыс.

Государственный Музей импера-
торского дворца в Тайбэе охраняется 
полицией, отвечающей за контроль доступа 
и защиту экспонатов. Одновременно в музее 
действует собственная служба безопасности, 
состоящая из 63 охранников (13% всего 
персонала музея). В 2014 году на ее обеспе-
чение было потрачено $31,9 млн.

Национальный музей Рейксмю-
сеум (Нидерланды) охраняется службой 
безопасности в статусе ЧОПа, выбираемой 
на тендерной основе. Охрана имеет кругло-
суточную связь с полицией, но особых задач 
по охране музеев за Королевской жандар-
мерией не закреплено. Расходы на обеспе-
чение безопасности музея не раскрываются.  
Анна Пушкарская, Ольга Дорохина

Решение отдать музейные  
ценности под частную охрану 
потребует значительных  
затрат  ФОТО ДЕНИСА ИЛЬЮШЕНКОВА

Депутат Госдумы от КПРФ Нико-
лай Паршин, обвиняемый след-
ственным управлением СКР по 
Волгоградской области в мошен-
ничестве в особо крупном раз-
мере, объявлен в международ-
ный розыск. Связано это с тем, 
что народный избранник, на при-
влечение которого к уголовной 
ответственности дала согласие 
Госдума, проигнорировал вызо-
вы на допрос. Поскольку депутат 
мог скрыться за границу, вчера 
суд вынес решение о его заоч-
ном аресте для международно-
го розыска и последующей экс-
традиции.

Дело в отношении Николая Пар-
шина было возбуждено в апреле 
2014 года, в июне он был лишен 
депутатской неприкосновенности 
коллегами по Госдуме. По версии 
СКР, в бытность депутатом Волгог-
радской областной думы господин 
Паршин организовал и способст-
вовал реализации мошеннической 
схемы. В соответствии с ней зда-
ние школы в селе Рахинка Средне-
ахтубинского района области бы-
ло сперва продано частной фирме 
за 250 тыс. руб., а потом выкупле-
но у нее же за 25 млн руб., выделен-
ных из бюджета. По версии след-
ствия, 11 млн из этой суммы лич-
но получил господин Паршин, ко-
торого следствие считает органи-
затором аферы. По делу также про-
ходили бывший глава админист-
рации Среднеахтубинского райо-

на Сергей Тихонов, экс-начальник 
управления финансов админист-
рации города Волжского Андрей 
Уваров и руководитель той самой 
фирмы, бывший депутат гордумы 
Волжского Сергей Чекунков. Все 
они уже осуждены, причем Сергей 
Тихонов, который принимал неко-
торые ключевые решения в мошен-
нической схеме, получил два года 
условно.

Уголовное дело господин Пар-
шин неоднократно называл над-
уманным и «политически мотиви-
рованным», сообщая, что из-за не-
го был вынужден отказаться от уча-
стия в выборах губернатора Волгог-
радской области в сентябре 2014 го-
да (с результатом 89% победил под-
держанный «Единой Россией» экс-
руководитель исполкома ОНФ Ан-
дрей Бочаров.— 

”
Ъ“). Адвокаты го-

сподина Паршина также считают, 
что обвинение против их клиента 
строится исключительно на пока-
заниях тех, кто являлся фигуранта-
ми этого же дела. После предъявле-
ния обвинения господин Паршин 
заявлял 

”
Ъ“, что в апреле—мае 2014 

года другие фигуранты пытались 
«оказывать давление» и шантажи-
ровать его. Защита господина Пар-
шина несколько раз подавала в суд 
жалобы на отмену решения о лише-
нии его неприкосновенности, но 
безуспешно.

В октябре 2014 года Николаю 
Паршину было предъявлено обви-
нение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-

ничество в особо крупном размере). 
С тех пор господин Паршин побы-
вал на допросе в СКР всего один раз, 
в комитете считают, что он под раз-
личными предлогами уклоняется от 
следственных действий. Отметим, 
что впоследствии руководитель СУ 
СКР по Волгоградской области Ми-
хаил Музраев заявлял, что считает 
вину Николая Паршина «безуслов-
но доказанной», при этом депутат 
«бегает от следствия».

Вечером 26 августа Централь-
ный райсуд Волгограда по ходатай-
ству регионального СУ СКР принял 
решение об избрании в отношении 
Николая Паршина меры пресече-
ния в виде заключения под стражу. 
«В связи с неоднократной неявкой 
к следователю вынесено постанов-
ление о розыске Николая Парши-
на»,— сообщила представитель СУ 
СК по Волгоградской области Ната-
лья Куницкая. По ее словам, депу-
тат объявлен как в федеральный, 
так и международный розыск.

В свою очередь, помощница го-
сподина Паршина Светлана Бобро-
ва сообщила, что о рассмотрении 
ходатайства СКР адвокаты депутата 
узнали за несколько минут до засе-
дания. Одновременно в том же рай-
суде рассматривалась жалоба само-
го господина Паршина на действия 
следователя, ведущего его дело. 
«Времени подготовиться у нашей 
стороны не было,— пояснила го-
спожа Боброва.— Мы готовы пред-
ставить документальные доказа-

тельства того, что Николай Паршин 
от следствия не скрывается».

Ярослав Малых,  
Волгоград

Депутата Госдумы ищут по всему миру
Николай Паршин заочно арестован за неявку на допрос
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 Грузию вчера с двухдневным визитом при-
был генсек НАТО Йенс Столтенберг. В про-
грамме его визита — встречи с руковод-
ством страны и открытие совместного 
военного учебного центра Грузия—НАТО. 
Власти Грузии это событие называют «исто-
рическим». По мнению же опрошенных ”Ъ“ 
грузинских экспертов, Брюссель пытает-
ся «подсластить» Тбилиси отказ в предо-
ставлении «дорожной карты» по вступле-
нию в альянс. Собеседники ”Ъ“ в Госдуме 
не преувеличивают значения этого шага 
 НАТО и Тбилиси, однако призывают «быть 
настороже» и на всякий случай «усилить 
российское военно-политическое присут-
ствие в Абхазии или Южной Осетии».

Как сообщили 
”
Ъ“ в грузинском МИДе, сегод-

ня Йенс Столтенберг проведет переговоры с пре-
зидентом, премьером, министром обороны и 
председателем парламента Грузии. «Мы рассма-
триваем этот визит как часть подготовки к Вар-
шавскому саммиту НАТО»,— заявила глава Ми-
нобороны Тина Хидашели, напомнив, что в рам-
ках этой встречи на высшем уровне в 2016 году 
Грузия ожидает предоставления ей «дорожной 
карты» по присоединению к НАТО. Собеседник 

”
Ъ“ в Минобороны подчеркнул, что на повестке 

сегодняшних переговоров с господином Стол-
тенбергом «весь спектр вопросов по вступле-
нию в альянс».

После возложения цветов к мемориалу пав-
шим за территориальную целостность Грузии 
на площади Героев господин Столтенберг отпра-
вится в Крцаниси, где в учебном центре Мино-
бороны встретится с ротой военнослужащих, го-
товящихся к отправке в Афганистан для участия 
в миротворческой операции НАТО. Здесь состо-
ится главное мероприятие визита — торжест-
венная церемония открытия военного учебного 
центра Грузия—НАТО. Договоренности о его со-
здании были достигнуты в ходе прошлогоднего 
саммита НАТО в Уэльсе, когда Грузии было отка-
зано в предоставлении MAP — «дорожной кар-
ты» по вступлению в ряды альянса. Экс-советник 
премьера Грузии Георгий Хухашвили назвал от-
крытие центра «историческим событием, гаран-
тирующим Грузии место в евроатлантической 
системе безопасности».

Мнения опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, впро-

чем, разделились. «В военно-политическом смы-
сле этот объект мало что значит,— заявил 

”
Ъ“ 

аналитик информагентства GHN Ника Имна-
ишвили.— Тем самым НАТО пытается 

”
подсла-

стить“ Грузии не только прошлый, но и будущий 

отказ в предоставлении MAP». Главный редактор 
журнала «Арсенали», наоборот, видит в откры-
тии учебного центра положительный сигнал от 
Брюсселя: «Это первый важный объект НАТО на 
территории нашей страны».

Экс-глава Службы госбезопасности Грузии 
Ираклий Батиашвили на днях назвал предсто-
ящее событие «большим достижением для Гру-
зии»: «Учебный центр и военную базу отделяет 
всего один шаг», а значит, в России могут резко 
отреагировать на его открытие. Спецпредстави-
тель премьера Грузии по урегулированию отно-
шений с РФ Зураб Абашидзе, однако, опроверг 
эту мысль, подчеркнув: «Объект имеет узкую 
специализацию в качестве учебного центра».

Замдиректора исследовательских про-
грамм российского Совета по внешней и обо-
ронной политике Дмитрий Суслов назвал от-
крытие учебного центра под Тбилиси «мерой, 
призванной продемонстрировать привержен-
ность США и НАТО идее защиты евроатланти-
чески ориентированных стран постсоветского 
пространства». «Даже среди 

”
ястребов“ в США 

сложился полный консенсус по вопросу о бес-
перспективности попыток Грузии пополнить 
ряды альянса»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт. По мне-

нию господина Суслова, «философия расшире-
ния НАТО в последние два десятилетия строи-
лась на 

”
презумпции безопасности“ и уверен-

ности в том, что Россия не будет реагировать на 
эти шаги за рамками политических жестов». Од-
нако война 2008 года, как считает эксперт, «пол-
ностью изменила парадигму расширения НА-
ТО, и вопрос о вступлении Грузии в ряды альян-
са фактически был снят с повестки дня». В этих 
условиях, убежден собеседник 

”
Ъ“, «Запад вы-

нужден сохранять впечатление, что не предает 
давних партнеров, в том числе при помощи от-
крытия этого центра».

По мнению же заместителя главы думского 
комитета по международным делам Леонида 
Калашникова, «усиление позиций НАТО в Гру-
зии для России в нынешних условиях ничем не 
чревато». «Если бы это было возможно, Тбилиси 
и альянс уже давно были бы вместе, однако это 
исключено из-за нерешенного территориально-
го вопроса на границе между Грузией и 

”
русским 

миром“,— заявил господин Калашников.— В 
любом случае лучше быть настороже и отвечать 
на любые действия НАТО в Грузии усилением 
российского военно-политического присутст-
вия в Абхазии или Южной Осетии».

Георгий Двали, Тбилиси;  
Ольга Кузнецов

Грузия вступает в НАТО 
в учебном режиме
Генсек альянса открывает тренировочный центр 
в пригороде Тбилиси

В Минске прошла встреча контактной 
группы по урегулированию ситуации в 
Донбассе — первая после переговоров 
в Берлине лидеров Украины, Франции 
и ФРГ. Еще в понедельник в самопро-
возглашенных ДНР и ЛНР выражали 
надежду на то, что западным посред-
никам удалось склонить Киев к вы-
полнению минских договоренностей. 
Однако ко вчерашнему дню тон выска-
зываний изменился: власти народных 
республик сообщили, что усилия Пари-
жа и Берлина не остановили «убийства 
украинскими силовиками мирных гра-
ждан» и не привели к снятию блокады 
Донбасса. В окружении президента Ук-
раины Петра Порошенко ”Ъ“ заверили, 
что первыми огонь открывают ополчен-
цы, а силы АТО лишь дают ответные за-
лпы. Идея же привлечения США и ЕС к 
переговорам по Донбассу, как выяснил 

”Ъ“, в Киеве по-прежнему жива.
Итоги трехсторонней встречи в Берли-

не, участники которой дружно назвали 
минские соглашения «фундаментом мир-
ного урегулирования на Украине» (см. 

”
Ъ“ 

от 25 августа), представители самопро-
возглашенных народных республик ком-
ментировали со сдержанным оптимиз-
мом. Однако уже спустя день заместитель 
начальника штаба ополчения ДНР Эдуард 
Басурин заявил: «Попытки снижения на-
пряженности, предпринятые (президен-
том Франции.— 

”
Ъ“) Франсуа Олландом 

и (канцлером Германии.— 
”
Ъ“) Ангелой 

Меркель, не остановили Петра Порошен-
ко от убийства мирных граждан респу-
блики». Вчера в ДНР сообщили: за сутки 
украинские силовики 30 раз обстреляли 
территорию республики, выпустив более 
200 мин и снарядов.

Тем не менее планы проведения пере-
говоров в Минске остались неизменными. 
Днем состоялась встреча участников четы-
рех профильных подгрупп — по безопас-
ности, политическим, экономическим и 
гуманитарным вопросам, затем за стол пе-
реговоров сели члены контактной группы 
(Украина, ДНР и ЛНР, РФ, ОБСЕ).

Как рассказала 
”
Ъ“ пресс-секретарь Ле-

онида Кучмы — экс-президента Украины 
и представителя Киева на переговорах — 
Дарка Олифер, в повестке стояло «обсужде-

ние хода выполнения всех элементов мин-
ских соглашений». Ключевым итогом ста-
ла предварительная договоренность о пре-
кращении огня к 1 сентября. Основное 
внимание же было уделено подготовке со-
глашения об отводе от линии разграниче-
ния вооружений калибром менее 100 мм 
(минометы, зенитные установки, противо-
танковые орудия). «Все зависит от тех ин-
струкций, которые Украина получает изв-
не»,— оценил перед началом встречи ее 
перспективы представитель ДНР в контакт-
ной группе Денис Пушилин. Подгруппа по 
безопасности продолжала обсуждать про-
ект соглашения до позднего вечера, при-
том что остальные подгруппы к тому мо-
менту давно завершили работу.

По данным дипломатического источ-
ника 

”
Ъ“, знакомого с ходом переговоров, 

в Минске также должна была обсуждаться 
гуманитарная ситуация в Донбассе. Сегод-
ня МЧС РФ планирует направить в Донецк 
и Луганск очередной, 37-й по счету гумани-
тарный конвой. При этом, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, у ряда международных орга-

низаций, оказывающих гуманитарную по-
мощь Донбассу, возникли проблемы. Так, 
гуманитарные колонны Международного 
комитета Красного Креста (МККК) с 20 ию-
ля не могут въехать на территорию ДНР и 
ЛНР (с украинской стороны). А в послед-
ние две недели МККК и вовсе сказали при-
остановить деятельность в ДНР, чуть позже 
с таким же требованием выступили влас-
ти ЛНР. В руководстве самопровозглашен-
ных республик хотят, чтобы международ-
ные организации — включая МККК — про-
ходили процедуру аккредитации не только 
в Киеве, но и на их территории. Это, одна-
ко, может значительно усложнить взаимо-
отношения соответствующих организаций 
с Киевом. Тем временем, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, у МККК заканчиваются запа-

сы гуманитарной помощи на складах в Лу-
ганске и Донецке. «Ситуация сложная»,— 
признает он.

Помимо этого обсуждались вопросы 
о возвращении сирот, вывезенных укра-
инцами летом прошлого года в Святого-
рье (контролируется Киевом), о заложни-
ках (по итогам встречи в Киеве заявили об 
«осторожном оптимизме»), а также о сня-
тии экономической и транспортной бло-

кады Донбасса. «Со стороны Украины идет 
целенаправленный саботаж работы Донец-
кой железной дороги»,— заверил вчера ми-
нистр транспорта ДНР Семен Кузьменко. 
Впрочем, в Донецке давали понять, что не 
слишком рассчитывают на позитивные ре-
зультаты по итогам минской встречи.

С таким же настроением к вчерашней 
встрече подошли и в Киеве. Правда, от-
ветственность за отсутствие прогресса со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к украинской пре-

зидентской администрации, возложил на 
ДНР и ЛНР. По его словам, основной резуль-
тат минских встреч — это обмен пленны-
ми, а по другим направлениям прорыва 
нет и не предвидится. «Мы видим — и ОБ-
СЕ это фиксирует, что представители так 
называемых самопровозглашенных респу-
блик не отводят вооружения и продолжа-
ют обстрелы. Мы же лишь отвечаем, пред-
варительно согласовывая это с ОБСЕ»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.

По его словам, Украине нужен новый 
формат переговоров — наподобие женев-
ского: Россия—Украина—ЕС—США. В этом 
вопросе Киев рассчитывает на поддержку 
главы Европейского совета Дональда Туска 
и президента Польши Анджея Дуды, кото-
рый пообещал обсудить возможность из-
менения формата переговоров в ходе гря-
дущего визита в Берлин.

Собеседники 
”
Ъ“ в украинском парла-

ментском большинстве утверждают, что 
толчком к изменению формата может стать 
провал голосования в Верховной раде по 
проекту изменений конституции в части 
децентрализации — президенту Петру По-
рошенко, скорее всего, не удастся собрать 
необходимые 300 голосов депутатов. Зако-
нопроект будет рассмотрен в первом чте-
нии 31 августа.

Впрочем, пока власти Украины утвер-
ждают (по крайней мере публично), что 
от «нормандского формата» (РФ, Украина, 
Франция и ФРГ) отказываться не намере-
ны. По словам президента Порошенко, сле-
дующая встреча на высшем уровне может 
состояться в конце сентября на полях Генас-
самблеи ООН. Об этом же вчера сказал по-
мощник президента РФ Юрий Ушаков.

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко;  
Янина Соколовская, Киев

Сегодня в Казахстане будет подписано со-
глашение о создании первого в мире Бан-
ка низкообогащенного урана, находящегося 
под контролем не одной конкретной страны, 
а всего мирового сообщества в лице Меж-
дународного агентства по атомной энергии 
(МАГАТЭ). Впредь страны, на территории 
которых есть АЭС — в случае если их тра-
диционные поставщики не захотят или бу-
дут не в состоянии поставлять им топливо,— 
смогут приобрести его в казахском банке. 
В МАГАТЭ надеются, что это убедит госу-
дарства не создавать собственный топлив-
ный цикл. Казахстан же получит от проек-
та имиджевые дивиденды, а в перспективе, 
возможно, и коммерческую прибыль.

Сегодня будет подписано соглашение между 
Казахстаном и МАГАТЭ о создании банка низко-
обогащенного урана. От имени Казахстана согла-
шение подпишет глава МИДа Ерлан Идрисов, от 
МАГАТЭ — гендиректор Юкия Амано. В торжест-
венной церемонии примут участие представите-
ли стран «ядерной пятерки». Россию представит 
посол в Казахстане Михаил Бочарников.

В банке будет храниться гарантированный за-
пас низкообогащенного урана (в виде гексафто-
рида) для производства топливных сборок атом-
ных электростанций — всего около 90 тонн. Та-
кого запаса достаточно, чтобы управлять легко-
водным реактором мощностью 1000 МВт. Смысл 
создания банка 

”
Ъ“ объяснил советник-послан-

ник посольства Казахстана в Москве Виктор Те-
мирбаев: «Если страна, на территории которой 
есть АЭС, окажется под угрозой срыва поставок 
топлива со стороны своих традиционных по-
ставщиков — скажем, если между ними возник-
нет конфликт или если произойдет техногенная 
катастрофа,— ее власти могут обратиться к МА-
ГАТЭ с просьбой продать им уран из хранилища 
в Казахстане».

В отличие от, например, банка низкообога-
щенного урана в российском Ангарске, созда-
ваемое в Казахстане хранилище будет первой 
подобной структурой, находящейся под контр-
олем не одной конкретной страны, а всего миро-
вого сообщества в лице МАГАТЭ. С идеей разме-
стить на своей территории такой банк Казахстан 
выступил в 2009 году. Тогда у переговорщиков 
по иранской ядерной проблеме была надежда, 
что наличие такого банка отобьет у Ирана жела-
ние развивать собственный ядерный цикл. Од-
нако на переговоры с Ираном ушло еще шесть 
лет — сделка, предусматривающая ограничение 
его ядерной программы в обмен на снятие санк-
ций, была заключена лишь месяц назад.

Тем не менее сторонники проекта убежде-
ны, что он сохраняет актуальность. «Если десят-
ки стран, заинтересованных в развитии атом-
ной энергии, начнут самостоятельно обогащать 
уран, риск распространения опасных ядерных 
материалов и оружия выйдет за пределы крити-
ческой точки. Именно так это было с Ираном,— 

заявил бывший американский сенатор, сопред-
седатель фонда 

”
Инициатива по сокращению 

ядерной угрозы“ (NTI) Сэм Нанн.— Банк же даст 
странам альтернативу».

Банк полностью финансируется доброволь-
ными взносами. $50 млн даст собственно NTI: 
деньги на данный проект фонд получил от мил-
лиардера Уоррена Баффетта. Власти США да-
дут еще $49,54 млн, ОАЭ — $10 млн, Кувейт — 
$10 млн, Норвегия —$5 млн и Евросоюз — до 
€25 млн. Этих средств должно хватить на стро-
ительство банка и поддержание его работы в те-
чение десяти лет.

Банк будет построен в Усть-Каменогорске — 
крупном индустриальном центре на востоке Ка-
захстана — на базе Ульбинского металлургиче-
ского завода, входящего в состав национальной 
атомной компании «Казатомпром». По подсче-
там экспертов, заработает он через два года.

Для поставок 90 тонн гексафторида урана МА-
ГАТЭ объявит тендер. При этом власти Казахста-
на надеются, что их страна сама сможет стать по-
ставщиком для банка. «В перспективе от разме-
щения данного банка на своей территории Ка-
захстан рассчитывает получить и коммерческий 
эффект,— сообщил 

”
Ъ“ Виктор Темирбаев.— Мы 

сможем участвовать в тендере МАГАТЭ через на-
ше совместное казахстанско-российское пред-
приятие — Центр по обогащению урана (ЦОУ)». 
ЦОУ на паритетной основе принадлежит «Каза-
томпрому» и российской топливной компании 
ОАО ТВЭЛ (входит в ГК «Росатом»).

При этом часть необходимого для казахстан-
ского банка урана может быть поставлена из 
Ирана. По условиям сделки с шестеркой меж-
дународных посредников Тегеран должен отка-
заться от излишков своего низкообогащенного 
урана (около восьми тонн). Эти излишки будут 
вывезены в Россию в обмен на поставки природ-
ного урана. Россия же, как недавно сообщил за-
меститель главы МИД РФ Сергей Рябков, может 
направить эти материалы в казахстанский банк.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, пояс-

нил, что сама Россия с коммерческой точки зре-
ния не заинтересована в том, чтобы излишки 
иранского урана оставались на ее территории, 
поскольку на их хранение требуется порядка 
$9 млн в год. Использовать же иранский уран для 
нужд энергетики, по мнению собеседника 

”
Ъ“, 

может оказаться технически непростым делом 
из-за наличия примесей. Казахстану же, по сло-
вам эксперта ПИР-Центра Андрея Баклицкого, та-
кой вариант сулит имиджевые дивиденды: «Он 
не просто вносит вклад в поддержание режима 
нераспространения, но и оказывается напрямую 
причастен к исторической иранской сделке».

Елена Черненко, Владимир Дзагуто

Почти бесконтактная группа
Участники встречи в Минске обменялись обвинениями  
в саботаже плана по Донбассу

В Казахстане создают 
урановый банк
Чтобы отбить у других стран  
желание развивать полный топливный цикл

Президент Сиси  
предпочел Крыму Кремль
Как в Москве встречали нового ближневосточного союзника

Вчера президент Египта господин Си-
си прилетел в Москву, где был крайне 
тепло встречен президентом Россий-
ской Федерации господином Пути-
ным. Специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ подсчиты-
вает, во что обходится России искрен-
няя и бескорыстная дружба с Египтом.

У Владимира Путина с Абдель-Фатта-
хом Сайд Сиси сложились отношения. 
Российский президент до этого использо-
вал различные поводы, чтобы рассказать, 
как уважает египетского коллегу. Говорил 
он и о том, что господин Сиси спас Египет 
от, можно сказать, полноценного вхожде-
ния в «Исламское государство».

И в Малахитовом зале Кремля при 
встрече с господином Сиси на лице го-
сподина Путина сияла непритворная, су-
дя по всему, улыбка. Ну нравятся россий-
скому президенту волевые люди, ничего 
не может с собой поделать. И им он, ви-
димо, тоже нравится. Так волевые люди 
и бывают, конечно, сильно рады, когда 
встречаются друг с другом.

Абдель-Фаттах Сайд Сиси поблагода-
рил Владимира Путина «за высокое при-
сутствие на открытии Суэцкого канала в 
лице Дмитрия Анатольевича Медведева». 
И, в самом деле, было за что. По инфор-
мации 

”
Ъ“, перед тем как Дмитрий Мед-

ведев должен был уже вылететь, от спец-
служб поступили данные, что в отноше-
нии российской и французской делега-
ций готовятся теракты. Впрочем, Дмит-
рий Медведев визит не отменил, что ха-
рактеризует его как еще одного волевого 
человека.

Но и французская делегация прилете-
ла в полном составе.

Переговоры в узком составе пере-
шли в завтрак в широком. После этого 
президенты сделали заявления (вопро-
сов не было, потому что, как мне объяс-
нили сотрудники российского протоко-
ла и подтвердили египетские журнали-
сты, которых было раза в два больше, 
чем российских, господин Сиси обыч-
но крайне неохотно практикует такой 
сложный формат).

Господин Путин заметил, что «в по-
следнее время двустороннее сотрудниче-
ство развивалось особенно активно, чему 
способствовали наши регулярные кон-
такты с египетским руководством и лич-
но с господином Сиси».

Действительно, Владимир Путин 
встречается с относительно новым еги-
петским президентом уже в четвертый 
раз. А перед этой поездкой в Россию, 
по данным 

”
Ъ“, возникла оригиналь-

ная идея — зазвать его для переговоров 
в Крым. Но он оказался не так прост, и 
встреча в конце концов прошла все-таки 

в Москве, где по ее итогам египетскому 
президенту никак не грозили санкции 
мирового сообщества (хотя и до этого, ко-
нечно, дело может рано или поздно дой-
ти, и даже, может быть, рано).

Российский президент говорил о со-
здании зоны свободной торговли между 
Египтом и Евразийским экономическим 
союзом, использовании национальных 
валют во взаимных расчетах и о совмест-
ном фонде с участием инвестиционных 
структур России, Египта и Объединенных 
Арабских Эмиратов (вот куда, значит, мо-
жет сместиться, казалось бы, неумолимо 
угасающая инвестиционная активность).

— Один из крупнейших двусторонних 
проектов — это строительство в Египте 
атомной электростанции по российским 
технологиям; специалисты обеих стран 
завершают проработку практических ас-
пектов сооружения этой станции,— зая-
вил российский президент.

Между тем ожидавшееся межправи-
тельственное соглашение на эту тему в 
Москве подписано не было: не урегулиро-
ваны проблемы с российским Минфином, 
который должен выдать кредит на строи-
тельство АЭС (см. материал на стр. 9).

В Египет, как выяснилось, стало ездить 
гораздо больше российских туристов: в 
2014 году их было 3 млн человек, и это на 
35% больше, чем годом раньше. И оно лег-
ко, конечно, объяснимо: туристы ищут де-
шевых курортов и в Египте находят их.

Владимир Путин предложил создать 
«широкий контртеррористический фронт 
с участием ключевых международных иг-
роков и стран региона, включая Сирию». 
Это предложение, впрочем, вряд ли вызо-
вет энтузиазм у других ключевых игро-
ков: Сирия у них вне игры.

Господин Сиси еще раз выразил Вла-
димиру Путину «искреннюю благодар-
ность за высокое присутствие России на 
открытии нового Суэцкого канала в лице 
господина председателя правительства 
Российской Федерации, что высоко оце-
нено в Египте на официальном и народ-
ном уровнях».

И только во вторую очередь поблагода-
рил его «за подаренную российскую во-
енно-морскую технику, которая приняла 
участие в церемонии открытия Суэцкого 
канала! Это был очень широкий жест!»

Речь идет о ракетном катере типа «Мол-
ния», который в свое время был сделан на 
рыбинском заводе «Вымпел» для Индии, 
но почему-то забирать заказчик его не за-
хотел. 16 лет катер простоял у стенки: сна-
чала на Каспии, потом на Балтике. Теперь 
будет стоять у стенки в Египте.

Пользуйтесь, нам не жалко! Таких кате-
ров у нас еще очень много.

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Президент Египта Абдель-Фаттах 
Сайд Сиси и президент России Вла-
димир Путин (на заднем плане слева 
и справа) выставили на переговорах 
многочисленные делегации   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18376,83 (+570,13)
РТС 754,61 (–3,85)
FTSE 100 5979,2 (–102,14)

DAX 30 9997,43 (–130,69)
DJIA* 15887,45 (+221,01)
NASDAQ Composite* 4561,70 (+55,21)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters.

май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

30,0 80,0

30

40

50

60

70

80
руб. ● 69,3142

0,90%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1378

1,18%
1,15 1,95

1,15

1,31

1,47

1,63

1,79

тыс. пунктов ● 1,661

0,17%
30 80,0

30

40

50

60

70

80$ / баррель

0,63%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

1,38%

● 41,29тыс. пунктов ● 15,883

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.08.15
Австралийский доллар 49,4141
Английский фунт 108,6569
Белорусский рубль** 38,8859
Датская крона* 10,6657

Доллар США 69,3142
Евро 79,7252
Индийская рупия*** 10,4736
Казахский тенге*** 28,3320

Канадский доллар 52,1748
Китайский юань* 10,8134
Норвежская крона* 83,8019
СДР 98,5842

Сингапурский доллар 49,4748
Новая турецкая лира 23,5963
Украинская гривна* 32,6954
Шведская крона* 82,6754

Швейцарский франк 73,5898
Японская иена*** 57,9599
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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пересчитывал по курсу 
корреспондент  
арбитражной группы

Андрей Райский

Мы все на этой неделе были свиде-
телями очередной паники на валют-
ном рынке, когда и СМИ, и экспер-
ты предрекали повторение событий 
декабря 2014 года. Хотя по опросам 
ВЦИОМа половина населения РФ во-
обще не интересуется курсом валют 
и не замечает последствий санкций, 
фактически обесценение рубля, ко-
нечно, сказывается на материаль-
ном благополучии граждан. Цены 
растут, как и выплаты процентов 
по валютным кредитам в рублевом 
выражении, так что скоро мы вновь 
услышим жалобные голоса валют-
ных заемщиков и всех тех, чьи дого-
ворные обязательства зафиксирова-
ны в иностранной валюте. 

На первый взгляд дело по иску 
ТЦ «Торговый квартал» в Домоде-
дово против ИП Олега Лысягина, 
арендовавшего небольшое поме-
щение в этом торговом центре, по-
падает именно в эту категорию — 

связанных с реализацией валют-
ных рисков. Дело в том, что по до-
говору между сторонами ежемесяч-
ная арендная плата включала посто-
янную (в долларах) и переменную 
часть (в рублях). Постоянная часть 
была платой за пользование поме-
щением из расчета $1592 за 1 кв. м, 
а переменная часть заключалась в 
оплате коммунальных услуг. Впо-
следствии арендатор допустил прос-
рочку, после чего ТЦ решил расторг-
нуть договор и взыскать долг че-
рез суд. Арбитражный суд Мособ-
ласти в сентябре 2014 года удовлет-
ворил иск, присудив арендодателю 
1,45 млн руб. Апелляция и кассация 
оставили это решение в силе.

А дальше выяснилось, что валют-
ные риски присущи не только заем-
щикам и арендаторам, но и судам. 
Оказалось, что в деле была перепу-
тана валюта обязательства. Истец 
требовал взыскать $22 тыс. по посто-
янной и 18 тыс. руб. по переменной 
части. Но в мотивировке решения 
суда первой инстанции обе суммы 
долга указаны в долларах, а в резо-
лютивной части они аккуратно пе-
ресчитаны в рублях.

Столь содержательной опечатки 
довольно долго не замечал никто. 
Ответчик оспаривал в апелляции и 
кассации все, что угодно, только не 
ошибочно указанную валюту плате-
жа. В судах тоже ничего не замети-
ли и решили: «требования право-
мерно удовлетворены в заявленном 
размере», «расчеты судами провере-
ны и признаны правильными». ТЦ 
получил исполнительный лист еще 
20 февраля, арендатор заплатил по 
нему почти в два раза больше, чем 
должен был. И тут, видимо, наступи-
ло прозрение, ибо жалоба Олега Лы-
сягина в Верховный суд уже касает-
ся именно неправильно указанной 
валюты долга.

Если Верховный суд 1 сентября 
отменит решения судов, то аренда-
тор сможет требовать возврата пере-
платы. Хотя торговому центру рас-
ставаться с полученными в соответ-
ствии с решением судов трех ин-
станций деньгами тоже, наверное, 
будет обидно. Можно только радо-
ваться, что у арендатора не фигури-
ровал в договоре фунт стерлингов, 
стоимость которого в рублях дер-
жится возле трехзначных чисел.

обсудить 
kommersant.ru/11544

вчера

РОССИЙСКИЕ БАНКИ

в июле 2015 года выдали 
физлицам около 1,558 млн 
кредитов, что на 9% больше, 
чем в июне, подсчитало Объе-
диненное кредитное бюро (ОКБ). 
Совокупный объем выданных ссуд 
вырос на 7%, до 199   млрд руб., го-
ворится в обзоре ОКБ. Почти все 
сегменты кредитов в июле про-
демонстрировали положитель-
ную динамику: количество выдан-
ных кредитов наличными выро-
сло на 10%, ипотечных кредитов — 
на 15%, кредитных карт — на 3%. 
Отрицательная динамика зафик-
сирована ОКБ лишь в сегмен-
те автокредитования: количест-
во выдач автокредитов снизилось 
сразу на 20%, до 19 тыс.  займов. 
 «Интерфакс»

IDC

ухудшила прогноз мировых 
продаж планшетов на 2015 
год. По итогам года поставки 
этих устройств, включая ноутбуки-
трансформеры со съемными экра-
нами, как ожидается, сократят-
ся на 8%, тогда как ранее прогно-
зировалось снижение на 3,8%, го-
ворится в сообщении IDC. Всего, 
по прогнозам IDC, в текущем го-
ду в мире будет продано 212 млн 
таких устройств по сравнению 
с 230 млн годом ранее. До 2019 
года объемы продаж, предполо-
жительно, будут расти среднего-
довыми темпами 0,7% и достиг-
нут 239 млн. Вместе с тем компа-
ния ожидает резкого роста продаж 
ноутбуков-трансформеров в 2015 
году — на 86,5%, до 14,7 млн. 
 «Интерфакс»

ФЕДЕРАЛЬНАЯ  
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА

одобрила вхождение «Ро-
стелекома» в Националь-
ный центр информатизации 
(НЦИ), принадлежащий «Росте-
ху». «Ростелеком» получит 50% 
НЦИ, следует из сообщения ФАС. 
НЦИ будет разрабатывать и реа-
лизовывать IT-сервисы всех уров-
ней, нацеленные на упрощение 
взаимодействия граждан, бизнеса 
и государства, сообщили в «Росте-
хе». Благодаря созданию совмест-
ного предприятия «Ростех» полу-
чит от «Ростелекома» доступ к ра-
ботам по проекту электронного 
правительства. «Интерфакс»

«НАФТОГАЗ УКРАИНЫ»

планирует увеличить раз-
мер претензий к «Газпрому» 
в рамках иска в Стокгольм-
ский арбитраж о пересмотре 
контракта на транзит газа, зая-
вил директор по развитию бизне-
са компании Юрий Витренко. Сей-
час «Нафтогаз» требует от «Газпро-
ма» $3,2   млрд за недостаточные 
объемы транзита в 2011–2014 го-
дах, а также еще $3   млрд в качест-
ве компенсации за слишком низ-
кую, по мнению украинской ком-
пании, ставку транзита в тот же пе-
риод. По словам Юрия Витренко, 
увеличение размера требований 
к «Газпрому» будет связано с уче-
том показателей транзита в 2015 
году. «По транзиту есть факт не-
допоставки и факт низкого тари-
фа»,— сказал он. ТАСС

GM-АВТОВАЗ,

СП General Motors и Авто-
ВАЗа, возобновит проект 
по производству Chevrolet 
Niva второго поколения, сооб-
щил «Автостат». Решение об этом 
было принято на последнем за-
седании совета директоров ком-
пании. Для возобновления про-
екта СП планирует получить син-
дицированный кредит. Серийный 
выпуск Chevrolet Niva изначально 
планировалось начать в декабре 
2015 года, затем он был перенесен 
на 2016 год. Строительство заво-
да по выпуску Chevrolet Niva было 
приостановлено весной 2015 года. 
Егор Попов

правила  
игры

Как оказалось, валют-
ные риски присущи 
не только заемщикам 
и арендаторам,  
но и судам

Как стало известно 
”
Ъ“, «Ростеле-

ком» планирует инвестировать 
2 млрд руб. в свое совместное 
предприятие с ВГТРК — управ-
ляющую тематическими теле-
каналами компанию «Цифро-
вое телевидение» (ЦТВ). В ходе 
допэмиссии ЦТВ доля «Ростеле-
кома» в компании вырастет с 
25,33% до 41,29%. На привлечен-
ные деньги она запустит в Ла-
тинской Америке телеканал с 
российскими сериалами, а в Рос-
сии — с латиноамериканскими. 
В Бразилию, Мексику и другие 
страны региона также выйдут 
уже вещающие в России позна-
вательный канал IQ HD и муль-
типликационный Ani.

31 августа собрание акционеров 
АО ЦТВ рассмотрит выпуск допэ-
миссии акций и сделку с «Ростеле-
комом», следует из опубликованной 
компанией повестки. Сейчас «Росте-
лекому» принадлежат 25,33% ЦТВ, 
остальные 74,67% — у ВГТРК. Как по-
яснил 

”
Ъ“ источник, близкий к «Ро-

стелекому», допэмиссия ЦТВ нуж-
на для финансирования новых про-
ектов компании. Речь, в частности, 
идет о запуске уже в этом году трех 
платных телеканалов в странах Ла-
тинской Америки — познаватель-
ного IQ HD, мультипликационного 
Ani (оба уже вещают в России) и но-
вого Seriamor c российскими сериа-
лами из библиотеки ВГТРК и сторон-
них производителей. Одновремен-

но канал с латиноамериканскими 
телесериалами планируется запу-
стить в России.

Для запуска проектов нужны ин-
вестиции в контент и продвижение, 
которые оцениваются в 2 млрд руб. 
В эту сумму оценена и допэмиссия 
ЦТВ, в ходе выкупа которой «Росте-
леком» увеличит свой пакет в ком-
пании до 41,29%. Рыночную стои-
мость ЦТВ определила PwC, которая 
оценила всю компанию в 7,355 млрд 
руб. по состоянию на 31 марта, гово-

рит собеседник 
”
Ъ“, знакомый с си-

туацией. Эта оценка не учитывает за-
планированную продажу трех спор-
тивных телеканалов ВГТРК холдин-
гу «Газпром-медиа», о которой стало 
известно летом. ЦТВ управляет ООО 
«Спортивное телевидение», произво-
дящим «Спорт», «Спорт 1» и «Бойцов-
ский клуб», с января.

Всего в ЦТВ входит 21 канал. Из-
начально компания управляла ни-
шевыми каналами ВГТРК («Моя пла-
нета», «Русский роман», «Наука 2.0», 

«Мульт» и др.), а в декабре 2014 года 
этот бизнес объединили с телекана-
лами «Ростелекома» («Мать и дитя», 
«24Док» и др.), в ходе сделки оператор 
и получил долю в ЦТВ. По данным 
источника 

”
Ъ“, знакомого с финансо-

выми показателями ЦТВ, в 2014 году 
совокупная выручка группы состави-
ла 1,38 млрд руб., EBITDA — 193 млн 
руб. По его словам, в 2015–2016 годах 
в связи с затратами на контент для 
новых каналов ЦТВ будет показы-
вать «несущественный убыток». Пла-
нируется, что к 2019 году совокупная 
выручка группы вырастет в 6,5 раза 
по сравнению с 2014-м, а рентабель-
ность по EBITDA достигнет 59%.

Представитель «Ростелекома» вче-
ра сообщил, что не комментирует 
незавершенные сделки. На россий-
ском телевизионном рынке реклам-
ные доходы преобладают над подпи-
ской, что сдерживает качественное 
развитие рынка платного ТВ, объяс-
няет собеседник, близкий к опера-
тору: экспансия позволит ЦТВ най-
ти новый рынок для монетизации 
контента. В Латинской Америке ЦТВ 
планирует уже в 2016 году привлечь 
1,8 млн домохозяйств, а к 2019-му — 
46,1 млн, утверждает собеседник 

”
Ъ“. 

В свою очередь, аудитория канала с 
латиноамериканскими сериалами 
в России по плану должна в 2016 го-
ду составить 8 млн домохозяйств, а к 
2019-му — 13 млн.

деловые новости  — с10

Латиноамериканцам 
покажут российские страсти
«Ростелеком» и ВГТРК запустят свои телеканалы в Бразилии и Мексике

Роспотребнадзор обещает изымать из торго-
вых сетей только отдельные партии чистя-
щих и моющих средств, которые не прошли 
проверку по санитарно-химическим и ток-
сикологическим показателям безопасно-
сти. Сети, поспешившие изъять из оборота 
вызвавшие претензии Роспотребнадзора то-
вары (среди них продукция Henkel, Procter & 
Gamble), вернут их на полку, но теперь будут 
требовать у поставщиков документы, под-
тверждающие безопасность каждой партии.

Вчера глава Роспотребнадзора Анна Попова 
встретилась с сопредседателем президиума Ассо-
циации компаний розничной торговли (АКОРТ, 
объединяет крупнейших продовольственных ри-
тейлеров «Магнит», X5 Retail Group, «Дикси», Metro 
Cash & Carry, «Ашан» и др.) Ильей Ломакиным-Ру-
мянцевым. На встрече была разъяснена ситуация 
вокруг претензий службы к продукции бытовой 
химии ряда компаний. Ее изъятие из оборота, за-
явили в Роспотребнадзоре, будет производить-

ся только при подтверждении несоответствия. В 
этом случае такая продукция будет возвращаться 
поставщикам. В эфире «России 24» госпожа Попо-
ва вчера же отдельно подчеркнула, что ведомство 
не будет запрещать ввоз и оборот импортных чи-
стящих и моющих средств. Сейчас, сказала она, на 
ряде производящих их предприятий в России ве-
дутся проверки продукции. Срок этих проверок — 
не менее двух-трех недель. Вчера сообщалось, что 
внеплановая проверка проводится на заводе ком-
пании Henkel в Пермском крае.

О том, что у Роспотребнадзора возникли наре-
кания к качеству и безопасности отдельных наи-
менований чистящих и моющих средств россий-
ского и иностранного производства, 

”
Ъ“ сообщил 

во вторник. В письмах Роспотребнадзора, которые 
получили ритейлеры, сообщалось, что «не соответ-
ствует нормативным требованиям по санитарно-
химическим и токсикологическим показателям 
безопасности», в частности, продукция Henkel (в 
перечне службы были указаны производимые 

ею в России кондиционер для белья «Вернель Ве-
сенняя свежесть», стиральный порошок «Персил 
Эксперт Сенсетив» и моющее средство «Пемос дет-
ский»), Procter & Gamble (средство для мытья посу-
ды Fairy Platinum чешского производства), Golgate-
Palmolive (жидкое мыло «Palmolive Натурэль Ин-
тенсивное увлажнение Олива и Увлажняющее мо-
лочко» из Турции), Werner & Mertz GmbH (немец-
кое средство для чистки и ухода за полом Emsal), 
подмосковное ЗАО «ЕСП-Контракт ГмБХ» («UniCUM 
средство для мытья полов универсальное СПА», 
«Luxus Professional Чистый пол Паркет»), The 
Clorox Company (универсальное антибактериаль-
ное чистящее средство для всех типов поверхно-
сти «Формула 409» из США). Также в перечень про-
дукции попало моющее средство «Ушастый нянь» 
петербургской «Невской косметики». Ранее в этом 
году Роспотребнадзор запретил его ввозить с укра-
инского завода компании.

деловые новости  — с10

Бытовая техника и электрони-
ка в интернет-магазинах подо-
рожала с начала лета до 20%. 
Но в отличие от предновогод-
него ажиотажа на фоне резкого 
роста доллара и евро сейчас по-
купатели ведут себя более осто-
рожно. У большинства просто 
нет свободных денег, утвержда-
ет «Яндекс.Маркет». Крупные 
онлайн-ритейлеры настаива-
ют, что, наоборот, столкнулись 
с нехарактерным для августа ро-
стом количества заказов.

Ослабление рубля вынуждает ин-
тернет-магазины повышать цены, 
констатируют аналитики «Яндекс.
Маркета». Плавный рост цен во мно-
гих категориях техники и электро-
ники начался еще в июне—июле. 
Так, по данным «Яндекс.Маркета», 
средняя цена на популярные моде-
ли холодильников в интернет-мага-
зинах выросла с начала июня по 23 
августа на 7%, стиральные машины 
подорожали на 9%, пылесосы — на 
10%. Курс доллара за тот же период 
вырос более чем на 20%.

Когда в конце 2014 года снизил-
ся курс рубля (29 ноября он состав-
лял 49,3 руб. за $1, а 18 декабря — 
уже 67,7 руб.), в сочетании с предно-
вогодним ажиотажем это привело 
к существенному росту спроса и за-

метному скачку цен во многих товар-
ных категориях, отмечают в «Яндекс.
Маркете». К концу августа 2015 года 
официальный курс доллара превы-
сил уровень декабря 2014 года (офи-
циальный курс доллара на среду до-
стигал 69,9 руб.).

Электроника — ноутбуки, план-
шеты, мобильные телефоны — за ле-
то не подорожала, однако цены на 
эти товары почти не снижались по-
сле скачка цен в декабре. Цифровые 
фотоаппараты подешевели в начале 
года, но за последние несколько не-
дель их стоимость снова вернулась к 
уровню конца 2014 года. То есть це-
ны на фотокамеры продемонстри-
ровали такую же динамику, как и 
курс доллара,— более 20% роста с на-
чала июня.

Тем не менее повышенного спро-
са на технику и электронику не на-
блюдается: по всей видимости, у по-
купателей либо уже не осталось сво-
бодных средств, либо они не готовы 
вкладывать их в товары, делают вы-
воды аналитики товарного агрега-
тора. По мнению руководителя «Ян-
декс.Маркета» Павла Алешина, сей-
час затягивать с необходимыми по-
купками не стоит: «Тренды предыду-
щих периодов показывают, что це-
ны неизбежно поднимаются вместе 
с падением рубля. А вот обратный 

эффект гораздо слабее — даже при 
значимом снижении курсов валют 
товары если и дешевеют, то очень 
медленно».

Покупательский спрос соответст-
вует сезону, ажиотажных всплесков, 
подобных новогодней лихорад-
ке, мы не наблюдаем, подтвержда-
ет коммерческий директор «Юлмар-
та» Олег Пчельников. По его словам, 
с приближением осени можно ожи-
дать увеличения спроса на сезонные 
товары, но эта клиентская актив-
ность будет на порядок меньше, чем 
в ноябре—декабре прошлого года.

Крупные онлайн-ритейлеры на-
строены более оптимистично. Так, 
по итогам понедельника прирост 
интернет-заказов составил больше 
70% по сравнению с прошлым поне-
дельником и больше 200% по срав-
нению с этим же периодом прош-
лого года, говорит представитель 
«М.Видео» Антон Пантелеев. «Растут 
все категории, наиболее заметны 
крупные, которые в таких ситуаци-
ях являются для потребителей ин-
вестицией,— рассуждает он.— Но 
ситуацию не стоит сравнивать с де-
кабрем, когда изменения курса бы-
ли одномоментными и очень резки-
ми. За этот год покупатели успели 
адаптироваться к изменениям кур-
са валют».

Обычно август — период низко-
го сезона, за исключением послед-
ней недели, когда родители начина-
ют готовить детей к школе, отмечает 
директор по стратегическому плани-
рованию Wikimart Денис Киселев. «В 
этом же августе ситуация иная: тре-
тий день, начиная с понедельника, 
мы наблюдаем рост заказов на раз-
ные товары на уровне +30% по срав-
нению с прошлой неделей. Причем 
в основном спрос направлен на по-
зиции с высоким средним чеком»,— 
продолжает он. Например, в быто-
вой технике и электронике спрос на 
телевизоры и стиральные машины 
вырос в два раза за неделю, на холо-
дильники — более чем на четверть.

В последние два месяца в сети 
«Эльдорадо» действительно наблю-
дается оживление потребительских 
настроений, но однозначно связы-
вать это с ослаблением рубля не сто-
ит, говорит вице-президент по закуп-
кам «Эльдорадо» Алексей Сердючен-
ко, добавляя, что по масштабам это 
несравнимо с ажиотажем конца 2014 
года. «Сейчас существенного измене-
ния цен нет, но, принимая во внима-
ние текущую ситуацию с валютным 
курсом, не исключаем подъема заку-
почных цен в ближайшие недели»,— 
говорит господин Сердюченко.

Роман Рожков

Ритейлерам прочистили ситуацию
Тотальных изъятий бытовой химии с их полок не планируется

Интернет-магазины меняют ценники
По данным «Яндекс.Маркета», подорожание составило 7–20%
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,126$ млрд ● 775,9

В первом полугодии чистая 
 прибыль Сбербанка вдвое сни-
зилась по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
 года. Однако во втором кварта-
ле банк смог существенно улуч-
шить доходность бизнеса. В чи-
сле нерешенных проблем — рас-
тущие резервы и падающее ка-
чество портфеля. По мнению 
экспертов, быстро справиться 
с этими проблемами вряд ли 
удастся.

Вчера Сбербанк опубликовал дан-
ные международной финансовой от-
четности на 1 июля (МСФО). Соглас-
но ей, за полугодие банк заработал 
чистую прибыль 85,2 млрд руб., что в 
два раза меньше, чем за аналогич-
ный период прошлого года,— 
170,4 млрд руб. Несмотря на сокра-
щение прибыли год к году, во вто-
ром квартале Сбербанку удалось су-
щественно улучшить ситуацию. В 
апреле—июне банк заработал 
54,6 млрд руб. чистой прибыли про-
тив 30,6 млрд руб. в первом квартале.

Это стало следствием существен-
ного сокращения процентных рас-
ходов (–12,2% за квартал). В результа-
те Сбербанк смог остановить паде-
ние чистой процентной маржи. По 
итогам второго квартала она соста-
вила 4,2% против 3,7% по итогам пер-
вого квартала. «За первое полугодие 
банк существенно сократил долю са-
мых дорогих заимствований в 
структуре пассивов — кредитов от 
ЦБ,— уточнил зампред правления 
Сбербанка Александр Морозов.— 
Если на конец 2014 года их объем со-
ставлял около 3,5 трлн руб., то на 30 
июня сократился до 1,5 трлн руб., а 
сейчас составляет уже 1,3 трлн руб. 
Это снижает наш процентный риск». 
Он добавил, что к концу года банк 
планирует существенно сократить 
объем кредитов от ЦБ. «Мы ожидаем 
дальнейшего улучшения и восста-
новления чистой процентной мар-
жи от квартала к кварталу, и в следу-
ющий год мы войдем с нормализо-
ванным уровнем маржи, выше 
5%»,— добавил он.

Позитивный эффект от восстанов-
ления процентной маржи банка от-
части съедают растущие отчисления 
в резервы. За второй квартал банк на-
правил в резервы 117,5 млрд руб. 
против 114,9 млрд руб. в первом. 
Данный рост обусловлен ухудшени-
ем качества кредитного портфеля 
Сбербанка. Во втором квартале доля 

проблемных кредитов в портфеле 
(NPL, с просрочкой свыше 90 дней) 
существенно выросла — с 3,9% до 
4,9%. Такой высокой доли NPL в кре-
дитном портфеле у Сбербанка не бы-
ло с конца 2011 года (тогда доля NPL 
была на аналогичном уровне). С тех 
пор она стабильно снижалась. По 
словам Александра Морозова, объем 
проблемного портфеля за квартал 
увеличился на 162 млрд руб., из ко-
торых 136 млрд руб. приходится на 
корпоративные ссуды. Он уточнил, 
что существенный вклад в эту сумму 
внесли три проблемных заемщика, 
которые вышли на просрочку 90+ 

именно во втором квартале,— «Ме-
чел», «Ютэйр» и «Укрлэндфарминг», 
на них приходится порядка 70 млрд 
руб. Впрочем, дальнейшего серьез-
ного ухудшения качества кредитно-
го портфеля в Сбербанке не ожида-
ют. По прогнозам топ-менеджмента 
банка, несмотря на консервативный 
подход к формированию резервов, 
по итогам года стоимость риска (от-
числения в резервы по отношению к 
средней величине кредитного пор-
тфеля за период) будет существенно 
ниже текущих 3%. Мы ожидаем, что 
стоимость риска стабилизируется, 
отметил Александр Морозов.

Эксперты считают такой позитив-
ный настрой в отношении резервов 
преждевременным. «Кроме отсутст-
вия позитивных трендов в экономи-
ке в третьем квартале существенный 
вклад на отчисления в резервы ока-
жет значительное ослабление ру-
бля,— указывает аналитик Газпро-
мбанка Андрей Клапко.— Однако 
динамика NPL в кредитном портфе-
ле Сбербанка, вероятнее всего, не 
будет такой резкой, потому что во 
втором квартале значительный еди-
новременный эффект дали единич-
ные кредиты, которые вышли на 
просрочку».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Сбербанк подвели большие компании
Доходность его бизнеса  
снижают резервы на проблемные корпоративные кредиты

контекст  

РЕЙТИНГОВЫЕ АГЕНТСТВА

У Национального рейтингового 
агентства множатся акционеры

В число акционеров создаваемого при ЦБ национального 
 рейтингового агентства готов войти Сбербанк. «Да, мы будем 
участвовать. Я думаю, что заявку уже подали»,— сообщил глава 
Сбербанка Герман Греф в рамках авиасалона МАКС-2015. Не-
делю назад утвердил свое участие в капитале агентства Юни-
кредит-банк. Банк готов вложить в его капитал 60–150 млн руб., 
что соответствует доле от 2% до 5%. Предполагается, что об-
щий капитал нового агентства составит 3 млрд руб. с распреде-
лением долей между инвесторами в размере до 5%. ЦБ в капи-

тале агентства участвовать не будет. Ранее сообщалось, что со-
здаваемое национальное рейтинговое агентство может начать 
работу уже в четвертом квартале 2015 года. О планах участво-
вать в его капитале сообщали также Промсвязьбанк, ВТБ, «Рос-
госстрах» и группа БИН. ТАСС; Отдел финансов

БАНКИ

«Траст» помирился  
с кипрской компанией

Представители санируемого банка «Траст» и кипрской компа-
нии «Беленфилд Трейд Лимитед» сообщили, что заключили 
мировое соглашение в деле по иску банка к офшору о взыска-
нии примерно 2,1 млрд руб., передало РАПСИ из арбитражно-
го суда Москвы. «Траст» требовал взыскать с компании «Бе-
ленфилд», которая может быть связана с бывшими владель-
цами банка, задолженность по договору кредитной линии от 
10 июня 2014 года, а также обратить взыскание на заложенное 
по кредиту имущество. По информации СМИ, «Беленфилд» 
взял кредит в «Трасте», на который приобрел по договору цес-

сии права требования банка «Балтика» к ипотечным заемщи-
кам. По условиям мирового соглашения, оглашенным в суде, 
права требования по 941 договору (оцениваются сторонами 
в 1,5 млрд руб.) перейдут в качестве отступного банку «Траст». 
Ответчик заявил в суде в среду, что произвел частичную оплату 
долга в размере 350 млн руб., после чего общая задолжен-
ность снизилась до 2,076 млрд руб. РАПСИ

ИП Пробизнесбанка заплатят 
589 млрд рублей страховки

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) выплатит страховое 
возмещение индивидуальным предпринимателям (ИП), раз-
мещавшим средства в Пробизнесбанке (лишился лицензии 
12 августа), около 589,5 млн руб., говорится в сообщении АСВ. 
Согласно полученному реестру обязательств Пробизнесбан-
ка, за компенсациями могут обратиться 5,4 тыс. ИП. Часть обя-
зательств Пробизнесбанка перед физлицами и часть его акти-
вов переданы Бинбанку. Всего Бинбанк получит обязательст-
ва перед 330 тыс. вкладчиков на общую сумму 25 млрд руб. 
«Интерфакс»

ЦИТАТА

Хотя обстановка ужасная  
и непредсказуемая, мы не ожи-
даем радикального ухудшения 
качества кредитного портфеля
— Александр Морозов,
зампред правления Сбербанка  
в ходе конференц-колла  
по итогам МСФО за первое полугодие

Напряженность на российском 
валютном рынке постепенно 
снижается. На вчерашних бир-
жевых торгах курс доллара 
не превысил уровня 70 руб./$, 
а курс евро по их итогам вернул-
ся к отметке закрытия предыду-
щего дня. Активные действия 
властей Китая способствовали 
стабилизации ситуации на фи-
нансовых и товарных рынках. 
Впрочем, цены на нефть лишь 
незначительно отошли от мини-
мумов с марта 2009 года, тем са-
мым не давая рублю возможно-
сти для укрепления.

После стремительных скачков 
двух первых дней недели торги веду-
щими иностранными валютами вер-
нулись в более спокойное русло. Вче-
ра в ходе торгов на Московской бир-
же курс доллара удержался ниже 
уровня 70 руб./$, а к закрытию основ-
ной сессии составил 69,25 руб./$, что 
всего на 50 коп. выше значения за-
крытия во вторник. При этом торги 
евро, открывшись ростом курса до 
80,36 руб./€, в дальнейшем следовали 
динамике общеевропейской валюты 
на мировом рынке. Курс остановился 
на отметке 78,88 руб./€, фактически 
вернувшись к значению закрытия 
вторника. При этом на международ-
ном рынке, по данным Bloomberg, 
курс евро опустился на 1,3%, до $1,136. 
Такому поведению европейской ва-
люты способствовали словесные ин-
тервенции представителей Европей-
ского центрального банка (ЕЦБ). Вче-
ра член правления ЕЦБ Петер Прат за-

явил, достижение целевого показате-
ля инфляции оказалось под угрозой 
из-за падения цен на сырьевые това-
ры и возросших рисков для глобаль-
ного экономического роста. В таких 
условиях ЕЦБ может расширить про-
грамму выкупа облигаций или про-
длить срок ее действия.

Стабилизируют ситуацию на ми-
ровых финансовых и товарных рын-
ках после «черного понедельника» 
(см. 

”
Ъ“ от 25 августа) и действия фи-

нансовых властей Китая. По словам 
главного аналитика Нордеа-банка 

Дмитрия Савченко, подтверждением 
снижения градуса бегства от рисков 
являются снижение евро, рост доход-
ностей госбумаг на западных пло-
щадках. Напомним, что во вторник 
Народный банк Китая снизил ставки 
по кредитам и депозитам для банков, 
а также нормы обязательных резер-
вов. В среду китайский ЦБ провел 
краткосрочные операции предостав-
ления ликвидности на сумму 140 мл-
рд юаней ($21,8 млрд). 

На время застыли и цены на рын-
ке нефти. По данным агентства 
Reuters, стоимость североморской 
нефти Brent вчера хотя и опускалась 
до $40,7 за баррель, однако к концу 

дня составила $41,3 за баррель. Ана-
логично вели себя и котировки рос-
сийской Urals, которые в ходе торгов 
опускались до $40,23 за баррель, но к 
закрытию достигли отметки $40,8 за 
баррель, фактически вернувшись к 
значениям вторника. Впрочем, в на-
стоящее время они находятся на зна-
чениях, близких к минимальным за 
шесть с половиной лет, сохраняя дав-
ление на российскую валюту.

Попытка игры на повышение рос-
сийской валюты предпринималась 
после публикации данных по запа-

сам нефти и нефтепродуктов в США. 
Несмотря на ожидания аналитиков 
на рост запасов нефти на 1,5 млн бар-
релей, управление энергетической 
информации объявило о существен-
ном их сокращении — на 5,5 млн 
баррелей, до 450,8 млн баррелей. Тем 
не менее существенного влияния на 
рынок нефти это сообщение не ока-
зало, и поэтому игра на поддержку 
рубля провалилась. По мнению трей-
дера банка «Глобэкс» Андрей Богун, 
рубль может начать сильно укре-
плять позиции лишь при условии, 
что цены на нефть превысят уровень 
$46–47 за баррель.

Дмитрий Михайлович

Китайский ЦБ поддержал рубль
Для роста курса не хватает нефти

Какой бы ни была схема перехода 
заемщиков, получивших отказ в ссу-
де, к новому кредитору, поставщик 
«отказников» зарабатывает на данной 
схеме. Если «перешедшая» заявка бу-
дет одобрена одним из кредиторов, то 
он должен будет заплатить организа-
ции, передавшей данные, комиссию. 
По оценкам участников рынка, ее раз-
мер в среднем составляет 1 тыс. руб. 
по одной одобренной заявке. У от-
дельных кредиторов доходы от такой 
передачи составляют до 5% прибыли в 
месяц, рассказывают участники рын-
ка в неофициальной беседе.

Порядок передачи банки—p2p-
компании—МФО имеет логичное 
объяснение в виде уровня одобрения 
заявок. У банков он самый низкий. В 
среднем, по оценкам участников 
рынка, у кредитных организаций он 

не превышает 15%. У p2p-компаний 
— уровень одобрения около 20%, ука-
зывает господин Тарасов. При этом 
классические МФО одобряют при-
мерно 35–40% полученных заявок, 
указывает главный исполнительный 
директор МФО «Домашние деньги» 
Андрей Бахвалов. Таким образом, 
шансы на получение ссуды у клиента 
с каждой передачей растут, указыва-
ют участники рынка.

Впрочем, гарантии, что, пройдя 
всю цепочку, заемщик получит день-
ги, нет, зато в случае негативного сце-
нария он обзаведется несколькими за-
писями об отказе в кредитной исто-
рии. С весны этого года бюро кредит-
ных историй (БКИ) начали формиро-
вать информационную часть кредит-
ной истории, которая помимо проче-
го включает и данные об отказе в кре-
дите с указанием причины отказа. По 
словам директора по маркетингу НБ-

КИ Алексея Волкова, чем больше та-
ких отказов, тем меньше у заемщика 
шансов на получение кредита по вы-
годным условиям. «В дальнейшем кре-
диторы, видя большое количество от-
казов, будут считать этого заемщика 
более рискованным и предлагать ему 
займы по более высоким ставкам»,— 
поясняет господин Волков. Для ряда 
кредиторов — в основном из банков-
ского сектора — большое число отка-
зов у других кредиторов и вовсе будет 
служить основанием для очередного 
отказа в кредите. «Сейчас банки актив-
но перенастраивают свои скоринго-
вые модели,— говорит старший вице-
президент по развитию банковских 
продуктов и маркетингу банка 

”
Ренес-

санс кредит“ Евгений Лапин.— Боль-
шое количество отказов других креди-
торов в кредитной истории будет сви-
детельствовать о низком качестве за-
емщика, а значит, получить кредит в 
банке такому клиенту будет сложно».

Валерия Францева

Одолжите заемщика

Позиция суда, давшая ино-
странным банкам право бан-
кротить российских заемщи-
ков—юридических лиц в упро-
щенном  порядке, не продержа-
лась и трех месяцев. Оспорить 
ее смог заемщик Bank of Cyprus, 
по иску которого апелляция 
прямо указала, что такое пра-
во есть только у банков с лицен-
зией ЦБ РФ. Суд также разъяс-
нил, что банкротить в упрощен-
ном порядке можно только за-
емщика, на поручителей эта 
норма не распространяется. 
Впрочем, юристы надеются, 
что данная позиция не устоит 
в судах вышестоящих инстан-
ций как ущемляющая права 
кредиторов.

Bank of Cyprus не удалось восполь-
зоваться правом банкротить россий-
ских должников, минуя длительную 
процедуру взыскания долга через 
суд. В середине августа московский 
апелляционный суд отменил выгод-
ное для банка июньское решение 
первой инстанции. Оно установило, 
что Bank of Cyprus подтвердил свой 
банковский статус лицензией, вы-
данной ЦБ Кипра, и имеет право до 
взыскания долга обанкротить компа-
нию «Жедочи-33». Она выступала по-
ручителем по невозвращенному кре-
диту компании «Миханики Русия» на 
€10 млн. По мнению апелляции, для 
проведения таких операций, а зна-
чит, и для упрощенного банкротства 
российских должников, у банка 
должна быть лицензия ЦБ РФ. Bank of 
Cyprus уже подал кассационную жа-
лобу на это решение. «Это решение 
расходится с более ранним решени-
ем апелляции по аналогичному иску 
к компании 

”
Жедочи-16“, вынесен-

ному судьями того же судебного со-
става два месяца назад,— отмечает 
советник международной юридиче-
ской фирмы White & Case Павел Була-
тов (представляет интересы Bank of 
Cyprus в суде).— Из последнего реше-
ния не ясно, почему позиция суда из-
менилась на противоположную».

Кроме того, апелляционная ин-
станция определила, что банки-кре-
диторы не могут банкротить в упро-
щенном порядке поручителей по 
кредитам. Именно ими выступали 
обе компании «Жедочи». «Право на 
обращение в суд возникает у банка с 
даты возникновения у должника 
признаков банкротства, в данном 
случае речь идет о правоотношениях, 
возникших между должником по 
кредитному договору и самим креди-
тором, а не о правоотношениях кре-
дитора и поручителя»,— отмечает 
суд. А значит, прежде чем банкротить 
поручителя, банку нужно дождаться 
взыскания долга через суд.

Вопрос правоспособности ино-
странных банков в России возникает 
не впервые. Так, в 2013 году под во-
прос было поставлено в целом право 
иностранных банков кредитовать 
российских заемщиков, когда суд 
усомнился в действительности кре-
дитного договора между казахским 
Халык-банком и российским долж-
ником — компанией «Оргстрой». Од-
нако в итоге вопрос был решен в 
пользу банка. Новый виток спора о 
равенстве прав российских и ино-
странных банков-кредиторов связан 
с появлением в конце прошлого года 
в банкротном законодательстве нор-
мы, позволившей банкам запускать 
процедуру банкротства юрлиц без су-
дебного взыскания долга, на которое 
уходит до полутора лет.

У иностранных банков новый ин-
струмент — даже в отсутствие устой-
чивой судебной позиции — уже наби-
рает популярность. Так, по сведениям 

”
Ъ“, банкротить в упрощенном поряд-

ке российские ООО «Прогресс» и ООО 
«Компания 

”
Прогресс“» начал Чеш-

ский экспортный банк. В июле теку-
щего года банку было отказано в при-
знании на территории РФ решения 
арбитражного суда при экономиче-
ской палате Чехии о взыскании долга 
более €31 млн, и банк подал два бан-
кротных иска, которые были приня-
ты к производству.

Если позиция суда об отсутствии у 
иностранных банков права банкро-
тить российских заемщиков и поручи-
телей в упрощенном порядке все же 
устоит, это нарушит равенство прав 
участников гражданского оборота, 
считает глава совета директоров юри-
дического бюро «Олевинский, Бую-
кян и партнеры» Эдуард Олевинский. 
«В такой ситуации иностранные бан-
ки будут проигрывать российским в 
оперативности банкротства заемщи-
ка, а значит, их интерес к кредитова-
нию российских компаний может 
снизиться»,— отмечает он. «Впрочем, 
если позиция о правах иностранного 
банка выглядит обоснованной, то тол-
кование нормы о банкротстве поручи-
телей ограничивает права банков, ко-
торые при неплатежеспособности за-
емщика, безусловно, заинтересованы 
в предъявлении требований к поручи-
телям и гарантам по кредитным дого-
ворам»,— соглашается партнер адво-
катского бюро Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич. «Остается надеяться, 
что позиция апелляционного суда бу-
дет пересмотрена в вышестоящей ин-
станции»,— заключает он.

Ольга Шестопал

Иностранным кредиторам  
усложнили взыскание
Упрощенный порядок банкротства их должников не устоял в суде
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450,8 млн баррелей  
составили запасы нефти в США  
по состоянию на 21 августа

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т Ч Т О  В Л И Я Е Т  Н А  Р Е З У Л ЬТ А Т Ы  С Б Е Р Б А Н К А

Девальвация российской национальной валюты на каждый 1 руб. к доллару приве-
дет к необходимости создания дополнительных резервов для Сбербанка на 4 млрд 
руб. При этом рост курса доллара на 10 руб. сокращает достаточность капитала бан-
ка на 0,6–0,7 процентного пункта, сообщил вчера в ходе телефонной конференции 
зампред правления Сбербанка Александр Морозов. В то же время чувствительность 
Сбербанка к изменениям ключевой ставки Банка России в настоящее время сниже-
на, отметил он: «Мы меньше берем у ЦБ, стараемся использовать фондирование 
ключевых клиентов». Впрочем, ключевая ставка не скажется на бизнесе Сбербанка 
в случае, если ее изменения не будут существенными. «Если ставка изменится 
на 5–10 процентных пунктов, то там могут быть негативные влияния. Но мы такого 
 роста не ждем»,— пояснил он. Отдел финансов
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Московская объединенная 
электросетевая компания 
 (МОЭСК), ключевой актив 
 «Россетей», обещает акционе-
рам доходность до 12% годовых 
и, по сути, фиксированные ди-
виденды. Это может стать ком-
промиссом между «Россетями», 
владеющими 50,9% акций 
 МОЭСК, и миноритариями — 
Газпромбанком и структурами, 
близкими к банку «Россия». 
 Миноритарии этим летом уже 
пошли на прямой конфликт, 
препятствуя избранию главы 
«Россетей» Олега Бударгина 
председателем совета директо-
ров МОЭСК. По мнению экспер-
тов, в новой дивидендной по-
литике будут заинтересованы 
все акционеры МОЭСК.

Менеджмент МОЭСК разработал 
проект трехлетней программы по-
вышения капитализации компа-
нии с текущих 41 млрд до 65 млрд 
руб. к концу 2018 года, его планиру-
ется рассмотреть в ближайшее вре-
мя на совете директоров. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ заместитель гендиректора 

по корпоративному управлению и 
финансам МОЭСК Алексей Старо-
стин, «рост стоимости компании 
должен оказаться на 10% выше ди-
намики индекса 

”
ММВБ Электроэ-

нергетика“». Этот показатель вырос 
на 10,8% с начала года — до 883 пун-
ктов, при этом за последний год МО-
ЭСК потеряла 15% стоимости. Пору-
чение разработать программу дал 
совет директоров, в ней заинтересо-
ваны все акционеры, включая мино-
ритариев, говорят в компании. При 
этом менеджмент предлагает пере-
смотреть приоритеты в инвестици-
ях, отказавшись от новых кредитов, 
говорит господин Старостин. Кре-
дитный портфель МОЭСК — 72 мл-
рд руб., задача — сократить его до 
65 млрд руб. к 2018 году (подробнее 
см. 

”
Ъ-Онлайн“).

При этом МОЭСК готова факти-
чески поменять дивидендную по-
литику. Компания предлагает фик-
сировать общую акционерную до-
ходность (дивидендная доходность 
плюс рост капитализации) на уров-
не 12%, отмечает господин Старо-
стин. «Если рост капитализации 
окажется ниже, то к концу года вы-
плачиваются спецдивиденды сверх 
минимально возможной суммы ди-
видендов, компенсирующие не-
дополученную доходность»,— по-
ясняет он. Максимальный объем 
спецдивидендов может быть огра-
ничен, лимит обсудит совет дирек-

торов. В 2014 году совокупная до-
ходность у МОЭСК была отрица-
тельной из-за падения курса акций, 
несмотря на выплату дивидендов 
2 млрд руб. (25% чистой прибыли). 
В 2015 году планируется увеличить 
чистую прибыль с 8,2 млрд по пла-
ну до 9,2 млрд руб.

Такой вариант выглядит компро-
миссом, учитывающим интересы 
акционеров — как «Россетей» с 50,9% 
акций МОЭСК, так и крупнейших 
миноритариев ГПБ и близких к бан-
ку «Россия» Юрия Ковальчука ЗАО 
«Лидер» (17,62%) и УК «Агана» (8,51%, 
ее совладелец — гендиректор «Лиде-
ра» Анатолий Гавриленко). Как пи-
сал 

”
Ъ“, энергохолдинг еще недав-

но рисковал потерять контроль над 
своей крупнейшей распредсетевой 
компанией: глава совета директоров 
«Роснефтегаза», президент «Роснеф-
ти» Игорь Сечин и глава «Интер РАО» 
Борис Ковальчук предлагали внести 
30 млрд руб. в капитал МОЭСК; сред-
ства затем должны были идти на под-
держку проблемного «Ленэнерго». 
Такая схема резко повышала значи-
мость долей ГПБ, «Лидера» и «Аганы», 
но Владимир Путин принял предло-
женный «Россетями» вариант под-
держки «Ленэнерго» через ОФЗ. За-
тем миноритарии в совете директо-
ров препятствовали переизбранию 
главы «Россетей» Олега Бударгина 
председателем совета (см. 

”
Ъ“ от 1 

июля). Теперь возможный рост диви-
дендов одинаково выгоден всем ак-
ционерам, считает Дмитрий Булга-
ков из Deutsche Bank. В Газпромбан-
ке не ответили на запрос 

”
Ъ“.

«Повышение капитализации до-
черних обществ является частью 
стратегии 

”
Россетей“, мы поддержи-

ваем любые действия в этом направ-
лении»,— заявили в холдинге. Пред-
ставители «Россетей» в совете дирек-
торов МОЭСК будут, скорее всего, го-
лосовать за, рассказал 

”
Ъ“ источник, 

близкий к совету. Но в компании от-
мечают, что стоимость акций сетей 
практически полностью зависит от 
тарифов. Пик их стоимости пришел-
ся на 2010 год, но последующие ре-
шения регуляторов приводили к 
росту выпадающих доходов и сни-
жению стоимости компаний, отме-
чают в холдинге. Первоочередная 
вещь для МОЭСК — снижение расхо-
дов на инвестиции за счет отказа от 
неэффективных проектов или пере-
носа их на будущие периоды, гово-
рит Дмитрий Булгаков. Вчера акции 
МОЭСК на Московской бирже выро-
сли на 3,68%, до 0,85 руб. за штуку.

Анастасия Фомичева

МОЭСК ищет 
дивидендный баланс
между «Россетями» и миноритариями Санкции предполагают запрет на 

поставку оборудования, что ставит 
крест на текущей схеме подводно-
го освоения Южно-Киринского, по-
скольку технологии и оборудование 
для подводной добычи газа есть толь-
ко у американских и европейских 
компаний. Соответственно, сотруд-
ничество с Shell по этому проекту ока-
залось фактически сорвано. Вчера в 
компании не комментировали пер-
спективы совместного проекта с «Газ-
промом» ни в свете санкций США, ни 
в свете новых предложений монопо-
лии в адрес Китая.

В результате теперь «Газпром» 
вновь резко меняет стратегию разви-
тия сахалинских активов и предлага-
ет китайской стороне обсудить учас-

тие в проекте, однозначно и прямо 
находящемся под санкциями США. 
Мнения аналитиков относительно 
того, насколько такой вариант прием-
лем для Китая, расходятся. Глава Рос-
сийско-китайского центра торгово-
экономического сотрудничества Сер-
гей Санакоев считает, что КНР «не бу-
дет принимать в расчет санкции». Он 
подчеркивает, что ряд китайских го-
скомпаний сами находятся в амери-
канских санкционных списках (в свя-
зи с предполагаемой передачей Ира-
ну технологий по баллистическим ра-
кетам). Однако глава азиатской про-
граммы Московского центра Карне-
ги Александр Габуев считает, что ки-
тайцы «могут подписать меморандум, 
но будут очень осторожны в практиче-
ских действиях по проекту». Он отме-
чает, что крупнейшие нефтегазовые 

компании КНР, такие как CNPC, не 
будут рисковать, а появление еще од-
ного раздражающего фактора в отно-
шениях с Вашингтоном сейчас невы-
годно Пекину. «Не настолько китай-
цам нужен газ, чтобы портить отно-
шения с США»,— согласна Мария Бе-
лова из Vygon Consulting. Она приво-
дит в пример тот же Иран, где китай-
ские компании фактически заморо-
зили работу после введения санкций 
США и ЕС, хотя официально Китай к 
этим санкциям не присоединялся. 
Мария Белова указывает также, что у 
Китая нет технологий для подводной 
добычи газа. 

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в от-

расли, заявления господина Миллера 
могут быть частью информационной 
кампании перед визитом Владими-
ра Путина в Китай 2–3 сентября. «Глав-

ным экономическим пунктом перего-
воров должен был стать контракт по 
западному маршруту, но договоренно-
сти нет, и нужно наполнить визит ка-
ким-то содержанием»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“. В пресс-релизе 

«Газпрома» указано, что вчера Алексей 
Миллер обсуждал с главой CNPC Ван 
Илинем не только западный маршрут, 
но и сотрудничество в подземном хра-
нении газа, электроэнергетике, маши-
ностроении для нефтегаза, а также по 
проектам в третьих странах. Другой 
источник 

”
Ъ“ отмечает, что слова Алек-

сея Миллера могут быть сигналом для 
властей США о том, что санкции при-
ведут лишь к укреплению связей меж-
ду Россией и КНР. Но, полагает он, «за 
сигналом должны последовать и ка-
кие-то реальные действия».

Юрий Барсуков

Сахалин присоединят к Китаю

На фоне санкций и сложностей 
с доступом к зарубежному кре-
дитованию Объединенная авиа-
строительная корпорация (ОАК) 
пересмотрит бизнес-план под-
контрольного АО «Гражданские 
самолеты Сухого» (ГСС), выпу-
скающего Sukhoi Superjet 100 
(SSJ 100). Объемы производства 
самолетов придется снизить, го-
ворят источники 

”
Ъ“. Впрочем, 

несмотря на докапитализацию 
ГСС на 100 млрд руб. для рефи-
нансирования долгов, бизнес-
план еще предстоит согласовать 
с основными банками—кредито-
рами компании — ВЭБом, Сбер-
банком и ВТБ.

Бизнес-план «Гражданских само-
летов Сухого» будет пересмотрен в 
ближайшее время, сообщил вчера 
президент ОАК Юрий Слюсарь. По 
его словам, решение «актуализиро-
вать» документ принято в рамках по-
ручения Владимира Путина, данно-
го в марте. Тогда по итогам совеща-
ния по поддержке гражданского ави-
апрома было решено докапитали-
зировать ОАК на 100 млрд руб. через 
механизм ОФЗ для покрытия долгов 
ГСС, составлявших $1,75 млрд. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, по-

яснил, что бизнес-план развития ГСС 
был пересмотрен и с учетом усложне-
ния доступа к займам на фоне внеш-
неполитической ситуации. Кроме то-
го, по его словам, «несколько снижен 
объем производимых самолетов, но 
некритично», пересмотрены потен-
циальные рынки сбыта.

Но обновленный бизнес-план ОАК 
еще надо согласовать с основными 
банками—кредиторами ГСС — по 
данным 

”
Ъ“, несколько дней назад 

он был представлен ВЭБу, ВТБ и Сбер-
банку. При этом 3 августа ОАК отчи-
тывалась, что 100 млрд руб., получен-
ные через ОФЗ, уже доведены до ГСС 
за счет займа от ПАО «Сухой» (входит в 
ОАК), деньги будут направлены на ре-
структуризацию долга. Один из источ-
ников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, уве-

ряет, что за счет господдержки задол-
женность ГСС перед банками была 
«примерно на 90% погашена». Собе-
седник 

”
Ъ“ в авиаотрасли уверяет, что 

сейчас банки уже выступают не в ка-
честве кредиторов, а скорее «как кон-
сультанты». «Разумеется, банки про-
должат участие в проекте, но, напри-
мер, через фондирование лизинговых 
компаний»,— говорит источник 

”
Ъ“.

Впрочем, вчера член правления 
ВТБ Валерий Лукьяненко говорил, 
что долг ГСС перед банком составля-
ет 23,5 млрд руб., включая получен-
ный в июне кредит на 16,3 млрд руб. 
на реструктуризацию валютной за-

долженности. К тому же ВТБ продол-
жает участвовать в схеме реструкту-
ризации долга: господин Лукьянен-
ко сообщил вчера, что банк выкупит 
у ОАК ОФЗ на 25–30 млрд руб. В отчет-
ности ПАО «Сухой» по МСФО за 2014 
год говорится, что из-за нарушений 
условий договоров по кредитам, по-
лученным ГСС от ЕБРР, ВТБ, Сбербан-
ка и Евразийского банка развития, 
краткосрочная задолженность груп-
пы составляла 173,6 млрд руб.

Текущий объем долга ГСС перед 
Сбербанком и ВЭБом не раскрывает-
ся, в банках на запросы 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В отчете ГСС за второй квартал го-
ворится о привлечении в июне у ВЭ-
Ба кредитной линии на 32,5 млрд 
руб. для рефинансирования креди-
тов. В октябре 2014 года сообщалось, 
что Сбербанк выдаст ГСС кредит на 
$600 млн до конца 2019 года под 6,75% 
(в феврале ГСС и банк договорились 
о повышении ставки до 9,75% по кре-

дитной линии на $247 млн). Кредит 
предусматривал жесткие ковенанты 
— жесткий график поставок самоле-
тов, согласованный портфель твердых 
заказов. С 2014 по 2017 год компания 
обязана наращивать поставки самоле-
тов с 36 до 60 машин в год. На 1 апреля 
портфель твердых заказов должен со-
ставлять не менее 80 самолетов и да-
лее по 85 самолетов на 1 апреля каж-
дого года вплоть до 2019-го.

Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов считает, что 
SSJ 100 может стать конкурентоспо-
собным, если бизнес-модель помимо 
снижения долгов будет включать со-
кращение затрат, причем не только ев-
ропейских поставщиков, но и на про-
изводстве в Комсомольске-на-Амуре. 
Кроме того, компании нужно создать 
систему послепродажного обслужи-
вания на уровне Boeing или Embraer.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

Sukhoi Superjet 100 не улетел от кредиторов
Они по-прежнему влияют на стратегию ГСС

Ожидавшееся вчера подписа-
ние межправительственных со-
глашений РФ и Египта по строи-
тельству АЭС в Египте на 4,8 ГВт 
столкнулось с проблемами. 
По данным 

”
Ъ“, страны до по-

следнего момента не могли со-
гласовать параметры россий-
ского госкредита на проект. 
При этом в случае положитель-
ного решения «Росатом» мог бы 
получить один из крупнейших 
контрактов за рубежом: АЭС та-
кой мощности сразу у Москвы 
заказывала лишь Турция.

Москва и Каир вчера столкну-
лись с явными трудностями при 
заключении соглашения по стро-
ительству в Египте в районе Ад-Да-
баа АЭС по российскому проекту. По 
итогам переговоров с президентом 
АРЕ Абдель-Фаттахом ас-Сиси, при-
ехавшим в Россию на аэрокосмиче-
ский салон МАКС-2015, Владимир 
Путин заявил, что «специалисты 
обеих стран завершают проработку 
практических аспектов сооружения 
этой станции» (подробнее о встрече 
президентов см. материал на стр. 6). 
При этом и египетские, и россий-
ские источники накануне считали 
подписание договоренностей по 
АЭС вполне возможным.

По данным источника 
”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией, документы пра-
ктически готовы: предполагалось 
подписать два межправительствен-
ных соглашения — по строительству 
АЭС и по предоставлению РФ госкре-
дита на проект. По его словам, пара-
метры самого проекта уже были со-
гласованы: Египет предлагал стро-

ить четыре энергоблока (в зависимо-
сти от проекта общая мощность АЭС 
составляет до 4,8 ГВт). Сумму креди-
та собеседник 

”
Ъ“ не уточняет, но го-

ворит, что стороны в последнее вре-
мя расходились в размере процент-
ной ставки по нему. В Минфине на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили, в «Росатоме», 

который должен стать исполнителем 
по проекту, от комментариев отказа-
лись. Замминистра финансов РФ Сер-
гей Сторчак не стал комментировать 

”
Ъ“ ситуацию, сославшись на то, что 

«переговоры еще не завершились».
Переговоры с Россией по строи-

тельству АЭС вяло шли много лет, но 
проект выглядел чисто теоретиче-
ским вплоть до прошлого года, ког-
да Каир и Москва резко активизиро-
вали сотрудничество по целому ря-
ду направлений. В феврале «Роса-
том» и Минэнерго Египта подписа-
ли соглашение о развитии проекта 
(PDA), и уже тогда речь шла о россий-
ском госкредите. При этом обычно 
от начала переговоров с заказчиком 

до выхода на коммерческий кон-
тракт проходит несколько лет, но в 
случае с Египтом все шло быстрее. 
Уже этим летом источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ходом переговоров, заме-
чал, что «с кредитом все непонятно», 
но во время визита президента АРЕ 
планировалось подписать межпра-
вительственное соглашение на че-
тыре блока, а вскоре и EPC-контракт 
на строительство, топливный и сер-
висный контракты.

Сейчас, по данным 
”
Ъ“, конфи-

гурация АЭС сохранена: на четырех 
энергоблоках настаивал Каир, по-
скольку так общая стоимость стан-
ции будет ниже. Российская сторона 
цену станции не называла, впрочем, 
по данным местных СМИ, совет-
ник министра энергетики АРЕ Иб-
рагим аль-Асири еще в понедельник 
оценивал стоимость блока в $5 мл-
рд (при двухблочной АЭС). Такую 
же оценку давали в Иордании еще 
в 2013 году — в разгар переговоров 
с «Росатомом» по похожему проекту 
АЭС. При этом сразу четыре блока у 
«Росатома» практически ни один из 
зарубежных заказчиков не просил: 
подобный проект строится лишь в 
Турции. Если ориентироваться на 
кредитные соглашения с Бангладеш 
и Венгрией, где фигурировала сум-
ма $10 млрд за два блока АЭС, то сто-
имость блока — около $5 млрд, го-
ворит главный редактор Nuclear.Ru 
Илья Платонов. Тогда АЭС с четырь-
мя блоками может обойтись, по при-
мерным оценкам, в $20 млрд.

Владимир Дзагуто,  
Елена Киселева,  
Анастасия Фомичева

АЭС в Египте уперлась в госкредит
Переговоры Москвы и Каира могут затянуться

с1

ЦИТАТА

Мы надеемся, что наши россий-
ские друзья помогут нам в строи-
тельстве этой станции, как это 
было раньше — в 50-е и 60-е годы
— Абдель Фаттах ас-Сиси,
президент Египта, 10 февраля
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деловые новости

Председатель совета директоров 
ЦТВ Дмитрий Медников, занимаю-
щий также пост заместителя генди-
ректора ВГТРК, подтвердил, что ЦТВ 
обсуждает партнерство с крупней-
шими международными вещателя-
ми, результатом которого может 
быть выход на различные рынки, 
продажа контента зарубежным ве-
щателям и наоборот. «Индийский и 
латиноамериканский контент мо-
жет быть представлен в России луч-
ше, а российский вообще не пред-
ставлен на тех рынках. У ЦТВ много 
познавательного контента и муль-
тфильмов, которые популярны в ми-
ре, мы провели много переговоров, 
которые подтверждают заинтересо-
ванность в наших каналах»,— гово-
рит господин Медников. На прош-
лой неделе компания ЦТВ объявила 

о выходе в Индию, где подписала до-
говор о создании совместных пред-
приятий с вещательной госкорпора-
цией Prasar Bharati, а также в США, 
где каналы IQ HD, «Бестселлер» и 
«Мульт» появятся в пакете дистрибу-
тора Russian Media Group.

Представитель ЦТВ вчера также 
подтвердил интерес компании к 
рынку Латинской Америки. Если ла-
тиноамериканский проект компа-
нии достигнет плановых показате-
лей, ЦТВ планирует дальнейшую 
экспансию — на рынки Индии и Ки-
тая, добавил собеседник, знакомый 
с ситуацией.

Анна Афанасьева,  
Денис Скоробогатько

Латиноамериканцам 
покажут российские 
страсти

Резкое ослабление режима финансовых га-
рантий для должников на оптовом энерго-
рынке, на которое регуляторам пришлось 
пойти в начале года, ухудшило финансовую 
дисциплину. Так, в августе из 1,43 млрд руб. 
должники внесли всего 73,3 млн руб., а дол-
ги на оптовом рынке выросли с начала года 
на 3,6 млрд руб. Эксперты прогнозируют 
рост неплатежей в третьем квартале при спа-
де потребления и говорят, что сейчас энерго-
сбыты уже не могут позволить себе обслужи-
вание фингарантий из своей маржи.

НП «Совет рынка» подвело итоги августа по 
предоставлению фингарантий на оптовом энер-
горынке. Из причитающихся к предоставлению 
1,43 млрд руб. гарантий было внесено всего 
73,3 млн руб., объем недоплаты составил 93%. 13 
из 14 покупателей электроэнергии, которые обя-
заны были внести фингарантии, воспользова-
лись возможностью, которая появилась у них с 
февраля, не предоставлять их.

Фингарантии были введены в 2013 году для по-
вышения платежной дисциплины покупателей 
энергии: если компания несвоевременно или не в 
полном объеме платит за купленную у генерации 
электроэнергию, она должна на следующие месяцы 
предоставить либо банковскую гарантию, либо по-
ручительство генератора на сумму покупки. Это сра-

зу улучшило ситуацию на рынке в 2014 году: задол-
женность на конец года составила 47 млрд руб. про-
тив 48,3 млрд руб. годом ранее (в предыдущие годы 
долги стабильно росли). Но, как писал 

”
Ъ“, строгость 

на оптовом энергорынке привела к тому, что про-
блемные плательщики начали недоплачивать се-
тям за услуги по передаче энергии, на которые фин-
гарантии не распространяются.

Но этой зимой после подъема учетной ставки ЦБ 
и последовавшего резкого скачка кредитных ста-
вок для энергосбытов, осложнившего привлечение 
средств у банков, 24 февраля «Совет рынка» вынуж-
ден был ослабить санкции и внес послабления в ре-
жим предоставления фингарантий. Если раньше 
фингарантии требовались уже при неоплате более 
0,3% планового платежа, то с 14 марта по 28 мая «не-
штрафуемый долг» был увеличен до 30%, а с 14 ию-
ня до 28 августа снижен до 20%. В результате финга-
рантии практически остановились: в мае из 
861,9 млн руб. плановых гарантий было не обеспе-
чено 751,7 млн руб. (недоплата — 87,2%), в июне — 
1,13 млрд из 1,24 млрд руб. (91,7%), в июле — 1,05 мл-
рд из 1,19 млрд руб. (88,6%). В «Совете рынка» вчера 
не сообщили, будут ли продлены льготы по финга-
рантиям после 28 августа.

Ослабление режима гарантий на фоне сложной 
ситуации в экономике привело к росту долгов на 
оптовом рынке. На начало августа они выросли до 

50,1 млрд руб. против 44,7 млрд руб. годом ранее. 
«Продолжается медленный, но уверенный прирост 
задолженности на рынке,— говорит первый зам-
пред правления ЦФР Дмитрий Чернов.— В целом 
прирост за семь месяцев с начала года составил 
3,6 млрд руб. при уровне расчетов 99,6%». Основной 
объем задолженности (60,5%) приходится на поку-
пателей Северного Кавказа, набравших в январе—
июле 2,96 млрд руб. новых долгов и задолжавших 
оптовому рынку в общей сложности 30,3 млрд руб.

Владимир Скляр из «Ренессанс Капитала» отме-
чает, что уже на примере спада 2011 года было за-
метно, как при замедлении экономической актив-
ности и росте ставок начинает агрессивно расти за-
долженность на энергорынках. «Сейчас ситуация 
еще хуже»,— отмечает эксперт, добавляя, что в тре-
тьем квартале, скорее всего, начнет проявлять себя 
спад потребления и тогда ожидается резкий всплеск 
неплатежей на энергорынках. По его словам, пока 
ситуацию смягчает то, что значительная часть энер-
госбытов контролируется госхолдингами, перед ко-
торыми «стоит задача во что бы то ни стало испол-
нить свои обязательства на рынке». Господин Скляр 
замечает, что «существующие сбытовые надбавки 
(регулируемая маржа энергосбытов.— 

”
Ъ“) не обес-

печивают обслуживания фингарантий по ставкам, 
которые превалируют на рынке».

Наталья Скорлыгина

Энергорынок набирает долги
Без финансовых гарантий должникам ничего не грозит

Агрохолдинг «Русагро» Вадима 
Мошковича готов стать совла-
дельцем группы «Разгуляй». Экс-
сенатора интересует са харный 
бизнес конкурента. Но сделку 
могут осложнить споры акцио-
неров: ВЭБ как кредитор и сов-
ладелец «Разгуляя» настаивает 
на допэмиссии, чему противит-
ся мажоритарный акционер — 
Avangard Asset Management.

«Русагро» экс-сенатора Вадима 
Мошковича может стать стратегиче-
ским партнером группы «Разгуляй», 
сообщил вчера «Интерфакс» со ссыл-
кой на свои источники в обеих ком-
паниях. В «Русагро» отказались от 
комментариев. В «Разгуляе» сообщи-
ли 

”
Ъ“, что в ближайшее время в со-

вет директоров группы могут войти 
менеджеры «Русагро». По словам 
представителя «Разгуляя», эту иници-
ативу планируется обнародовать 
2 сентября совету директоров груп-
пы, окончательное решение по это-
му вопросу может быть принято уже 
11 сентября на внеочередном собра-
нии акционеров. Впрочем, как следу-
ет из повестки собрания, опублико-
ванной на сайте «Разгуляя», планиру-
ется обсудить вопрос о допэмиссии 
на 9 млрд руб. Но именно возможная 
допэмиссия может осложнить объяв-
ленное партнерство с «Русагро», так 
как эту процедуру поддерживают не 
все акционеры «Разгуляя».

Из материалов «Разгуляя» следует, 
что планируется разместить 3 млрд 
акций (сейчас уставный капитал 
компании составляет 570 млн руб., 
доля допэмиссии в увеличенном 
уставном капитале составит 94%). Ра-
нее сообщалось, что на допэмисии 
настаивает ВЭБ — один из крупней-
ших акционеров «Разгуляя», где гос-

банку принадлежит около 20%. Сред-
ства, полученные от допэмиссии, 
ВЭБ хочет направить на снижение 
долговой нагрузки компании. «

”
Раз-

гуляй“ должен госбанку около 40 мл-
рд руб., допэмиссия позволит ВЭБу 
конвертировать долг группы в ак-
ции, став ее основным владель-
цем»,— утверждает источник 

”
Ъ“, 

близкий к «Разгуляю». Такая схема 
невыгодна другим акционерам агро-
холдинга — Avangard Asset Manage-
ment Рустэма Миргалимова (владеет 
29,9% «Разгуляя») и фонду под управ-
лением Altima (8,18%), так как их па-
кеты размоются, продолжает собе-
седник 

”
Ъ“. Вчера связаться с ними 

не удалось. Источник 
”
Ъ“ утвержда-

ет, что, пока акционеры «Разгуляя» 
не решат вопрос с реструктуризаци-
ей долга перед ВЭБом, никаких из-
менений в совете директоров не 
произойдет.

• Группа «Разгуляй» занимается 
 производством сахара, зерна и мо
лока. Под контролем холдинга 
 находится более 340 тыс. га земли. 

В 2014 году выручка сократилась 
на 6%, до 14,2 млрд руб. EBITDA со
ставила 2 млрд руб. Рентабельность 
EBITDA выросла до 14% с 7%.
Сейчас есть два наиболее вероят-

ных сценария развития событий: 
банкротство «Разгуляя», что невыгод-
но ВЭБу, либо продажа стратегиче-
скому инвестору, рассказывает дру-
гой источник 

”
Ъ“, близкий к агро-

холдингу. В ВЭБе от официальных 
комментариев отказались. Источ-
ник 

”
Ъ“ в госбанке говорит, что по-

прежнему окончательного решения 
о судьбе «Разгуляя» нет. «Рассматри-
ваются различные сценарии, в том 
числе продажа доли и конвертация 
долга в капитал»,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“, отказавшись уточнить до-

лю, на которую претендует ВЭБ. Он 
подтвердил, что «Русагро» рассма-
тривается в качестве стратегическо-
го инвестора «Разгуляя». Другой собе-
седник 

”
Ъ“ отмечает, что «Русагро» 

интересует только сахарный дивизи-
он «Разгуляя». «Сейчас 

”
Русагро“ пы-

тается разобраться в сложившейся 

ситуации в 
”
Разгуляе“, в совет дирек-

торов которого господин Мошкович 
пытается делегировать своих пред-
ставителей»,— добавил он.

Ранее глава ВЭБа Владимир Дмит-
риев заявлял, что госбанк готов пере-
уступить Сбербанку права требова-
ния к «Разгуляю». ВЭБ готов был про-
дать пакет «Разгуляя» по рыночной 
цене 14 млрд руб. Сбербанку, дейст-
вовавшему в интересах «Русагро», но 
сделка сорвалась, говорит один из 
источников 

”
Ъ“.

У Вадима Мошковича — основно-
го акционера «Русагро» — есть средст-
ва на покупку новых активов в агро-
бизнесе. В июле экс-сенатор заклю-
чил сделку по продаже своего девело-
перского бизнеса (включая компа-
нию «Авгур Эстейт» и 2,4 тыс. га в по-
селке Коммунарка на территории Но-
вой Москвы) группе БИН семьи Шиш-
хановых—Гуцериевых. Стоимость 
этой сделки эксперты оценивают в 
$1,5–2 млрд.

Анна Зиброва,  
Елена Киселева

Вадим Мошкович разгуляется
«Русагро» может инвестировать в конкурента

Как стало известно 
”
Ъ“, государ-

ственный интернет-поисковик 
«Спутник» (контролируется «Ро-
стелекомом») намерен расши-
рить свой картографический 
сервис, модернизировав его по 
примеру Google Maps. АО «Рос-
сийские космические системы» 
готово предложить «Спутнику» 
сведения из национального 
фонда данных дистанционного 
зондирования Земли, которые 
ранее были доступны лишь гос-
структурам.

«Ростелеком» и «Российские кос-
мические системы» (РКС) договори-
лись о сотрудничестве в разработке 
и продвижении геоинформацион-
но-аналитических продуктов для 
корпоративных, государственных и 
частных потребителей. Об этом две 
компании объявили на Междуна-
родном авиационно-космическом 
салоне в подмосковном Жуковском.

Продукты будут создаваться на ос-
нове спутниковых снимков, которые 
предоставит РКС, рассказал 

”
Ъ“ ген-

директор компании Андрей Тюлин. 
РКС является оператором россий-
ских систем дистанционного зонди-
рования Земли (ДЗЗ) на базе россий-
ской орбитальной группировки и 

оператором федерального фонда дан-
ных ДЗЗ. В РКС входит Научный 
центр оперативного мониторинга 
Земли (НЦ ОМЗ), единственная в стра-
не структура, имеющая право ис-
пользовать снимки с российских го-
сударственных спутников. Сейчас 
НЦ ОМЗ использует для получения 
мониторинговой информации семь 
российских спутников — «Метеор-М» 
№1 и №2, «Канопус-В», «Ресурс-ДК», 
«Ресурс-П» №1, №2, «Электро-Л» №1, а 
также международную космическую 
станцию (МКС).

РКС, по словам господина Тюли-
на, аккумулирует спутниковые 
снимки в фонде данных ДЗЗ, при 
этом до недавнего времени у РКС не 
было права зарабатывать на этом. В 
прошлом году вышло постановле-
ние правительства, разрешившее 
коммерциализировать фонд данных 
ДЗЗ в части снимков разрешением 
до 1 м. Поскольку РКС — это прежде 
всего разработчик технологий, то 
для монетизации спутниковых дан-
ных ему потребовался партнер. Вы-
бор «Ростелекома» обусловлен тем, 
что у госоператора есть «обширная 
сеть пользователей», а также государ-
ственный интернет-поисковик 
«Спутник», поясняет Андрей Тюлин. 

Проект частично будет напоминать 
Google Maps и Google Earth, считает 
он. Правда, у РКС и «Ростелекома» 
есть преимущество, подчеркивает 
Андрей Тюлин: «Наши снимки будут 
привязаны к ГЛОНАСС, у вас точка 
координат нигде плавать не будет». 
Гендиректор РКС не раскрыл инвес-
тиции в проект со стороны РКС. Ори-
ентировочная стоимость базы дан-
ных ДЗЗ около €500 млн, сказал он.

В «Ростелекоме» сообщили, что со-
глашение с РКС по геоинформатике 
— это обоюдная инициатива. В рам-
ках сотрудничества госоператор пре-
доставит услуги своей облачной плат-
формы: на ее мощностях будут обра-
батываться спутниковые снимки — 
по сути, будет проводиться расшиф-
ровка данных, их анализ для созда-
ния коммерческого продукта, расска-
зал 

”
Ъ“ президент «Ростелекома» Сер-

гей Калугин. Оператор уже проводил 
премаркетинг и выяснил, что на гео-
информационные продукты есть 
спрос у ряда министерств, отметил 
господин Калугин. Он подтвердил 

”
Ъ“, что возможен вариант использо-

вания геоинформационных данных 
РКС через поисковик «Спутник».

Поисковик «Спутник» уже имеет 
сервис карт на основе бесплатных 

данных Natural Earth. Кроме того, 
«Спутник» использует справочник 
организаций компании 2ГИС, гово-
рится на его сайте. О том, что «Спут-
ник» может серьезно расширить этот 
бизнес, получив картографические 
данные из федерального фонда дан-
ных ДЗЗ, в РКС и «Ростелекоме» узна-
ли недавно, рассказали два менедже-
ра в обеих компаниях. «Проект очень 
сырой, у нас даже нет написанного 
программного обеспечения»,— ска-
зал источник в РКС. Проект если и мо-
жет составить конкуренцию «Яндек-
су» или Google, то только в перспекти-
ве, говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к «Ростелекому». «Хорошо, когда есть 
у пользователей большой выбор, так 
что в этом плане конкуренцию мы 
приветствуем»,— сказала представи-
тель Google Алла Забровская.

Мировой рынок ДЗЗ составляет 
около $2,5 млрд, из которых на Рос-
сию в 2014 году приходилось 
$100 млн, оценивал ранее основатель 
компании Dauria Aerospace Михаил 
Кокорич. Председатель совета дирек-
торов компании «Сканэкс» Василий 
Барашков считает, что рынок анали-
тики спутниковых снимков ДЗЗ в Рос-
сии в этом году вырастет на 30%.

Владислав Новый

«Спутник» поставили на карту
«Ростелеком» и РКС хотят заработать на геоинформации

Из опрошенных 
”
Ъ“ ритейлеров 

только немецкая сеть Metro Cash & 
Carry и французская «Ашан» сообща-
ли о снятии указанных наименова-
ний бытовой химии с реализации. 
Вчера после разъяснений Роспотреб-
надзора представитель Metro Оксана 
Токарева сказала, что сеть готова вер-
нуть со складов ответственного хра-
нения изъятую продукцию, но сдела-
ет это только после того, как получит 
от ее поставщиков документы, под-
тверждающие качество и безопас-
ность каждой партии. «На это может 
уйти три-четыре дня»,— сказала го-
спожа Токарева. В «Ашане» вчера не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. В ГК «Дикси» и 

Х5 (сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») сказали, что изъятий про-
дукций не делали. По уверениям ри-
тейлеров, во вторник они не отмеча-
ли в своих магазинах ажиотажного 
спроса со стороны покупателей. «Пре-
вышение спроса на эту категорию то-
варов если и было, то незначитель-
ным — всего около 2%»,— сказал один 
из участников рынка.

Роспотребнадзор, по словам Ан-
ны Поповой, начал системные про-
верки бытовой химии в российских 
магазинах с середины весны этого 
года. В результате с реализации бы-
ло снято более 1,5 тонн такой про-

дукции. По данным «Nielsen Рос-
сия», в прошлом году объем рынка 
средств для стирки в России соста-
вил около 600 тыс. тонн, объем рын-
ка средств для мытья посуды превы-
сил 130 млн л.

Олег Трутнев

Ритейлерам  
прочистили ситуацию
с7

с7

контекст  

РИТЕЙЛ

«М.Видео» не почувствовало спада

Выручка «М.Видео» по итогам полугодия выросла до 70,46 млрд с 68,85 млрд руб. в январе—
июне прошлого года, объявила компания. Чистая прибыль увеличилась на 105%, до 2,31 млрд 
руб., объем продаж вырос с 81,24 млрд до 83,14 млрд руб. «Наши продажи росли, в то время 
как объем рынка потребительской электроники в России за первые шесть месяцев этого года 
заметно снизился»,— приводятся в отчете слова основателя и гендиректора компании Алексан-
дра Тынкована. Елизавета Макарова

ЦИТАТА

В конце концов у меня есть руки, 
голова и хозяйственное мыло, 
я прекрасно им все отмою
— Елена Ваенга,
певица, в интервью изданию Super.ru

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Крупнейшие холдинги тематического ТВ    
Компания Владелец Суммарная доля  Количество Выручка  
  российской аудитории  каналов в 2014 году 
  старше 4 лет (%)  (млрд руб.)
ЦТВ ВГТРК и «Ростелеком» 3,17 21 1,3

Viasat Modern Times Group 1,21 9 нет данных

Discovery Discovery Networks 0,9 7 0,8

«Ред Медиа» «Газпром-медиа» 0,37 13 1

«НТВ плюс» «Газпром-медиа» 0,31 16 нет данных

Источник: TNS Russia, данные компаний.    
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первые лица

X5 Retail Group — по сути, единственный в Рос-
сии крупный продуктовый ритейлер, который 
даже в кризис не отказывается от сделок по сли-
яниям и поглощениям. Такая стратегия дает 
возможность экономить время, а поддерживать 
ор ганический рост позволяет отсутствие давле-
ния со стороны акционеров, объясняет испол-
нительный директор X5 Retail Group  СТЕФАН 
ДЮШАРМ. В интервью 

”
Ъ“ он рассказал, как 

 изменился бизнес Х5 за три года, в которые 
 топ-менеджер возглавляет компанию, как по-
купатели ведут себя в кризис и как на отрасли 
отразится новый закон «О торговле».

— Вы уже три года у руля X5 Retail Group.
— Да, на днях как раз думал об этом.
— Что думали?
— Знаете, я жалею об одном, что не попал в ритейл рань-
ше. Я был банкиром, это тоже интересно, но ритейл — 
совсем другое: очень живая отрасль с огромными воз-
можностями. Недавно мы с коллегами задали себе во-
прос, что изменилось за три года. Прежде всего топ-ме-
неджеры пошли в магазины. Три года назад никто об 
этом даже не думал. Люди сначала не верили и спраши-
вали меня: мол, ходят слухи, что вы иногда работаете 
в магазине. И я это подтверждал. Так мы запустили «Х-
пятницу», когда по пятницам все менеджеры выходят 
в магазин.
— Какой-то общий итог вашего трехлетия в Х5 мо-
жете подвести?
— Я считаю, что нам удалось добиться четырех главных 
результатов. Во-первых, мы перестроили операционную 
модель управления. У нас была очень централизованная 
структура, теперь торговые сети получили полномочия, 
чтобы ежедневно заниматься своим бизнесом, отвечать 
за свой товарооборот и прибыль. Это дает компании гиб-
кость при нашем значительном масштабе. Каждая тор-
говая сеть представляет свое ценностное предложение, 
и сейчас они могут быстрее реагировать на нужды сво-
их покупателей. Мы успели построить такие рамки до-
статочно быстро — и успели с этим до кризиса. Затем 
внутри этих рамок мы начали работать над контентом, 
чтобы у каждой сети было свое правильное позициони-
рование, ценностное предложение — value proposition. 
Сначала мы взялись за «Пятерочку», самую большую 
часть бизнеса. Запустили процесс реконструкции ма-
газинов, пересмотрели ассортимент — и она превра-
тилась из дискаунтера в экономичный магазин у дома. 
Мы начали осенью 2013 года, а уже весной 2014-го бы-
ло ясно, что мы с новой концепцией попали в десятку. 
Это позволило нам расти. Сейчас мы работаем над выбо-
ром правильного позиционирования для «Перекрест-
ка» и «Карусели». Третье достижение заключается в том, 
что мы стали открывать больше магазинов: в прошлом 
году открыли 939 магазинов, из них — 907 «Пятерочек», 
то есть мы открываем несколько магазинов в день. Но 
все это было бы невозможно без правильных людей, это 
и есть наше четвертое достижение. Я считаю, что мои 
подчиненные должны быть сильнее меня каждый в сво-
ей области. И нам удалось собрать такую команду в Х5.
— Правильно я поняла, что, по сути, этим «правиль-
ным» людям вы отдали часть своих полномочий?
— Да. Не все, конечно (Улыбается.), но те, которые позво-
лят им управлять бизнесом.
— Тогда что самое главное осталось в вашей работе? 
Вы освободились от ручного управления и теперь 
сосредоточились на стратегическом планировании?
— Чтобы думать о стратегии, надо немного освободить-
ся от ежедневной работы, все верно. Например, недавно 
мы обсуждали позиционирование с каждой из сетей, по-
тому что ценностные предложения надо регулярно об-
новлять. Это не только задача для руководства сетей, это 
вопрос для корпоративного центра и мой вопрос. Я от-
вечаю за построение портфеля, комбинацию сетей так, 
чтобы Х5 стала в будущем лидером российского ритей-
ла. Я должен ответить на вопрос, будет у нас три сети, че-
тыре, пять или две.
— В вашей стратегии указано, что в долгосрочной 
перспективе вы рассматриваете выход в сегмент 
cash and carry. Несколько лет назад запускалась «Пя-
терочка Макси». Что сейчас с этим проектом?
— Это был пилотный проект, он не получился. Так ча-
сто бывает в ритейле. Эксперименты — это очень пра-
вильно. Сейчас мы тоже делаем десятки разных пилот-
ных проектов, но у нас нет cash and carry. Мы не претен-
дуем на эту нишу.
— А какие у вас пилотные проекты?
— Их довольно много. Например, мы думаем над он-
лайн-проектами. Это важная тема. Мы закрыли Е5, но 
не отказались от работы в интернете, там были другие 
причины.
— Внутри Е5?
— Да, они связаны с таймингом большей частью. Е5 бы-
ла неким стартапом. Стартап внутри большой корпора-
ции, которая находилась в процессе непростых преобра-
зований, просто не работал — не было времени ухажи-
вать за ним. Это первый фактор. Во-вторых, модель Е5 
была похожа на Amazon, а такая модель лучше работа-
ет как отдельная компания, потому что не связана с на-
шим основным предложением и ассортиментом. Един-
ственная связь была в том, что наши офлайн-магазины 
служили пунктами выдачи товаров Е5. Предполагалось, 
что человек придет забрать свою книгу и заодно купит 
хлеб. Но это оказалось неверным расчетом.
— Почему вы его закрыли, а не продали, ведь были 
же интересанты?
— Сделку нельзя было закрыть за два месяца. Интере-
санты были, да, но очереди не стояли. Мы могли бы по-
дождать месяц, квартал, полгода, но два года мы ждать 
не хотели.
— Как сейчас вы хотите выйти в онлайн?
— Мы видим, что люди готовы заказывать еду онлайн. 
В Англии большую часть заказов составляют именно 
продукты. Из наших сетей наиболее подходящее пози-
ционирование для такого проекта у «Перекрестка» — 
люди готовы заказать онлайн именно его матрицу. Хо-
тим ли мы помочь покупателю, у которого мало време-
ни, который работает до полуночи, и доставить ему ас-
сортимент нашего магазина домой? Мы сейчас думаем 
об этом, осенью запустим пилот.
— У ваших коллег из «Азбуки вкуса» работает такая 
история.
— Да. Самый правильный сегмент, чтобы тестировать 
подобный проект,— это супермаркет. Конечно, необхо-
димо найти баланс с дополнительными расходами на 
транспорт, на логистику. Готов ли покупатель платить за 
это? Если нет, нам придется уменьшать свою маржу — 
и мы должны все взвесить.
— Недавно Х5 заявляла, что в преддверии возмож-
ного принятия поправок к закону «О торговле» на-

чинает отказываться от бэк-маржи. Как идет этот 
процесс? Как его воспринимают ваши партнеры?
— Ритейл — важнейший сектор для экономики любой 
страны, в России он занимает 16–18% ВВП. В розничной 
торговле очень много рабочих мест, ритейл платит боль-
шие налоги в бюджет, но отрасль очень чувствительна 
к любым изменениям. Я считаю очень правильным, что 
сейчас запущен процесс консультаций с разными пред-
ставителями власти, поставщиками, ритейлерами. Я на 
каждом этапе этих консультаций задавал себе и всем 
остальным три вопроса. Первый — возможные измене-
ния приведут к улучшению для покупателей или нет? 
Второй — федеральный закон — это в самом деле опти-
мальный инструмент, чтобы регулировать взаимоотно-
шения поставщиков и ритейлеров? Третий — не разру-
шат ли предлагаемые изменения существующий баланс?
— И как бы вы ответили на эти вопросы?
— Если смотреть на опыт других стран, то видно, что са-
мый лучший инструмент регулирования — это саморе-
гулирование. Во Франции были разные попытки улуч-
шить федеральные законы, но это привело к инфляции. 
И в конце концов эти законы отменили. В Китае ана-
логичная ситуация. Моя личная позиция, наша пози-
ция как экспертов, что надо идти по пути подписанно-
го 3 июля меморандума о создании СРО. В этом процес-
се участвуют и ритейлеры, и разные отраслевые союзы 
производителей. Это инструмент с самыми широкими 
возможностями, чтобы решить все существующие в от-
расли споры.
— Сейчас уже есть Кодекс добросовестных практик, 
который можно назвать элементом саморегулиро-
вания. Но если посмотреть решения комиссий по 
применению кодекса, то они разбирают одни и те 
же проблемы, что свидетельствует о том, что реше-
ния не всегда исполняются...
— Я слышу много жалоб, но когда пытаюсь добиться 
конкретики… Говорю, если есть проблема, напишите 
мне об этом, я решу ее завтра. На это нередко слышу: 
«Нет, мы не можем, это слишком деликатный вопрос». 
Поэтому я думаю, что СРО хороша тем, что все можно ре-
шить за столом переговоров.
— Но его решения должны быть обязательными 
для исполнения.
— Да, могут, например, предусматриваться штрафные 
санкции. В договорах же предусмотрены, например, 
штрафы за недопоставку товара, но мы не всегда к ним 
прибегаем.

— Если вернуться конкретно к вашим поставщи-
кам, с которыми вы уже ведете разговор об отказе 
от бонусов...
— В структуре нашего бизнеса есть категории, в которых 
бэк-маржа никому не интересна — ни нам, ни поставщи-
кам. Например, фрукты, овощи, курица и другие свежие 
продукты. В этих категориях мы уже не работаем с бо-
нусами. В других категориях, особенно в тех, где мно-
го внимания уделяется бренду, поставщикам самим ин-
тересно работать с бонусами, которые иногда связаны 
с объемами, а иногда — нет. Ритейл — очень гибкий биз-
нес, мы можем адаптироваться к любым условиям, эко-
номическим или регуляторным. Если бонусы отменят, 
розничные сети будут работать без них.
— Что вы думаете о нынешней экономической си-
туации? Я понимаю, что прогнозы сейчас никто не 
строит, но вы можете поделиться своими професси-
ональными ощущениями?
— Мы в этом году отказались от guidance для инвесто-
ров, потому что строить прогнозы сегодня невозможно, 
вы правы. Санкции, ослабление рубля, инфляция при-
водят к тому, что в реальных, а не номинальных циф-
рах покупатели стали беднее. Они реже ходят в магази-
ны, особенно большие, чтобы защитить себя от привыч-
ки тратить деньги. Они ходят в магазины у дома, актив-
но ищут промоакции, переходят на b-бренды. Все это ве-
дет к уменьшению среднего чека. В такой ситуации нуж-
но идти к потребителю навстречу. Мы сейчас очень тес-
но работаем с поставщиками, чтобы сфокусироваться на 
правильных сегментах, сделать совместное промо, ко-
торое финансируют и сеть, и поставщик. Есть такая рус-
ская пословица, что в момент бедности надо быть насто-
ящим другом, нам надо быть другом для покупателя.
— Друг познается в беде.
— Именно.
— Потребители перетекают в дискаунтеры?
— Да. Я считаю, что в кризис есть и другие возможности 
для нас. Например, есть региональные игроки, которые 
отдали свой бизнес. В текущих условиях они просто не 
могут работать, потому что у них нет тех условий от по-
ставщиков, которые есть у крупных сетей. В этой связи 
мы завершили в этом году несколько сделок M&A.
— На августовском конференц-колле с инвестора-
ми вы сказали, что до конца года будут еще сделки...
— Скорее всего, да, но это не значит, что мы сейчас ак-
тивно ищем сделки, наоборот, мы очень осторожно под-
ходим к каким-либо покупкам. Сделки мы проводим на 
моноформатной основе — купим 20 магазинов для «Пя-
терочки», купим 5 — для «Перекрестка», интегрируем 
их. Обычно все проходит в рамках одного региона. Так 
это относительно похоже на органический рост. Такой 
формат развития мы в шутку зовем органический M&A.
— Х5 чуть ли не единственный розничный игрок, 
который проводит сделки M&A. Когда других ри-
тейлеров спрашиваешь, почему они ничего не по-
купают, хотя очевидно, что сейчас достаточно ре-
гиональных игроков, которые готовы продать биз-
нес, ваши коллеги отвечают, что, покупая магази-
ны пакетом, получается менее выгодно, приходит-
ся брать не самые удачные локации и т. д. Хотелось 
бы понять, в чем для вас экономика таких сделок?
— Экономия, во-первых, во времени. За одну сделку мы 
можем купить 100 магазинов. Это другой горизонт, чем 
если бы мы их открывали самостоятельно или строи-
ли. Естественно, мы делаем бенчмаркинг, смотрим на 
доходность строительства, открытия, покупки. Если 
в сделке нам неинтересна большая часть магазинов, то 
мы просто не совершаем эту сделку. На нас нет давления 
со стороны акционеров проводить M&A — все-таки орга-
нический рост составляет основу нашего развития. Да-
же в прошлом году из почти 950 новых магазинов толь-
ко 100 были куплены. Еще 100 построены самостоятель-
но — это интересная тема, которой раньше не занима-
лись. Теперь мы и крупные объекты строим.
— Это какая-то часть стратегии ухода от аренды 
и экономии на этом?
— В этом вопросе у нас нет единой «религии». Арендо-
ванные помещения составляют примерно 55% наших 
объектов, остальные — в собственности. Нам нужно ак-
тивно развиваться. Если мы будем только строить, то бы-
стро расти не получится, поэтому отказ от аренды в бли-
жайшие три-пять лет был бы неправильным решением. 
Стройка идет параллельно с арендой, в перспективе она 
поможет с оптимизацией расходов, ведь арендованные 
помещения все разные, а собственные строятся по еди-
ной модели.
— Обычно довольно много говорят про ваш основ-
ной дивизион — «Пятерочку». Интересно понять, что 
происходит с остальными. Последние данные пока-
зали, что сложности испытывает «Перекресток».

— У него пока трафик отрицательный. Перестройка «Пе-
рекрестков» началась позже, чем «Пятерочек». В целом 
сегмент супермаркетов в экономический кризис страда-
ет больше. Я думаю, что мы должны это просто терпеть. 
Кризис сейчас дает нам время завершить формирова-
ние правильного ценностного предложения для «Пере-
крестка». Мы хотим сделать хороший европейский су-
пермаркет для среднего класса. «Перекресток» немного 
страдал от того, что мы всем управляли совместно, как 
я говорил, три года назад был единый подход ко всем 
форматам.
— Когда завершится реконструкция всех «Пере-
крестков»?
— Нам нужно почти еще три года, чтобы это сделать, но 
думаю, что критическую массу наберем через год.
— А дальнейшая судьба «Карусели» какова?
— «Карусель» — это наш третий ребенок, 10% товаро-
оборота. Мы только в прошлом году начали работать 
с новым позиционированием «Карусели». Знаете, при-
думать правильный концепт для маленького магази-
на гораздо проще, чем для большого. С небольшими 
объектами гораздо быстрее виден результат пилотно-
го проекта. Так было с «Пятерочкой». Сейчас мы запу-
стили разные пилотные проекты для гипермаркетов 
по части ассортимента, цен, операционной эффектив-
ности и т. д. Пока нет окончательного результата, но мы 
видим, что есть место в сегменте компактных гипер-
маркетов на 3–4 тыс. кв. м.
— Хотите конкурировать с «Ашан Сити»?
— Будем примерно в том же пространстве, но с фокусом 
на фреш. С более широким, чем в супермаркете, ассорти-
ментом нон-фуда, но без электроники, одежды. Я думаю, 
что в середине следующего года мы окончательно пой-
мем, какой концепт хорошо работает.
— Вы и ваши коллеги из других сетей сейчас очень 
много говорят о категории фреш, о том, что надо 
делать на нее упор, что это очень важно. Ничего не 
имею против, но не до конца понимаю, как вы со-
бираетесь делать этот упор на фреш, в то время как 
категория больше других пострадала от продоволь-
ственных санкций?
— Все зависит от субкатегорий внутри фреша. Были ка-
тегории, которые очень быстро адаптировались, потому 
что в России были сильные поставщики. С курицей, сви-
ниной проблем нет.
— Почему тогда вы раньше к ним не приходили?
— Частично они не были готовы, частично был вопрос 
условий, частично — сервиса. Я еще помню, как дав-
ным-давно, в 1990-х годах, было легче привозить кури-
ные окорочка из Америки, чем закупать здесь. Послед-
ние десять лет в пищевое производство в России шли 
большие инвестиции. Я всегда считал, что хорошо иметь 
микс из разных поставщиков. Это важно для ритейла, 
и это иногда забывается в дискуссии вокруг поправок 
к закону, честно говоря. Розничный рынок еще сильно 
фрагментирован, и часто бывает, что нас, сетей, десять, 
а поставщиков крупных — один или два. С другими ка-
тегориями было сложнее. Например, 85% лосося было из 
Норвегии. Мы очень хотели, чтобы российская рыба по-
пала в наши торговые сети, но это не так просто, не толь-
ко от нас зависит. Вы знаете, что на Дальнем Востоке есть 
рыба, но она обычно продается на экспорт.
— Ее проще увезти из страны.
— Чтобы дальневосточная рыба приехала в наши ма-
газины, нужны большие инвестиции в инфраструкту-
ру — в переработку, в логистику. Х5 готова участвовать 
в развитии партнеров, не только занимающихся ры-
бой, но и другими продуктами, например, через ин-
струмент off-take, выступать гарантом перед банками. 
Если кто-то хочет построить завод, но не имеет доста-
точно средств и вынужден обратиться к банку, то мы 
могли бы при условии надлежащего качества догово-
риться о формуле выкупа какого-либо объема товара, 
что может стать обеспечением для банковского креди-
та. Наш рост — это их рост. Такой диалог мы уже ведем 
с разными регионами.
— Насколько пристально вы следите за другими се-
тями? Были случаи, когда вы у них что-то подсма-
тривали и перенимали?
— Я думаю, что нам очень в Х5 повезло, что у нас есть та-
кой конкурент, как «Магнит». Они молодцы, я очень их 
уважаю. Важно иметь сильного конкурента, чтобы быть 
в тонусе. А у нас все конкуренты сильные — и «Дикси», 
и Metro, и «Лента», и другие. Мы все рядом, лично знаем 
друг друга, уважаем друг друга, боремся, чтобы быть луч-
шими для покупателей.

Интервью взяла Анастасия Дуленкова

полная версия 
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«Важно иметь сильного конкурента, чтобы быть в тонусе»
Исполнительный директор X5 Retail Group Стефан Дюшарм о развитии ритейлера

Ритейл — очень гибкий бизнес, 
мы можем адаптироваться 
к любым условиям, экономиче-
ским или регуляторным

Санкции, ослабление рубля, 
инфляция приводят к тому, 
что в реальных цифрах  
покупатели стали беднее

Я жалею об одном, что не по-
пал в ритейл раньше. Я был 
банкиром, это тоже интерес-
но, но ритейл — совсем другое

C O M P A N Y  P R O F I L E X 5  R E T A I L  G R O U P  N .V.

Создана 18 мая 2006 года путем слияния торговых сетей 
«Пятерочка» и «Перекресток», зарегистрирована в Нидерлан
дах. Является одним из крупнейших продуктовых ритейлеров 
России. В 2007 году приобрела сети «Страна Геркулесия» 
и «Корзинка», в 2008 году — сеть гипермаркетов «Кару
сель». В 2009 году купила сеть универсамов «Патэрсон», 
в 2010 году — сети «Остров» и «Копейка». В 2014 году прио
брела торговую сеть «Покупочка», продала сеть супермарке
тов «Перекресток» на Украине.

На 30 июня 2015 года объединяла 5971 магазин в России: 
5273 «Пятерочки», 438 супермаркетов «Перекресток», 83 ги
пер маркета «Карусель» и 177 минимаркетов «Перекресток 
экспресс».

47,86% акций Х5 принадлежит «Альфагрупп»; 14,43% — 
основателям «Пятерочки»; 0,04% — менеджменту компании; 
0,04% — казначейские; 37,63% находятся в свободном обра
щении. Капитализация на 26 августа — 292,93 млрд руб. Выруч
ка за два квартала 2015 года — 382,6 млрд руб. (рост на 27,6%), 
чистая прибыль — 6,5 млрд руб. (23,2%).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Т Е Ф А Н  Д Ю Ш А Р М

Родился 20 апреля 1964 года в АддисАбебе (Эфиопия). 
С отличием окончил Калифорнийский университет, получил 
степень MBA в бизнесшколе INSEAD.

В 1987–1991 годах трудился финансовым аналитиком 
в банке Salomon Brothers. С 1992 года работал заместите
лем руководителя московского офиса Европейского банка 
реконструкции и развития. В 1997 году перешел в «Альфа
групп», где до 2001 года был директором по корпоративному 
развитию, финансам и контролю. Затем работал в руководст
ве инвестиционной компании SUN Group, где, в частности, ку
рировал пивоваренный бизнес SUN Interbrew. Входил в советы 
директоров компаний CSA Czech Airlines, Альфабанка, SUN 
Interbrew Ltd, был независимым директором ОАО «Сибирская 
угольная энергетическая компания». 29 октября 2008 года 
назначен независимым директором наблюдательного совета 
X5 Retail Group. С июля 2012 года работал врио главного ис
полнительного директора X5 Retail Group, 29 апреля 2013 года 
утвержден на этом посту собранием акционеров.
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СДЕЛКА

Букмекеры пробили $5 млрд
В результате слияния Paddy Power и Betfair  
появится выдающийся игрок рынка

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Постель собирает друзей
Фестиваль «Фриндж» в Эдинбурге

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Ядерная семья
Новый фильм Ким Ки Дука на фестивале «Край света»

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

С медалей кенийцев  
снимают допинговую пробу
Победы сборной сопровождаются скандалами

В шотландской столице в августе проходят тра-
диционные Международный фестиваль искусств 
и фестиваль «Фриндж», считающийся самым 
большим театральным фестивалем в мире. 
Из Эдинбурга — РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Уроженец Нью-Йорка и нынешний лондонец, ак-
тер и режиссер Брайан Лобел приглашает зрителей 
фестиваля «Фриндж» к себе в постель. В буквальном 
смысле — единственный зритель его спектакля «Ты 
должен простить меня, ты должен простить меня, 
ты должен простить меня...» заранее предупрежден, 
что перед представлением он должен будет раздеть-
ся, надеть пижаму и на один час лечь под одеяло ря-
дом с Брайаном. Конечно, «Ты должен простить ме-
ня...» играется по несколько раз в день, чтобы через 
постель прошло как можно больше зрителей, но в не-
разборчивости связей Лобела не обвинишь: каждый 
из желающих разделить с ним постель должен отве-
тить на анкету, состоящую почти из сотни вопросов 
о вашей частной жизни, вашем понимании личных 
отношений, да и вообще ваших воззрениях. Согласи-
тесь, не все люди, оказывающиеся в одной кровати, 
знают друг о друге столько, сколько знает о ложащем-
ся к нему под бочок Брайан Лобел.

Формально вопросы привязаны к сюжету и геро-
ям сериала «Секс в большом городе», да и в постели 
актер и зритель занимаются, собственно говоря, тем, 
что смотрят фрагменты из знаменитого телефильма 
и обсуждают их. Лобел, конечно, стремится не про-
сто удивить искушенную фестивальную публику за-
бавным и неожиданным театральным форматом, но 
заставить ее (или его) подумать о том, какую роль иг-
рают в сегодняшней жизни телевидение и медиа, 
как вымышленные сюжеты постепенно становят-
ся частью повседневной реальности, влияют на на-
ше не только психическое, но даже физическое со-
стояние. И форма постельного приключения просто 
облегчает автору спектакля путь к разуму зрителя — 
практически через его тело.

Вообще, о каких бы личных и даже интимных про-
блемах ни говорили британцы, их дистанция до зри-
теля гораздо короче, чем это принято в наших теа-
тральных широтах. В пьесе Дункана Макмиллана «Ка-
ждая прекрасная вещь» герой рассказывает о том, как 
повлияла на его жизнь совершенная его матерью по-
пытка самоубийства. Мальчику тогда было всего во-
семь лет, но потом всю жизнь он занимался тем, что со-
ставлял список прекрасных вещей, ради которых сто-
ит жить: начал с мороженого, а к 35 годам дошел по-

чти до миллиона пунктов. Свои доводы герой спекта-
кля записывает на отдельных бумажках, и вот в конце 
спектакля актер Джонни Донахоу вывозит на арену хо-
зяйственную тележку с мятыми коробками, в которых 
сложены листки с жизнеутверждающими записками.

На арену — потому что спектакль компании «Пэйнс 
Плуг» играется в шапито, на небольшой цирковой пло-
щадке. Рассказывая трогательную и грустную семей-
ную историю, Донахоу, крепкого сложения лысею-
щий бородач, не дает зрителям ни загрустить, ни рас-
слабиться, ни задуматься о своем опыте взаимоотно-
шений с родителями: актер все время крутится на аре-
не, беспрерывно шутит, просит кого-то из публики иг-
рать то своего отца, то школьную учительницу, то ве-
теринара, то жену своего героя. Перед началом пред-
ставления раздает зрителям пронумерованные репли-
ки — и потом то и дело выкликает номера, чтобы все 
услышали строчки. Так что зритель волей-неволей си-
дит в напряжении, ожидая очереди поучаствовать.

Чтобы разобраться в безразмерном «Фриндже», 
где участвуют едва ли не полторы тысячи спекта-
клей, собственного времени не хватит ни одному, 
даже самому досужему зрителю — поэтому раз в два 
года Британский совет устраивает в Эдинбурге шоу-
кейс для селекторов фестивалей и профессионалов 
из разных стран. Сделан он с прицелом на зарубеж-
ные гастроли, поэтому британские эксперты выну-
ждены наступать на горло собственной песне, то есть 
традиционному убеждению в том, что театр их остро-
вов силен прежде всего новой драматургией. На са-
мом же деле, как показывает практика, самыми ин-
тересными спектаклями фестиваля становятся мар-
гинальные зрелища: спектакли-променады, перфор-
мансы, мультижанровые фантазии.

Вряд ли сам собой отыскался бы в огромной про-
грамме занятный получасовой спектакль Тима Спу-
нера «Сборка животных». На нескольких небольших 
столиках два перформера демонстрируют мир ди-
ковинных животных — четвероногих, опутанных 
электрическими проводками и светящимися труб-
ками, надутых из полиэтилена, двигающихся то бла-
годаря тарахтящим моторчикам, то каким-то невиди-
мым приводам. Этот светящийся, безмолвный, пос-
тоянно собираемый и разбираемый за легкими крас-
ными занавесками зоопарк напоминает о том, что 
неживой мир вполне может показаться более оду-
шевленным, чем живой. Главное, что в конце пред-
ставления все можно рассмотреть вблизи и даже ак-
куратно потрогать руками.

На V сахалинском международном кинофести-
вале «Край света» состоялся конкурсный по-
каз, а заодно и российская премьера новой лен-
ты заслуженного южнокорейского режиссера 
Ким Ки Дука «Стоп». Эксцентричная мелодра-
ма с элементами триллера о том, как молодо-
жены, проживавшие неподалеку от АЭС «Фу-
кусима-1» и оказавшиеся после аварии в зоне 
заражения, по очереди решают дилемму: сде-
лать аборт или родить дефективного ребенка. 
Расска зывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

«Самый странный фильм на фестивале в этом го-
ду» — так аттестовал творение Ким Ки Дука про-
граммный директор «Края света» Алексей Медведев 
перед показом, а актриса Намико Мимура, исполнив-
шая в картине одну из ролей, заметила, что ввиду ма-
лого бюджета и камерного состава участников ленту 
вообще можно назвать кино ручной работы. Фильм 
и правда снят рвано, временами на ручную камеру, 
неровными штрихами и с помощью скупого набора 
художественных средств. Мировая премьера состоя-
лась в июле на кинофестивале в Карловых Варах. Бер-
лин и Канн «Стоп» сказали «нет», в Южно-Сахалинске 
же прошел первый российский показ ленты.

С самого начала режиссер ввергает своего зрителя 
в атмосферу животного страха. Картинку трясет, моло-
дая японская пара сжалась на полу на кухне — земле-
трясение. Подойдя к окну, они понимают: что-то взор-
валось на АЭС, а живут они в префектуре Фукусима, в 
пяти километрах от станции. Беременная и явно исте-
рического типа Мики (Нацуко Хори) то и дело вспо-
минает о Чернобыле, но женщину успокаивает ее из-
бранник Сабу (Цубаса Накаэ) с плакатными заявления-
ми в духе: «Япония готова к катаклизмам», «На АЭС все 
очень безопасно». Поначалу они пытаются жить, как и 
раньше, фотографируют местную флору и собирают 
ужин с грядки, но тут появляются люди в химзащите 
и просят их эвакуироваться в Токио. В столице пароч-
ку по медицинской карточке Мики находит некий по-
дозрительный госслужащий — человек-футляр, кото-
рый начинает докапываться до ее беременности и уго-
варивать сделать аборт для всеобщего блага, пока еще 
не поздно. Его появление действует на Мики фаталь-
но, мысль об избавлении от зараженного плода стано-
вится для нее навязчивой, хотя «спаситель» выглядит 

весьма сомнительно и уж больно напирает, каждый 
раз оправдываясь странной фразой: «Вы думаете, мне 
самому нравится этим заниматься?» И в сердцах топа-
ет ногой. Что отвратительного в его промысле, так и 
останется загадкой. Таких обрывов-нестыковок в сце-
нарии, который Ким Ки Дук сам и написал, предоста-
точно. Все в этой ленте зыбко, параноидально и нере-
ально, ситуации гиперболизированы настолько, что 
кажутся странным и дурацким ночным кошмаром.

Вся коллизия строится на попеременном проти-
востоянии аборту. Сначала нервический молодой 
муж Сабу всеми силами хочет сохранить ребенка, от-
правляясь в родной поселок, чтобы добыть фотогра-
фические доказательства отсутствия отрицательного 
влияния последствий катастрофы и успокоить жену. 
Однако вместо этого в зараженных лесах он встреча-
ет диверсанта-свежевателя, который нанизывает мя-
со облучившихся зайцев на шпажки, а затем прода-
ет его в токийские рестораны. Потом уже сама психо-
патка Мики решает рожать вопреки всякому здраво-
му смыслу, а ее мужу остается только биться головой 
о стену с криками «Все беды от электричества!» — по-
жалуй, это самая глубокая мысль, высказанная геро-
ями за все полтора часа.

Ким Ки Дук на этот раз решил выступить в роли ве-
ликого морализатора и громко сказать миру: «Ядер-
ная энергия, детишки, это плохо!» Вот только для во-
площения истории японской трагедии, случившейся 
в 2011 году, раны от которой еще так свежи, он выбрал 
весьма странные средства. Неумелость и нелепость 
тут просто виртуозные, настолько откровенно плохо 
«Стоп» снят и смонтирован, с минимальными энерго-
затратами уж точно. Это явный эпатаж южнокорей-
ского художника, триумфатора множества европей-
ских фестивалей, громкое имя которого позволяет де-
лать всякое и испытывать свою репутацию на проч-
ность. Хотя в этот раз робко обошлось без приличест-
вующих его стилю шокирующих сцен сексуального 
характера и насилия, но над ходульными диалогами 
остается только смеяться. Правда, все больше сквозь 
слезы по самому Ким Ки Дуку — провокации режиссе-
ра дистрибуторы готовы приветствовать все меньше.

Главным событием нынешнего чем-
пионата мира по легкой атлетике 
в Пекине можно считать кенийский 
прорыв. Сборная Кении первую по-
ловину первенства закончила, уве-
ренно возглавляя его медальный 
зачет. Однако этот прорыв проис-
ходит на фоне разгорающегося до-
пингового скандала. На допинге 
уже попались две кенийские участ-
ницы чемпионата, а занимающийся 
связанными с ним разоблачениями 
немецкий телеканал ARD факти-
чески обвинил спортивные власти 
страны в систематическом сокры-
тии нарушений.

Вчерашний, пятый день чемпиона-
та мира по легкой атлетике принес два 
очередных триумфа сборной Кении. Со-
ревнования в метании копья у мужчин 
выиграл Джулиус Йего, а в женском бе-
ге на 3000 м с препятствиями — Хивин 
Джепкемой. После их успехов в активе 
кенийцев уже 11 медалей в общей слож-
ности, 6 из которых золотые. Эта коман-
да довольно давно входит в число ве-
дущих в мире, но на нынешнем чем-
пионате она в любом случае творит не-
что удивительное. Впервые кенийская 
сборная не просто борется за попада-
ние в топ-тройку в медальном зачете, а 
за первое место. Причем шансы занять 
его по итогам стартовой половины пер-
венства представляются достаточно не-
плохими. У ближайших преследовате-
лей кенийцев — британцев — сейчас 
ровно вдвое меньше золотых наград. 
А отставание традиционных фаворитов 
— сборных США и России — еще замет-
нее: у американцев одно золото, у росси-
ян до сих пор вообще ни одного.

Правда, кенийский взлет происхо-
дит на довольно неприятном фоне. Вче-
ра на первенстве разразился первый 
допинговый скандал, центральными 
фигурами которого стали как раз две 
спортсменки из Кении. Международ-
ная федерация легкой атлетики (IAAF) 
объявила о том, что положительные ре-
зультаты дали тесты бегуний на 400 м и 
400 м с барьерами Джойс Закари и Коки 
Манунги. Закари и Манунга пополни-
ли и так уже довольно длинный список 
наказанных за употребление допинга 
кенийцев: в настоящий момент дисква-
лификации отбывают 13 спортсменов.

Проблема, однако, может оказаться 
намного глубже. Не так давно немец-
кий телеканал ARD и британское изда-
ние The Sunday Times сообщили, что 
в их распоряжении оказалось 12 тыс. 
«подозрительных» проб, взятых ранее 
у 5 тыс. спортсменов, но якобы скры-
тых IAAF. По мнению авторов рассле-

дования, «нечистыми» могли оказаться 
в том числе сразу 18 медалей, завоеван-
ных за последние десять с небольшим 
лет кенийцами.

А буквально накануне появления но-
вости о результатах тестов двух бегуний 

ARD, получивший известность во мно-
гом благодаря своим допинговым рас-
следованиям (их основной мишенью 
до сих пор была Россия), выдал очеред-
ное разоблачение, касающееся уже Ке-
нии. Его авторы со ссылкой на менедже-
ра Фримина Киплагата Кипчоге и пой-
манного в 2012 году на употреблении 
эритропоэтина спортсмена Рональда 
Кипчумбы утверждают, что в этой стра-
не нарушения антидопингового регла-
мента превратились в норму. В частно-
сти, ARD рассказывает о том, что атле-
ты уклонялись от тестов, договариваясь 
с сотрудниками проверяющих служб, а 
также о том, что спортивные власти Ке-
нии за деньги скрывали положитель-
ные результаты проб. Кенийская феде-
рация легкой атлетики пока спокойно 
реагирует на эти скандалы. Она пообе-
щала провести собственное расследова-
ние ситуации в сотрудничестве с IAAF.

Алексей Доспехов

Герои фильма «Стоп» бьются над дилеммой — 
аборт или рожать — до полного изнеможения  

Джулиус Йего стал первым 
кенийцем, ставшим чемпионом 
мира в метании копья   ФОТО REUTERS

Чемпионат мира в Пекине
Мужчины. 400 м. 1. Уэйд ван Никерк (ЮАР) — 43,48. 
2. Лашон Мерритт (США) — 43,65. 3. Кирани Джеймс 
(Гренада) — 43,78. Копье. 1. Джулиус Йего (Кения) — 
92,72. 2. Ихаб эль-Сайед (Египет) — 88,99. 3. Теро 
Питкямяки (Финляндия) — 87,64.

Женщины. 400 м с/б. 1. Зузана Гейнова (Чехия) — 
53,50. 2. Шамир Литтл — 53,94. 3. Кассандра Тейт 
(обе — США) — 54,02. 3000 м с препятствиями. 
1. Хивин Джепкемой (Кения) — 9.19,11. 2. Хабиба Гриби 
(Тунис) — 9.19,24. 3. Геза Краузе (Германия) — 9.19,25. 
Шест. 1. Ярислей Силва (Куба) — 4,90. 2. Фабиана 
Мурер (Бразилия) — 4,85. 3. Николета Кирьякопулу 
(Греция) — 4,80.

На букмекерском рынке состоялась 
самая крупная сделка в истории. 
В результате слияния двух компа-
ний — ирландской Paddy Power и ан-
глийской Betfair — появится монстр, 
стоимость которого оценивает-
ся в £5 млрд, а ежегодный доход — 
в £1,1 млрд.

Вчера букмекерские компании 
Paddy Power и Betfair объявили о том, 
что достигли договоренности о сли-
янии. В новом холдинге 52% будет 
принадлежать ирландской группе, а 
48% — английской. Председатель со-
вета директоров Paddy Power, акцио-
нерам которой гарантированы специ-
альные дивиденды в связи с объедине-
нием в размере €80 млн, Гэри Макгэнн 
займет в нем такую же должность, а 
исполнительным директором будет 
возглавлявший Betfair Бреон Корко-
ран. Господин Коркоран заявил, что 
«два разных, но феноменально силь-
ных бренда» займут «лидирующие по-
зиции в Великобритании, Ирландии, 
Австралии и США». Впрочем, в обеих 
компаниях подчеркивают, что на са-
мом деле амбиции холдинга этими ре-
гионами не ограничиваются.

Сделка продолжила свежий тренд, 
появившийся в букмекерском бизне-
се. Он уже несколько месяцев идет по 
пути укрупнения. Ранее о слиянии 
объявили компании Ladbrokes и Gala 
Coral, а 888 и GVC Holdings претенду-
ют на покупку Bwin. Но именно догово-

ренности между Paddy Power и Betfair 
по-настоящему взорвали рынок.

Дело в том, что речь идет об альянсе 
двух гигантов, которые действительно 
могут дополнить друг друга и создать 
синергетический эффект. Paddy Power, 
спонсор клуба «Манчестер Сити»,— 
это классическая букмекерская конто-
ра, успешно развивающая прием ста-
вок как вживую, так и online. При этом 
в последнее время она завоевала беше-
ную популярность даже среди тех, кто 
не увлекается игрой, благодаря ориги-
нальным, часто на грани фола, марке-
тинговым ходам. Она запомнилась и 
тем, что решила выплатить выигрыш 
поставившим на победу сборной Но-
вой Зеландии в Кубке мира в 2011 го-
ду еще до того, как был сыгран ее фи-
нальный матч с французами, посчи-
тав превосходство новозеландцев бес-
спорным, и демонстрацией трусов с 
логотипом фирмы во время празднова-
ния гола на чемпионате Европы в 2012-
м датским форвардом Никласом Бент-
нером, и пожеланием успеха англий-
ской сборной на мировом первенстве 
в 2014-м, вырубленным в лесах Амазо-
нии, и другими акциями.

Betfair, созданная в 2000 году, напро-
тив, может считаться новым явлени-
ем на рынке. Это первая крупная ин-
тернет-биржа, большая часть деятель-
ности которой ведется online, а суть 
ее заключается в том, что пользовате-
ли, по сути, играют друг с другом, сво-

ими ставками определяя коэффициен-
ты. В отличие от классических контор, 
Betfair живет за счет не проигравших 
ставок, а выигравших, взимая процент 
с них (обычно — 5%). Наиболее ценным 
активом этой компании можно считать 
ее уникальные интернет-технологии, в 
то время как наиболее ценный актив 
Paddy Power — ее 600 букмекерских то-
чек, половина из которых располагает-
ся в Великобритании.

При этом свежие финансовые по-
казатели двух участников альянса вы-
глядят прекрасными и доказывают 
перспективность букмекерского биз-
неса в целом. Согласно отчету Betfair, 
ее доходы (в 2014 году они составляли 
£393,6 млн) за последние три месяца 
выросли на 19%, несмотря на рост нало-
гов на букмекерскую деятельность в Ве-
ликобритании. Согласно отчету Paddy 
Power, в первой половине текущего го-
да ее прибыль увеличилась на треть и 
составила €80 млн. Доход компании в 
2012 году был равен €653,8 млн.

Капитализация Paddy Power оце-
нивается в €3,46 млрд, а Betfair — в 
£2,43 млрд. Общую же стоимость нового 
холдинга, учитывая скачок котировок 
акций в связи со слиянием (у ирланд-
ской компании — на 18%, у английской 
— на 17%), аналитики определяют как 
превышающую £5 млрд. Она более чем 
в два раза превосходит стоимость альян-
са Ladbrokes и Gala Coral — £2,3 млрд.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Дзюдо
Чемпионат мира в Астане
Мужчины. Весовая категория до 73 кг. 1. Сохэи Оно. 
2. Рики Накая (оба — Япония). 3. Сайнджаргалын Ньям-
Очир (Монголия) и Ан Чхан Рим (Южная Корея). Женщи-
ны. Весовая категория до 57 кг. 1. Каори Мацумото 
(Япония). 2. Корина Кэприориу (Румыния). 3. Отон Павия 
(Франция) и Доржсуренлин Сумия (Монголия).

Волейбол
Женщины. Кубок мира
Четвертый тур. Россия—Аргентина 3:0. Доминикан-
ская Республика—Куба 3:1. США—Перу 3:0. Сербия—Ал-

жир 3:0. Китай—Южная Корея 3:1. Япония—Кения 3:0. 
Положение команд. 1. Россия — 11 очков. 2. Япония 
— 10. 3. США — 10. 4. Китай — 9. 5. Доминиканская Ре-
спублика — 9. 6. Сербия — 8. 7. Южная Корея — 6. 8. Ар-
гентина — 3. 9. Куба — 3. 10. Перу — 3. 11. Кения — 0. 12. 
Алжир — 0.

Шахматы
Супертурнир в Сент-Луисе (США)
Третий тур. Уэсли Со (США)—Александр Грищук 
(Россия) 1:0. Левон Аронян (Армения)—Аниш Гири (Гол-
ландия) 0,5:0,5. Магнус Карлсен (Норвегия)—Максим 
Вашье-Лаграв (Франция) 1:0. Хикару Накамура (США)—
Фабиано Каруана (США) 0,5:0,5. Вишванатан (Индия)—
Веселин Топалов (Болгария) 0,5:0,5. Турнирное поло-

жение: 1. Топалов — 2,5 очка. 2–4. Аронян, Гири, Кар-
лсен — по 2. 5–7. Вашье-Лаграв, Накамура, Со — по 1,5. 
8. Грищук — 1. 9–10. Ананд, Каруана — по 0,5.

Футбол
Лига чемпионов
Квалификационный турнир
Раунд play-off. Ответные матчи. «Динамо» 
(Хорватия)—«Скендербеу» (Албания) 4:1; первый матч 
2:1. «Маккаби» (Израиль, Тель-Авив)—«Базель» (Швей-
цария) 1:1; 2:2. «Монако» (Франция)—«Валенсия» (Ис-
пания) 2:1; 1:3. «Мальмё» (Швеция)—«Селтик» (Шот-
ландия) 2:0; 2:3. «Шахтер» (Украина)—«Рапид» (Ав-
стрия) 2:2; 1:0.
Выделенные команды вышли в групповой турнир.
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